
НАРКОТИК 
ПО ИМЕНИ 
САНКЦИИ 
«Ни дня без строчки» — такой творческий 

девиз некогда сформулировал для себя знаме-
нитый советский литератор Юрий Олеша. Ни дня 
без новых санкций против России — под таким 
«творческим» девизом живет и работает сегодня 
американский политический класс. С каждым но-
вым днем понятие «новые американские санкции 
против Москвы» одновременно и наполняется 
все более глубоким внутренним содержанием, 
и стремительно теряет смысл. Что, собственно, 
следует считать «новыми» санкциями: те меры, 
которые были введены вчера, которые вводятся 
сегодня, или те, которые нам с гарантией пообе-
щали завтра? 

Потребность в регулярном режиме под-
брасывать Кремлю «дохлую кошку» стала для 
американского истеблишмента рефлексом и 
каждодневной необходимостью — такой же, как, 
например, завтрак, обед и ужин. Мы имеем дело 
с новым видом политического наркотика — нар-
котика, от последствий употребления которого 
страдает, правда, не сам наркоман. Как мы дошли 
до жизни такой? Ведь еще в первой половине 
июля казалось, что в российско-американских 
отношениях появились первые робкие ростки 
позитивных перемен? Почему уже к августу эти 
ростки превратились в ги-
гантские заросли ядовитого 
борщевика? 
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Средний чек на товары для учеников за год вырос 
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 4«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ  
НОМЕРЕ  

ЖУРНАЛА

 ОЛЬГА СУТУЛОВА живет с репутацией де-
вушки с непростым характером, хотя сама себя 
называет мягкотелой. «МК-Бульвар» вспомнил 
роли, которые лучше всего характеризуют Ольгу 
как актрису, а также историю ее романа с Евге-
нием Стычкиным.

 ТАТЬЯНА ВЕДЕНЕЕВА давно получила статус 
телелегенды, но при этом остается современной 
женщиной, которую часто называют иконой стиля. 
«МК-Бульвар» встретился с Татьяной и обсудил 
вещи на заказ, шампанское с сорбетом и дом с 
изюминкой.

 А ТАКЖЕ: Светлана Ходченкова увлеклась тан-
цами на шесте, Тимур Родригез подает хороший 
пример сыновьям, Софья Шуткина рассуждает об 
идеальном образе жизни и многое другое.
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Школьная 
форма — 
1800 рублей

Цветы — 
0 рублей  
(со своей 
дачи)

Туфли — 
2000  
рублей

Рюкзак — 
930  

рублей

Пенал —  
640 рублей
10 тетрадей 

с обложками — 
250 рублей

Дневник — 150 рублей
Ручки, карандаши, 
ластик, линейка — 

300 рублей

Форма 
для 

физкультуры — 
750 рублей

Кеды — 
1500 рублей

ЩЕПКИ ЛЕТЯТ  
В КИТАЙ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Никита ИСАЕВ,  

директор Института  
актуальной экономики

Читайте 3-ю стр.

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

ПЕРСИКИ 
И ГОРЕЧЬ 

ФУКУСИМЫ
Как живет японский 

регион, пострадавший 
от землетрясения, 
цунами и аварии  

на АЭС?
Вот уже восьмой год название «Фу-

кусима» в сознании многих людей на 
Земле стало синонимом зловещего сло-
ва «Чернобыль». Эта местность в Японии 
пострадала весной 2011 года от комби-
нации природных и техногенных ката-
клизмов. Как Фукусима возрождается к 
жизни, через какие испытания проходят 
ее жители — за этим получил возмож-
ность понаблюдать журналист «МК».
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Фукусимские 
фрукты славятся  

на всю Японию.

Начало учебного года не за горами, а 
по данным системы, которая фиксирует 
все покупки и суммы чеков россиян через 
кассу, в этом году средний чек на школьные 
товары вырос аж на 23%. При этом сред-
ний чек россиянина на поход в магазин 
опустился в августе до рекордно низкого 
уровня. То есть, говоря простым языком, 
наши граждане беднеют, а товары стре-
мительно дорожают, в том числе и школь-
ные. Уже несколько лет опросы населения 

показывают, что среднестатистическая 
российская семья не может собрать своих 
чад в школу с одной зарплаты. В связи с 
этим многим приходится экономить и вы-
кручиваться, закупать необходимые вещи 
на распродажах заранее и даже влезать 
в долги. «МК» выяснил, как сэкономить 
на школьных покупках тем родителям, 
которые отложили ответственные сборы 
на последний момент. 
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О том, что в соцсетях нужно 
быть осторожнее и за каждым ва-
шим шагом следит «большой брат», 
говорят часто, но все эти предупре-
ждения еще недавно воспринима-
лись как бредни параноиков. Одна-
ко опасавшиеся, как выяснилось, 
были правы. Мы то и дело узнаем, 
что кого-то судят за публикацию 
картинки или цитаты во ВКонтакте, 
но, оказывается, речь не только о 
свежих репостах. Как и зачем сле-
дователи откапывают изображения 
свастики многолетней давности 
и, главное, как самому не ока-
заться под «антиэкстремистской 
гребенкой»?

для происходящего правозащитни-
ки даже придумали специальный термин: 
«неправомерный антиэкстремизм». и хотя 
роста антиэкстремистских дел по сравне-
нию с прошлым годом пока не зафиксиро-
вано, в информационном поле постоянно 
всплывают все более абсурдные ново-
сти о судах «за репосты». Причем после 
«Прямой линии», в которой президент дал 
надежду на положительные подвижки в 
законодательной сфере по этому вопросу, 
ситуация только усугубилась.

и что интересно, многие из подобных 
дел возбуждались по вырытым из недр 
интернета записям за 2015, 2014 и более 
ранние годы. Причем срок давности тут 
не работает, если запись еще доступна 
на странице пользователя, она может 
считаться «свежим» правонарушением.

Читайте 2-ю стр.

РЕПОСТ БЕЗ СРОКА 
ДАВНОСТИ

За какие записи в соцсетях могут засудить  
и как этого избежать

«ОТКРОВЕННО 
СКАЖУ, 
РАССТАВАТЬСЯ 
НЕ РЕШИЛ!»
Иван Краско 
признался «МК», 
что просто  
обронил 
неаккуратное 
словцо
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ЧИНОВНИКИ ПОСТАВИЛИ  
НА СВАДЕБНОМ ПУТЕШЕСТВИИ 
ГОЛОГРАММУ ВМЕСТО КРЕСТА

Крайне странное с точки 
зрения здравого смысла ре-
шение вынесли столичные 
судьи по делу об испорчен-
ном загранпаспорте. Цара-
пина на голограмме в до-
кументе, которую признали 
производственным браком, 
стала причиной сорванного 
свадебного путешествия мо-
лодоженов из Москвы. Пара 
подала на УФМС и МВД в суд, 
но выиграла дело только на-
половину.

Необычный спор разби-
рался в Замоскворецком 
районном суде. Пара моло-
доженов, заключивших союз 
7 июля 2017 года (в счастли-
вую, как им казалось, дату 
из «трех семерок»), решила 
отправиться в свадебное 
путешествие в Таиланд. Пу-
тевка обошлась им в 88 тысяч 
рублей. Вылет был назначен 
на 11 июля из аэропорта «До-
модедово». Однако на кон-
троле в зоне вылета начались 
проблемы. Девушка прошла 
проверку без трудностей, а 
вот к ее мужу у погранич-
ников возникли претензии. 
Оказалось, что на залами-
нированной странице его за-
гранпаспорта, где располо-
жена фотография и личные 
данные, при изготовлении 
документа была повреждена 
голограмма. Силовики объ-
яснили, что из-за этого, ка-
залось бы, пустяка, документ 
является недействительным. 
А значит, лететь никуда муж-
чина не может. В результа-
те молодоженам пришлось 
экстренно менять планы и 
вместо жаркой заграницы 
наслаждаться медовым 
месяцем на курортах Крас-
нодарского края и на Алтае. 
По возвращении из отпуска 
молодой муж решил все-таки 
добиться справедливости и 
для начала подал жалобу на-
чальству домодедовских по-
граничников. Оттуда пришел 
жесткий ответ: внешний вид 
паспорта нарушает пункт 14 

Описания бланков паспортов 
гражданина РФ, что делает 
документ недействитель-
ным. Далее последовала 
петиция в УФМС и МВД. От-
туда пришел вроде бы обна-
деживающий ответ: паспорт 
был поврежден во время про-
изводства. Супруги решили, 
что это дает им шанс отбить 
деньги за сгоревшие путевки. 
В иске к обоим ведомствам и 
Минфину пара потребовала 
возврата 88 тысяч рублей 
за путевки плюс 100 тысяч 
в качестве возмещения мо-
рального вреда. Однако вер-
дикт Замоскворецкого суда, 
который рассмотрел дело в 
первой инстанции, был про-
сто ошеломительным. Во-
первых, истцам полностью 
отказали в компенсации 
страданий, сочтя их недо-
казанными. Во-вторых, суд 
решил возместить лишь по-
ловину стоимости путевки 
— 44 тысячи рублей. Мотиви-
ровали служители Фемиды 
это тем, что договор о при-
обретении туристического 
продукта заключала жена. 
То есть она и является потре-
бителем, интересы которого 
нарушены тем фактом, что 
при изготовлении паспорта 
ее мужа была повреждена 
защитная эмблема по вине 
ответчиков. На требования 
мужа суд ответил отказом. 
Коллегия Мосгорсуда, куда 
пара обжаловала первое ре-
шение, заметила, что хоть пу-
тевки и были куплены за счет 
совместно нажитых денег, 
истице в принципе ничего 
не мешало поехать в отпуск 
одной — ведь с ее паспортом 
было все в порядке. Однако 
отменять решение и лишать 
молодоженов хотя бы отби-
тых средств судьи не стали. 
Попытки получить возмеще-
ние морального вреда супру-
ги в итоге оставили и просто 
поменяли недействительный 
паспорт молодого человека 
на новый. 

МАЛЕНЬКИЙ ОРАНГУТАН 
ПРОБУДИТ В БАБУШКЕ 

МАТЕРИНСКИЙ ИНСТИНКТ

Маленький орангутан Ма-
тику переехал из Новосибир-
ска в московский зоосад под 
опеку своей бабушки Личи. 
Малыш при рождении полу-
чил родовую травму — врачи 
спасли ему жизнь, а сотруд-
ники, которые взяли над ним 
шефство на период реабили-
тации, заменили маму. Теперь 
детенышу предстоит влиться 
в новую семью. 

Как выяснил «МК», кро-
шечный орангутан Матику 
родился у молодой самки по 
имени Мишель 21 марта. Как 
только он появился на свет, 
сотрудники сразу замети-
ли, что с детенышем не все 
в порядке. Его забрали у ро-
дителей, доктор установил, 
что у новорожденного пере-
лом теменной кости чере-
па. Возможно, эту травму он 
получил при родах. Новоси-
бирский зоопарк обратился 
за помощью к человеческим 
врачам. Малыша осмотре-
ли неврологи, педиатры, 
провели компьютерную 
томографию. Нейрохирург 
Детской городской клини-
ческой больницы №1 Алек-
сей Пилипенко согласился 
прооперировать орангута-
на. Для начала специалисты 
убрали осколки костей, за-
тем поставили фрагменты 
кости на место, провели ре-
конструкцию свода черепа. 
Использование имплантатов 
было невозможно — так же 
как у детей, потому что ино-
родное тело в голове может 
деформироваться по мере 
взросления и роста. 

Когда детеныш пришел в 
себя после наркоза, его пере-
дали ветеринарным врачам 
зоопарка. Первую ночь по-
сле операции от него не от-
ходили ни на шаг: согревали, 

успокаивали, носили на руках, 
делали уколы. Уже на следую-
щий день в обед у маленького 
примата проснулся аппетит. 
За весенние и летние месяцы 
сотрудники зоопарка сдела-
ли все, чтобы малыш окреп 
и смог вести полноценную 
жизнь. Как это часто бывает, 
когда крошку попробовали 
вернуть биологической ма-
тери, она не проявила к нему 
интереса. 

Для правильного развития 
человекообразные обезья-
ны должны жить в семейной 
группе. Поэтому координатор 
Европейской программы по 
сохранению орангутанов при-
нял решение передать Ма-
тику в Московский зоопарк. 
Тем более здесь у него есть 
прямые родственники — в 
зоопарке живет его бабушка 
Личана, известная своим та-
лантом художника. Это самка 
с большим опытом, она сама 
родила четырех детенышей. 
Личи тоже имела некоторые 
проблемы с выкармливани-
ем потомства. Тем не менее 
специалистам удавалось 
пробудить ее материнский 
инстинкт: первые несколь-
ко месяцев о ее малышах 
заботились зоологи, а за-
тем их возвращали в отчий 
дом. Личи радушно прини-
мала своих детей обратно в 
семью и посвящала себя их 
воспитанию. Специалисты 
очень надеются, что с Матику 
произойдет то же самое. Зоо-
логи отмечают, что новенький 
орангутан очень привязан к 
людям, охотно идет на руки и 
совершенно не боится чело-
века. Сотрудникам зоопарка 
предстоит серьезная работа 
по социализации и адапта-
ции Матику к жизни на новом 
месте. 

УСЫНОВЛЕННЫЙ МАЛЬЧИК ПОГИБ,  
НЕ ВЫДЕРЖАВ ГИПЕРОПЕКИ?

Второй за неделю траги-
ческий случай гибели под-
ростка произошел в одном 
из городов на востоке Под-
московья. 11-летнего маль-
чика, мама которого работает 
воспитателем детского сада, 
обнаружили под окнами мно-
гоэтажки в среду в 10 утра.

Как стало известно «МК», 
трагедия случилась в одном 
из микрорайонов. Случайный 
прохожий обнаружил труп ре-
бенка с травмами, характер-
ными для падения с высоты. 
Он немедленно вызвал вра-
чей «скорой», которые конста-
тировали смерть мальчишки. 
Когда на место происшествия 
прибыли правоохранители, 
им сразу открылась карти-
на произошедшего. Родион 
(имя изменено) находился 
один в квартире на 10-м эта-
же (мама в это время была на 
работе). Чем он занимался 
после ухода родительницы, 
следователи пока не выяс-
нили. Известно только, что 
подросток написал маме по-
слание.

Объяснить эту трагедию 

не могут ни родственники 
погибшего, ни учителя, ни 
знакомые. По словам педа-
гогов, мальчик был добрым 
и жизнерадостным ребен-
ком. Он учился на «тройки», 
но всегда охотно исправлял 
свои неудачные контрольные 
и домашние работы, чтобы 
улучшить собственный ре-
зультат. Занимался борь-
бой, и каждый раз, когда 
проигрывал, давал тренеру 
обещание, что в следующем 
турнире обязательно побе-
дит. Кроме того, накануне 
летних каникул подросток 
стал призером школьного 
конкурса чтецов и получил за 
это грамоту. Прилежный, ста-
рательный и дисциплиниро-
ванный — так описывают сво-
его ученика преподаватели. 
И все же была у него одна осо-
бенность. По мнению учите-
лей, тинейджер «жил в своем 
особенном мире», отставая 
по психо-эмоциональному 
развитию как минимум на два 
года. Он был излишне рани-
мым и беспокойным. К тому 
же школьных работников 

волновал тот факт, что мама 
мальчика (к слову, она усы-
новила его несколько лет 
назад после расставания с 
гражданским мужем) почти 
не отпускала его от себя. Ког-
да Родион пошел в садик, она 
взяла его в свою группу, не 
разрешала выходить одно-
му на улицу, в школу водила 
практически за руку все пять 
лет учебы. Конечно, учителя 
предупреждали мать, что у ее 
ребенка слишком подвижная 
психика и он не полностью 
самостоятелен для своего 
возраста, с ним нужно боль-
ше общаться и развивать это 
качество. Но она продолжала 
обращаться с ним просто как 
с малышом. 

«По данному факту про-
водится проверка, опра-
шиваются очевидцы и род-
ственники погибшего. По 
результатам проверки будет 
принято процессуальное ре-
шение», — рассказала «МК» 
старший помощник руко-
водителя ГСУ СК России по 
Московской области Ольга 
Врадий.

НАПАВ НА ДЕВОЧКУ,  
ПИТБУЛЬ РАЗОРВАЛ СЕМЕЙНЫЕ УЗЫ

Собака бойцовой породы 
напала на девятилетнюю де-
вочку и покусала ее за голо-
ву в квартире на севере Мо-
сквы. От пса ребенка отбила 
мама. Вдвоем они закрылись 
в ванной, ожидая приезда 
полицейских, пока пес сто-
рожил возле двери.

К а к с т а л о и з в е с т н о 
«МК», женщина с дочкой-
ш ко л ьн и ц ей п р и м ер н о 
полгода назад переехала к 
мужчине, который проживает 
на улице 800-летия Москвы. 
Тот, заядлый собаковод, 
4 года назад приобрел в клу-
бе выставочную собаку по-
роды американский питбуль 
по кличке Эгожозефранк. 
Он уделял любимцу много 
внимания. И, судя по всему, 
собака начала ревновать, 
когда в квартире стали жить 
гражданская жена с дочерью. 
Однако вплоть до 21 августа 
признаков агрессии никто 
не замечал. Бывало, собака 
играла с девочкой. По словам 
хозяина, животное хорошо 
относилось к людям.

В з лополу чный день 

девочка прогнала собаку с 
дивана, повысив при этом 
голос. Псу все это пришлось 
не по душе, он напал на ре-
бенка — ухватил пару раз за 
голову. Сейчас сам хозя-
ин своеобразно объясняет 

ситуацию: мол, это девочка 
первой пристала к питомцу, 
а тот был вынужден оборо-
няться.

На крики прибежала мать, 
она пыталась утихомирить 
животное, но пес лишь щел-
кал пастью. Людям ничего не 
оставалось, как укрыться от 
хвостатого злодея в ванной 
комнате. Женщина позвони-
ла сожителю, и тот, оставив 
работу, помчался спасать до-
мочадцев. Ему удалось успо-
коить пса. «Скорая помощь» 
доставила пострадавшую 
в Морозовскую больницу. 
Там ей обработали раны и 
выписали домой. Прививок 
делать не стали, так как пит-
буль привит.

Но возвращаться в кварти-
ру к сожителю дама не захо-
тела — она поехала с дочкой 
по месту прописки, опасаясь 
за жизнь ребенка.

А собака осталась в квар-
тире мужчины, и он не наме-
рен пристраивать ее в другие 
руки или усыплять. Очевид-
но, сожители по этой причине 
разойдутся.

НА АГРЕССИВНОГО НАРКОМАНА 
ОБРАТИЛИ ВНИМАНИЕ, ТОЛЬКО 

КОГДА ОН РАНИЛ ПОЛИЦЕЙСКИХ

Около 15 заявлений в поли-
цию успели написать местные 
жители на молодого человека, 
который изрезал кухонным 
ножом полицейских в подмо-
сковном Клину. За несколько 
дней до этого происшествия 
хулиган едва не убил тесаком 
соседку, однако местные 
стражи порядка никак не от-
реагировали на заявление 
женщины.

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел 21 авгу-
ста около 22 часов в проезде 
Котовского. Жители и много-
численные прохожие обра-
тили внимание на молодого 
человека, который приставал 
к гражданам. В конце концов 
хулиган набросился с ножом 
на мужчину, подъехавшего 
на авто к подъезду. Увидев 
неадекватного человека, во-
дитель запрыгнул обратно в 
салон, заблокировал двери 
машины и позвонил в около-
ток.

На место выехал наряд 
ППС в составе 32-летнего 
лейтенанта полиции Алексея 
Грачева (старший наряда), 
43-летнего прапорщика по-
лиции Сергея Молоканова, 
и полицейского-водителя, 
26-летнего Константина 
Монастырева. Они увидели 
молодого парня с безумными 
глазами, который бесцельно 
бегал возле многоквартир-
ного дома и выкрикивал в 
адрес прохожих нецензур-
ную брань. Грачев потребовал 
от нарушителя спокойствия 
прекратить противоправные 
действия, но мужчина в ответ 
выхватил из-за пояса клинок 
и набросился на блюстителей 
закона. От неожиданности 
копы растерялись, и злодей 
успел нанести им множе-
ство ножевых ранений. Од-
нако полицейский-водитель 

Монастырев смог вызвать 
подкрепление, и, пока со-
служивцы спешили к ним 
на помощь, всем вместе им 
удалось повязать хулигана. 
Правда, помогал им в этом 
один из прохожих. Злоумыш-
ленника доставили в местный 
околоток. Выяснилось, что 
это безработный, ранее не 
судимый 23-летний местный 
житель Денис Назаров, кото-
рый уже несколько лет стоит 
на учете в наркологическом 
диспансере. Его задержали 
и направили на экспертизу, 
чтобы выяснить, находился 
ли мужчина в состоянии нар-
котического опьянения.

Двоих полицейских го-
спитализировали в местную 
больницу. У старшего наряда 
врачи констатировали непро-
никающие колото-резаные 
раны головы, шеи, спины и 
голени. У водителя непро-
никающее ранение спины. В 
пресс-службе подмосковно-
го главка полиции сообщили, 
что на данный момент жизни 
сотрудников ничего не угро-
жает.

По данному факту возбуж-
дено уголовное дело по статье 
УК РФ «Применение насилия 
в отношении представителя 
власти, опасного для жизни 
или здоровья». 

— Подозреваемый задер-
жан, в ближайшее время 
следствием будет решен во-
прос об избрании в отноше-
нии его меры пресечения в 
виде заключения под стражу, 
— рассказала «МК» старший 
помощник руководителя ГСУ 
СК России по Московской об-
ласти.

— Вы не представляете, 
сколько бед принес нам этот 
человек, — рассказал «МК» 
сосед злоумышленника. 
— Сколько на него написа-
но заявлений в правоохра-
нительные органы, трудно 
подсчитать, но не меньше 
15. Я сам писал на него в по-
лицию. Он же ходит с ножом 
совершенно открыто — носит 
его в заднем кармане. Недав-
но чуть не убил соседку. Но 
почему-то участковому на 
это наплевать. Неужели наша 
правоохранительная систе-
ма ничего не может сделать с 
наркоманом, пока не случится 
трагедия?

telegram:@mk_srochno
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Россия и Украина не смогли договорить-
ся об обмене 36 россиян, удерживаемых 
в Незалежной, на голодающего больше 
100 дней Олега Сенцова и других укра-
инцев, которых Киев считает политиче-
скими заключенными. Об этом сообщила 
вице-спикер Верховной рады Ирина 
Геращенко. По ее словам, представители 
Москвы, в том числе уполномоченный по 
правам человека Татьяна Москалькова, 
отказались обсуждать эту тему на пере-
говорах в Минске. «МК» разобрался в 
позициях сторон.

Москалькова объясняет разногласия по обме-
ну наличием у Сенцова российского гражданства, 
из-за которого его не могут отправить отбывать 
наказание на Украине. А отказаться от российского 
паспорта, выданного ему по умолчанию в Кры-
му, он не может, так как находится в заключении. 

В связи с этим правозащитница предлагает Киеву 
заключить с Москвой соглашение, по которому 
люди с российским и украинским гражданством 
будут рассматриваться как жители обоих госу-
дарств. В том числе это позволит консулам бес-
препятственно получать доступ к таким людям, 
если речь заходит о каких-то правонарушениях. 
Еще она предложила законодательно закрепить 
право для таких людей на добровольный отказ от 
одного из паспортов.

Казалось бы, проблема высосана из пальца, 
особенно если учесть, что наличие политической 
воли у Президента России позволило помиловать 
«наводчицу» Надежду Савченко даже без ее прось-
бы об этом. Однако, когда речь идет о крымчанах, 
все гораздо сложнее. Ведь именно они считаются 
людьми с двойным гражданством, причем россий-
ское гражданство крымчан Украина не признает. 
Описанный Москальковой договор приведет к 
нарушению этой традиции, на что Незалежная 
пойти не может...

Тем временем, по оценкам все той же право-
защитницы, в украинских тюрьмах сидят свыше 
400 россиян. Некоторые из них действительно 
являются уголовниками, но остальные стали 

политическими заключенными, которых схватили 
специально для того, чтобы обменять на украин-
цев. Из этой массы заключенных 22 человека, 
осужденных украинской Фемидой за «совершение 
терактов, диверсий и шпионаж», написали письмо 
Президенту России Владимиру Путину с просьбой 
как можно скорее вернуть их домой в обмен на 
украинцев, обвиняемых в аналогичных преступле-
ниях. Видимо, домой они поедут нескоро, так как 
Киев наверняка откажется подписывать любые до-
кументы, которые хотя бы косвенно подчеркивают 
российскую принадлежность Крыма.

Впрочем, не следует думать, что украинская 
сторона абсолютно искренна в своем стремлении 
освободить людей. Во-первых, почти полгода 
Украина незаконно удерживает крымский сейнер 
«Норд» и его экипаж. Причем капитану грозит 
до 5 лет лишения свободы за незаконное пере-
сечение границы «оккупированного» Крыма, а 
моряков за то же самое оштрафовали. Власти 
Украины утверждают, что экипаж может свободно 
покинуть территорию республики, но только по 
украинским, а не российским паспортам. При этом 
адвокаты в один голос предупреждают рыбаков, 
что, как только они покажут пограничникам бумаги 

с тризубом, их сразу же обвинят в государствен-
ной измене за работу на оккупанта. И посадят не 
менее чем на 15 лет. 

Во-вторых, последний массовый обмен 
пленными произошел в конце декабря 2017 года. 
Тогда самопровозглашенные ДНР и ЛНР отпусти-
ли 73 пленных, а Киев — 238 человек. С одной 
стороны, это был крупнейший обмен пленными 
с начала войны в Донбассе, а с другой — одна из 
крупнейших афер украинской стороны. До по-
следнего момента все официальные украинские 
лица утверждали, что освободят 306 человек. 
Только во время встречи на «нулевом километре» 
выяснилось, что Украина не привезла 68 человек. 
По официальной версии, кто-то из них уже отбыл 
наказание, а кто-то не захотел переезжать в само-
провозглашенные республики. На практике Киев 
серьезно сбил цену на «обменном рынке», поставив 
ДНР и ЛНР в безвыходное положение. Не говоря 
уже о том, что, по словам главы ДНР Александра 
Захарченко, 15 человек из 238 освобожденных 
Украиной оказались агентами СБУ.

Помня о том провале, представители Донецка 
и Луганска больше не хотят вести переговоры с 
Киевом о частичных обменах. Теперь им нужна 
формула «всех на всех». Как заявила 20 августа 
уполномоченный по правам человека в ДНР Дарья 
Морозова, других предложений не будет.

Артур АВАКОВ.

c 1-й стр.
Вот только несколько примеров за 
август 2018-го. 
Во Владимирской области к ответ-
ственности был привлечен Максим 

Девятов, который аж в 2013 году опубликовал на 
своей странице песню «В нашем доме поселился 
замечательный скинхед». О чем потом благопо-
лучно забыл и очень удивился появлению у него 
дома оперативников. В Санкт-Петербурге по 282-й 
статье было возбуждено дело против Эдуарда Ни-
китина за анекдот и карикатуру, опубликованные в 
2015 году. Интересно, что экстремизм в репостах 
Никитина нашла эксперт Резеда Салахутдинова с 
высшим образованием по специальности «научный 
коммунизм», а также эксперты отдела кримина-
листического сопровождения ГСУ СК Петербурга 
Елена Кирюхина и Татьяна Мамаева. Это та самая 
Кирюхина, которая нашла экстремизм в одной из 
серий мультфильма «Южный парк». 

Никитину грозит принудительное лечение в 
психиатрической клинике.

Анекдот, по мнению экспертов, подвер-
гает сомнению «позитивные изменения после 
выборов».

Еще недавно выпускников журфаков учили, 
что свастику публиковать можно, но оправдывать 
ее нельзя, сейчас все оказалось иначе. Тувинская 
журналистка Оюмаа Донгак признана виновной в 
публичном демонстрировании нацистской сим-
волики. Претензии правоохранительных орга-
нов вызвал пост Донгак, размещенный в соцсети 
ВКонтакте в 2015 году. Он содержал отрывок из 
современного интервью с немкой, участвовавшей 
в деятельности нацистского Союза немецких деву-
шек. Пост был проиллюстрирован архивной фото-
графией, на которой девушки машут флажками со 
свастикой. При этом Донгак не пропагандирует, 
а, наоборот, осуждает нацизм. Но разбираться в 
таких тонкостях никто не стал. 

«В 2015 году Роскомнадзор издал постанов-
ление, что свастика демонстрироваться может, 

но без целей пропаганды», — говорит адвокат 
Алексей Макаров. 

В пункте 1 статьи 1 ФЗ «О противодействии 
экстремистской деятельности» сказано, что экс-
тремистской деятельностью признается «пропа-
ганда и публичное демонстрирование нацистской 
атрибутики или символики либо атрибутики или 
символики, сходных с нацистской атрибутикой 
или символикой до степени смешения».

Роскомнадзор даже заказал специальное 
юридико-лингвистическое исследование. Экс-
перты пояснили, что в законе между понятиями 
«пропаганда» и «публичное демонстрирование» 
стоит союз «и». То есть понятия грамматически 
соединены между собой. А порядок их употребле-
ния таков, что термин «пропаганда» находится в 
сильной, приоритетной позиции по отношению к 
термину «публичное демонстрирование».

«Но в лингвистические тонкости следователи 

не вдаются, а дела появляются одно за другим», — 
отмечает Макаров. По его словам, правозащитники 
и юристы уверены, что такие абсурдные обвинения 
возникают не случайно. Массово происходит это в 
тех регионах, где антиэкстремистская статистика 
как раз низкая. Яркий тому пример — Барнаул.

«Есть все основания предполагать, что к 
чемпионату мира по футболу были выданы некие 
«идеальные» показатели по поимке экстремистов. 
Чемпионат закончился, но необходимость эти пока-
затели «закрыть» осталась, — считает Макаров. — 
Более того, есть данные о том, что обнаружением 
записей в соцсетях занимаются не следователи, а 
информаторы за вознаграждение. Они забивают 
нужный регион и на страницах граждан включают 
поиск по ключевым словам. Такой вот способ за-
работать и заслужить авторитет в органах».

Действительно, дело о репостах против жи-
тельницы Барнаула Марии Мотузной, например, 

было возбуждено по показаниям двух студенток 
Академии госслужбы, а после выяснилось, что 
Мотузная не единственная их жертва. Во Влади-
мирской области также дважды был обнаружен 
«след» одного и того же информатора.

Выходит, под раздачу статьи может случайным 
образом попасть каждый. Мы собрали мнения экс-
пертов о том, как уберечься от того, что однажды 
утром к вам постучат оперативники.

Конечно, можно просто закрыть соцсети или 
постить там исключительно котиков (только не с 
гитлеровскими усами), но не все готовы так ради-
кально менять образ жизни. Им эксперты советуют 
все записи ограничивать настройками приватно-
сти — пока нет данных о том, чтобы оперативники 
что-то взламывали. Кроме того, стоит просмотреть 
свои альбомы и удалить оттуда сомнительные 
и не очень дорогие вашему сердцу картинки. Но 
если что-то вызывает у вас опасения, а удалять 
это по веским причинам не хочется (например, вы 
идейно выступаете за свободу слова), сопрово-
дите изображение или текст подписью о том, что 
не согласны с его содержимым.

Также можно «схитрить» с регионом. По сло-
вам специалистов, чтобы вас не начали внезапно 
проверять на экстремизм, безопаснее всего пи-
сать, что вы из Москвы.

Имейте в виду, что дела за «лайки» пока не 
возбуждались, но если вы ставите «класс» в «Одно-
классниках», то эта запись появляется в вашей 
ленте и вы автоматически становитесь распро-
странителем этого материала.

И наконец, если к вам все же заявились с 
обвинениями, на вопрос о том, ограничен ли круг 
лиц, имеющий доступ к компьютеру, лучше от-
вечать «не ограничен», тогда это затруднит не-
медленное составление против вас обвинения, 
а в остальном нужно пользоваться 51-й статьей и 
молча ждать адвоката. Также лучше не сохранять 
пароли автоматически — тогда следователи не 
смогут сразу получить доступ к вашему компью-
теру, а силой заставить вас его активировать они 
не имеют права. Такие вот правила выживания в 
условиях чрезвычайной ситуации.

Анастасия РОДИОНОВА.

РЕПОСТ БЕЗ СРОКА ДАВНОСТИ

ОБМЕННЫЙ КУРС ПЛЕННИКОВ ПАДАЕТ

c 1-й стр.
Ответ лежит на поверхности и со-
стоит из одного-единственного 
слова: Хельсинки. Пресс-
конференция, за ходом которой вся 

Америка наблюдала по ТВ и на которой «лидер 
свободного мира» Трамп вел себя как застенчивый 
и послушный ученик, а Путин — как «гроссмейстер 
мировой политики», была воспринята американ-
ским политическим классом как невообразимое 
унижение. В результате набившая оскомину и 
потерявшая было эффект новизны тема «вмеша-
тельства России» в американский политический 
процесс обрела второе дыхание. Сегодня в офи-
циальном Вашингтоне друг с другом конкурируют 
целых три группы, пытающиеся перещеголять 
друг друга в демонстрации своей твердости перед 
лицом «вопиющей агрессии» Москвы. 

Первая группа — это, естественно, главная 
«жертва» предполагаемого российского вме-
шательства в выборы в лице Демократической 
партии. Вторая группа — противники Трампа и 
традиционные ненавистники России из рядов 
правящей Республиканской партии. Третья группа 
— сама администрация Трампа, которая, видимо, 
руководствуется принципом: если не можешь 
остановить какой-то процесс, то постарайся его 
возглавить. Совокупность усилий всех этих трех 
групп привела к тому, что антироссийские санкции 
превратились в катящийся по отвесному склону 
горы снежный ком, который по ходу движения на-
бирает все большую скорость и объем.

Где и когда этот снежный ком остановится? 
Комментируя в социальных сетях новые амери-
канские санкции, председатель Международного 
комитета Совета Федерации Константин Косачев 
написал: «И вот весь этот бред, вкупе с делом 
Скрипалей, в котором обвиняемому предлагают 
самому доказывать свою невиновность без до-
ступа к материалам дела и уликам, на полном 
серьезе становится предлогом для полномас-
штабной экономической агрессии против ядерной 
державы. Уже хочется, чтобы очередные выборы 
в США прошли как можно скорее. Может быть, 
кому-то наконец полегчает». 

Я очень хорошо понимаю и даже разделяю 
процитированные выше чувства Константина 
Иосифовича. Я тоже испытываю беспредельную 

усталость от осознания того, что отношения 
между двумя главными ядерными державами 
мира превратились в заложника американских 
внутренних разборок. Я тоже с нетерпением жду 
результатов крайне важных ноябрьских выборов 
в американский конгресс. Но это мое нетерпение 
не сопряжено с какими-то ложными надеждами. 
Единственное, на что я реально надеюсь, это на 
появление большей ясности в смысле американ-
ского внутриполитического расклада. 

Ведь ясность — это именно то, чего больше 
всего не хватает в данный момент. Мы понимаем, 
что американцы закусили удила и всерьез решили 
поставить Россию на место. Мы понимаем, что это 
желание американского политического класса 
вряд ли исчезнет в ноябре. Мы понимаем, на-
конец, что российской экономике в той или иной 
степени будет больно. Но за исключением этих 
трех базовых фактов мы пока не понимаем почти 
ничего. Крайне негативные последствия самми-
та в Хельсинки показывают, что привычный для 

Новые санкции, которые Вашингтон 
объявил Москве, ожидаемо сказались на 
курсе рубля: российская национальная 
валюта на биржевых торгах 22 августа 
опустилась до 68 за доллар и 79 за евро. 
И это притом что вступивший в этот день 
пакет американских санкций несет не 
главную угрозу российской экономике. 
Ограничительные меры Вашингтона ка-
саются лишь эмбарго на экспорт амери-
канских высоких технологий, которые на 
отечественном рынке задействованы в 
достаточно узком кругу производствен-
ных сфер. Правда, если США примет 
остальные анонсированные антироссий-
ские меры, то российской экономике, 
по мнению экспертов, не поздоровится 
— темпы ее роста могут упасть вдвое. 
Этот пакет санкций может вступить в 
действие примерно в конце ноября.

Правительственные и законодательные 
ведомства США делят новый пакет санкций на 
две части. Первая из них вступает в силу 22 ав-
густа и касается запрета на поставки из Штатов 

продукции высоких технологий — электроники, 
сенсорного и лазерного оборудования, новаций 
в области добычи и переработки углеводородов. 
Их вводит администрация Дональда Трампа. 
Хотя она и принесет некоторые неприятности 
отечественной экономике — в частности рубль 
уже катится вниз, — однако, по мнению экспер-
тов, серьезным испытанием для нашей страны 
не станет. 

Одновременно свой новый список санкций 
опубликовал минфин США. Он касается сотруд-
ничества россиян с КНДР и распространяется 
на несколько отечественных компаний и судов, 
ходящих в плавания под российским флагом.

Вторая волна, которая грозит захлестнуть 
Россию через три месяца, может оказаться куда 
грознее. Американские сенаторы внесли в кон-
гресс законопроект, позволяющий через 90 дней 
ввести против России общие экономические 
санкции, которые будут иметь характер не пер-
сональных ограничений, а распространятся на 
межправительственные отношения Москвы и 
Вашингтона.

В соответствии с новыми ограничениями 
американским банкам запретят прямо или кос-
венно кредитовать нашу страну, Вашингтон будет 
выступать против финансовой поддержки нашей 
страны со стороны международных инвесторов, 
на любые торговые отношения между Россией 
и США наложат эмбарго, а также прекратятся 

рейсы «Аэрофлота» в Америку.
В Вашингтоне полагают, что такие санк-

ции должны коснуться всех государственных 
компаний, в которых, по оценкам Госдепа США, 
задействовано до 40% россиян и которые обе-
спечивают доходы 70% российской экономики. 
Решение о введении их в действие должно быть 
принято в течение 90 дней — этот срок Вашинг-
тон дает России на выполнение ряда условий: 
гарантий отказа от применения химического и 
биологического оружия и допуск американских 
инспекторов на российские предприятия и в 
лаборатории.

Российский МИД еще заранее назвал такие 
условия невыполнимыми. Значит, новые санкции 
так или иначе последуют — возможно, правда, 
что не в полном объеме. 

Как полагают эксперты, Вашингтон старает-
ся ударить по наиболее болезненной для России 
сфере — по экономике, причем удар этот может 
попасть в цель. Как полагает доктор экономиче-
ских наук Игорь Николаев, наиболее плачевным 
для России окажется прекращение экспортно-
импортных операций. «Доля поставок российской 
продукции в США составляет около 4% нашего 
внешнеторгового оборота. Штаты являются ше-
стым по обороту внешним партнером России. В 
то же время американский внешний торговый 
оборот зависит от нашей страны лишь на 0,5%. 
Отказ американцев от партнерства с российски-
ми компаниями не нанесет серьезного вреда их 
внутреннему экономическому положению, тогда 
так отечественным компаниям придется искать 
новых контрагентов на международном рынке», 
— полагает эксперт.

Между тем Николаев уверен, что админи-
страция Дональда Трампа выберет наиболее 
серьезные законодательные ограничения про-
тив России. «Скорее всего, это будут обоюдные 
санкции в области дипломатических отношений. 
Экономическая дискриминация будет зависеть 
исключительно от экономических условий», — 
полагает эксперт.

У России, как полагает Николаев, существу-
ют и свои козыри в торговой войне. По данным 
независимых аналитиков, Россия поставляет 
международным авиастроительным концернам 
Boeing и Airbus примерно 40–60% применяемого 
ими в производстве титана, эмбарго которого 
ударит по американскому рынку. 

«Судя по всему, администрация Трампа даже 
спустя три месяца выберет наиболее мягкие 
экономические ограничения: ограниченная вы-
сылка российских дипломатов из США, запрет 
кредитования американскими банками рос-
сийских компаний и отказ от поддержки России 
международными финансовыми организациями 
(оба пункта также частично задействованы в 
настоящее время)», — считает советник ИНСОР 
Никита Масленников.

Наиболее болезненным станет полный от-
каз США от экспортно-импортных отношений с 
Россией. Этот шаг может отнять до 1% ВВП нашей 
страны. По прогнозу Минэкономразвития, в 2019 
году ВВП России превысит 100 трлн рублей. Таким 
образом, новые американские санкции «урежут» 
этот показатель на 1 трлн рублей. Стоит отметить, 
что примерно эту сумму правительство пытается 
заработать за счет повышения НДС.

Николай МАКЕЕВ.

Новые ограничения США 
ударят по экономике России  
в конце ноября

ЗЛОБА ДНЯ

САНКЦИИ ЗАМЕДЛЕННОГО ДЕЙСТВИЯ

Двойное гражданство 
препятствует российско-
украинскому «размену»

SOSЕДИ

нас политический инструментарий, традиционно 
использовавшийся Москвой для выстраивания 
отношений с США, можно смело выбрасывать в 
мусорную корзину. Ставка на то, что «два президен-
та обо всем договорятся», оказалась чудовищно 
контрпродуктивной. Но что именно должно прийти 
на смену этой устаревшей ставке? 

Мы не понимаем, как именно бесконечный 
поток американских санкций отразится на россий-
ской экономике и что именно мы можем сделать, 
чтобы послать «вашингтонским партнерам» ответ-
ный «привет». Американцы считают, что все козыри 
у них и можно пинать Россию хоть до посинения. 
Очень хотелось бы поскорее узнать, есть ли у Мо-
сквы  возможность дать асимметричный ответ? 
Но я готов ждать ответа на этот вопрос столько, 
сколько потребуют наши национальные интересы. 
Самое неправильное, что Кремль может сделать в 
нынешней исключительно неприятной ситуации, 
— это начать суетиться и пытаться парировать 
каждый американский «чих». Россия — страна, 
которая привыкла ощущать себя самой большой 
и самой сильной. Однако Америка — соперник, 
которого можно одолеть только с помощью хи-
трости, выдержки и умения.

В последние годы и с тем, и с другим, и с 
третьим у нас были очень большие проблемы. Об 
ошибках, которые были допущены в сфере россий-
ской внешней политики в десятые годы, когда-то 
будут написаны целые тома фундаментальных 
научных трудов и разоблачительных мемуаров. 
Нет никаких оснований предполагать, что цепь этих 
ошибок будет прервана — не ошибается лишь тот, 
кто ничего не делает. Но российская элита, включая 
Путина, должна понять: в новой обстановке цена 
внешнеполитических ошибок и просчетов резко 
возрастает. 

Перед Россией замаячила перспектива пре-
вращения во второй Иран — мощную державу, чье 
внутреннее экономическое развитие застопо-
рилось из-за многолетних внешнеполитических 
неудач. Будущее по иранскому сценарию не яв-
ляется для нашей страны неизбежным. Америка 
пытается «измордовать» сегодня не только нас. 
В списке на «перевоспитание» находятся также 
Европа, Китай, Турция, тот же Иран... Все это резко 
увеличивает наши возможности для маневра. Но 
иметь потенциальные возможности мало — надо 
еще суметь ими воспользоваться. Посмотрим, 
насколько у Путина получится. Посмотрим и по-
чувствуем — об успехах или неудачах внешней по-
литики Кремля нам просигнализирует содержание 
собственных карманов. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

ФЕМИДА

Главные державы англосаксонского мира окончательно решили повернуться 
к России спиной: новый министр иностранных дел Великобритании Джереми 
Хант и госсекретарь США Майк Помпео.

Анонимные солдаты «холодной 
войны»: в московских политических 
кругах мало кто знает фамилии 
членов американского сената (на 
фото: сенаторы Браун и Донелли на 
посвященных России парламентских 
слушаниях).  Но, как показывает 
нынешний кризис в отношениях  РФ 
и США, в американской внешней 
политике сенат играет даже более 
важную роль, чем президент.

НАРКОТИК  
ПО ИМЕНИ... 

Оюмаа Донгак из Тувы осуждена 
за репост картинки со свастикой к 
статье, осуждающей нацизм.

Эдуарду Никитину грозит 
принудительное лечение в психушке 
за анекдот и карикатуру.

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Индонезийскому дайверу, прокатившемуся на китовой акуле, грозит лише-
ние лицензии на подводное плавание. Пока он задержан. Согласно индонезий-

ским законам трогать китовых акул в воде запрещено. 

КАДР

ТЕРРОР

КРИМИНАЛ

ШРАМЫ, КОТОРЫЕ УКРАШАЮТ 
МУЖЧИН

ИСЛАМИСТА ИЗ РОССИИ ЗАДЕРЖАЛИ В ГЕРМАНИИ

КАК БУДУТ ДЕЛАТЬ ЭКСПЕРТИЗУ УБИТОМУ ОТЦУ СЕСТЕР ХАЧАТУРЯН

В Сети появилось новое развлечение: 
российские мужчины с удивлением 
обнаружили, что на указательном пальце 
левой руки почти у каждого есть шрам. 
История пошла гулять по Интернету с подачи 
журналиста Олега Кашина, который задал в 
Твиттере вопрос: правда ли, что шрам есть у 
всех? Кашин прочитал об этом в какой-то да-
гестанской группе на Facebook, поглядел на 
свой левый указательный палец и обнаружил 
на нем шрам, которого раньше особо не за-
мечал. Потом он припомнил, что его давным-
давно поцарапала кошка. Мы проверили эту 
историю на троих коллегах, которые к вечеру 
были на работе в офисе. И у каждого нашли 
такую отметину. 

В Берлине задержан 
31-летний выходец из 
России, который участво-
вал в подготовке теракта 
на территории Германии. 
Операция по задержанию 
злоумышленника была про-
ведена силами берлинской 
и федеральной полиции 
с участием спецназа. По 
данным властей, задержан-
ный по имени Магомед-Али 
планировал совершить те-

ракт совместно с 22-летним 
Клеманом Б., который был 
задержан в апреле прошлого 
года в Марселе (Франция). 
Как сообщает Deutsche Welle 
со ссылкой на прокуратуру, 
оба задержанных в конце 
октября 2016 года приоб-
рели большое количество 
взрывчатого вещества, 
которое хранили в своей 
квартире в Берлине. Органи-
зовать теракт на территории 

Германии им помешали пре-
вентивные действия полиции 
в отношении находившегося 
под «колпаком» спецслужб 
Магомеда-Али. Опасаясь 
разоблачения, подозревае-
мые решили разъехаться. 
Клеман Б. уехал сначала в 
Ахен, а оттуда во Францию, 
где 18 апреля 2017 года был 
задержан. Магомед-Али 
оставался все это время в 
Берлине.

Адвокаты трех сестер 
Хачатурян, обвиняемых 
в убийстве своего отца, 
на пресс-конференции 
22 августа сообщили, что 
девушек повторно допра-
шивает следователь СКР 
в присутствии психолога. 
А правозащитники рассказа-
ли об условиях содержания 
сестер в следственном изо-
ляторе. Кроме того, адвокаты 
заявили, что будут настаивать 

на проведении посмертной 
психиатрической экспертизы 
убитого Михаила Хачатуря-
на. Также они заявили, что 
их подзащитные выразили 
готовность пройти иссле-
дования на полиграфе. Как 
объяснил «МК» юрист Сергей 
ПЕШКОВ, в рамках посмерт-
ной экспертизы собирается 
характеризующий материал 
на лицо, в отношении кото-
рого она назначена. Это в 

обязательном порядке меди-
цинские документы и любые 
другие, которые могут про-
лить свет на деятельность че-
ловека при жизни: характери-
стики с места работы, опросы 
людей, которые его знали, или 
близких родственников умер-
шего. Собранный материал 
коллегиально рассматривают 
эксперты судебно-психолого-
психиатрической экспертизы 
и выносят свое решение. 
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В АВСТРАЛИИ СКОНЧАЛСЯ «РУССКИЙ ТАРЗАН»
В возрасте 88 лет в 
Австралии умер Михаил 
Фоменко, более извест-
ный местным жителям 
как Тарзан. Такое прозвище 
он получил, потому что еще 
в 50-х годах прошлого века 
отказался от цивилизации в 
пользу жизни в австралий-
ских джунглях, которые он 
называл «своим раем». В них 
он провел более 60 лет, до-
бывая себе пропитание охо-
той, после чего в 2012 году 
все же был помещен в дом 
престарелых. Михаил был 
сыном грузинской аристо-
кратки и русского казака. 
В 30-х годах прошлого века 
его семья бежала из Грузии 

от репрессий. Пешком они 
проделали путь через сибир-
скую тайгу, чтобы добраться 
до Владивостока, откуда 
они переправились сначала 

в Китай, потом в Японию, 
а затем и в Австралию. До 
конца жизни самым близким 
ему человеком оставалась 
старшая сестра Инесса.

Наркотики были уни-
чтожены в присутствии 
министра безопасности 

Аргентины Патрисии 
Буллрич и посла России 
Дмитрия Феоктистова. 

По словам аргентинского 
министра, операция по пре-
сечению поставок наркотиков 
продолжалась более года: 
«Это была очень сложная 
операция с высоким уровнем 
взаимодействия. Российские 
полицейские приезжали семь 
раз». Чемоданы с кокаином 
обнаружили в здании школы 
на территории российского 
посольства в конце 2016 года. 
О проведении антинаркотиче-
ской операции, в рамках ко-
торой были задержаны шесть 
человек, стало известно 
только в феврале этого года.

кокаина, найденного в здании 
российской дипмиссии в 
Буэнос-Айресе, сожгла 
аргентинская полиция.

Почти 400 кг
ЦИФРА

ПОДРОБНОСТИ на сайте 
 

РЕЙТИНГ

ТЕННИС — ПРИБЫЛЬНОЕ ДЕЛО
Журнал Forbes опубликовал список самых высокооплачиваемых спортсменок плане-
ты за 2018 год. В десятку самых-самых входят аж восемь теннисисток. При этом россиянка 
Мария Шарапова оказалась на пятом месте рейтинга. Тройка лидеров выглядит следующим 
образом:

Серена Уильямс, 
теннис, США, — 
18,1 млн долларов.

 Каролин Возняцки, 
теннис, Дания, — 
13 млн долларов.

 Слоан Стивенс, 
теннис, США, — 
11,2 млн долларов.
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ЩЕПКИ ЛЕТЯТ В КИТАЙ
Вырубка леса в России приобретает характер  

национального бедствия

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   23 августа 2018 года  стр. 

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Никита ИСАЕВ, директор Института актуальной экономики

3
ЗА БУГРОМ

ФЕМИДА

На фоне многочисленных кошмарных 
убийств этого лета случай в Тверской об-
ласти стоит особняком. 61-летний Сергей 
Щербаков изнасиловал, убил и расчле-
нил 14-летнюю девочку. Звучит само 
по себе дико, но просто оторопь берет, 
когда узнаешь подробности биографии 
маньяка. В далеком 2002 году он уже сел 
в тюрьму за аналогичное преступление. 
А освободившись, нашел пристанище в... 
монастыре! 

14-летней Марине (имя изменено) еще бы жить 
и жить. Девочка родилась в Петербурге, ходила в 
местный престижный лицей, много общалась с 
друзьями, путешествовала с семьей, занималась 
спортом, в частности очень любила бокс. На лето 
Марина поехала к родственникам в Осташковский 
район Тверской области. В тот злосчастный день 
она отправилась кататься на велосипеде — отпро-
силась у бабушки до 9 вечера. Когда в назначенное 
время девочка не вернулась, перепуганная мама 
побежала к сотрудникам полиции. Боялась она 
не зря. Тело Марины нашли следующим утром в 
старом сарае между деревнями Жар и Ляпино. 
В поисках принимали участие местные жители, 
они и рассказали о том, какая страшная картина 
открылась глазам, стоило открыть дверь сарая. 

— Это было ужасно, — рассказывает Екате-
рина, — я сама ее не искала — муж потом пришел, 
рассказал. Говорит, на ней места живого не было. 
Вся изрезана. Внутренних органов нет. Но мы, 
честно говоря, сразу подумали, что это кто-то из 
монастыря — у них людей всяких много... И по-
лицейские сразу ориентировку именно на Щер-
бакова дали — мы только теперь узнали, что он 
такое уже совершал. После убийства он прятался 
в лесу — стыдно было или страшно, не знаю. Когда 
его нашли, он пытался сбежать, но не получилось — 
догнали быстро. Говорит, «выпимши был».

Очень похожим образом преступник рас-
правился и с прошлой жертвой. Это было в мае 
2002 года в той же области, в Вышнем Волочке. 
Тогда в комнате общежития он отдыхал вместе 
со своей подругой и соседкой Карповой. Отдых, 
конечно, сопровождался обильным возлиянием с 

громким выяснением отношений, мешавшим спать 
всем местным жителям. В тот день шум прекра-
тился только в четыре часа утра. Вскоре соседка, 
зайдя в комнату, увидит обнаженное тело Карповой, 
лежащее на полу. Рядом, на подушке, кусок окро-
вавленной плоти — грудь убитой женщины. Вторую 
Щербаков тоже пытался отрезать — не получилось. 
Цепочка событий простая: алкоголь, внезапно 
вспыхнувшие чувства, возжелал женского тела, 
а подруга отказала. Преступление он объяснил 
практически так же: «Был сильно пьяный». 

Больше всего жуткое убийство девочки шоки-
ровало сотрудников расположенного неподалеку 
Нило-Столобенского мужского монастыря. Как 
выяснилось, Щербаков был трудником богоугод-
ного заведения — работал здесь за жилье и еду. 
В подобной практике нет ничего необычного — 
монастырь просто приютил человека, которому 

некуда было деться. 
— Щербаков выпивал, — рассказали в мона-

стыре. — Когда он оформил пенсию, у него появи-
лись деньги. Пенсию он не сдает. И получается, пил 
он не только сам, но и спаивал других. Из-за этого 
его приходилось изгонять из монастыря — из-за 
нарушения дисциплины. После того как выгоняли, 
он приходил опять и опять, плакался, говорил, что 
жить негде. Что поделать, принимали обратно. 
Он пришел к нам в апреле 2018 года, а через два 
месяца ушел опять. Здесь он вел себя полностью 
адекватно, никакой агрессии за ним не замечали, 
даже когда он выпивал. Он был очень вежливым, 
всегда извинялся, если делал что-то не так.

— Вы знали, что он совершил раньше?
— О том, что он был судим, мы знаем, но не 

знали, за что именно — просто не спрашивали. 
Когда люди к нам приходят, они заполняют анкеты. 
Мы сдаем списки в полицию, и они проверяют 
наших — мало ли, вдруг кто-то находится в уго-
ловном розыске. Люди у нас живут разные. Вчера, 
например, приехал парень 25 лет из Перми. Поехал 
работать в Санкт-Петербург, его там обманули, 
остался без средств к существованию. Кто-то ему 
сказал, что мы можем ему помочь. Есть люди, ко-
торые просто пишут на наш сайт: «Благословите 
приехать помолиться, потрудиться». А есть и такие, 
как Щербаков. 

— Где обычно они живут?
— Если человек приехал на недельку, заселяем 

в гостиницу. А если это человек, которому негде 
жить, он уже в другом помещении.

— Чем занимаются трудники?
— Выполняют, что поручат. Траву, например, 

покосить, территорию убрать. Щербаков вот одно 
время кормил поросят. У нас есть трудники, которые 
высказывают желание вступить в братство мона-
стыря, стать послушниками. Щербаков таким не 
был. Ему просто было негде жить и некуда идти. 

Наталия БЕЛОВА.

С момента вступления Дональда 
Трампа в должность президента на 
него вылилось столько обвинений, что 
начало казаться, будто он совершен-
но «пуленепробиваемый». Но поне-
дельник, 21 августа, стал, пожалуй, 
худшим днем для него за всю его пре-
зидентскую карьеру. Его бывший ад-
вокат Майкл Коэн, обвиненный в укло-
нении от уплаты налогов, в качестве 
сделки со следствием признался, что 
по требованию Трампа платил порно-
актрисам за молчание. В этот же день 
экс-глава предвыборного штаба аме-
риканского лидера Пол Манафорт был 
признан виновным в мошенничестве 
и неуплате налогов. Все это не только 
ставит под удар репутацию Трампа, 
но и может служить почвой для начала 
его уголовного преследования. 

Если дело Манафорта тянется давно, то 
шокирующие признания Коэна стали полной 
неожиданностью. Следствие обнаружило, что 
Коэн в течение 2013–2016 годов ушел от уплаты 
налогов на сумму $1,3 млн с дохода $4,3 млн, 
незаконно получил кредит и участвовал в фи-
нансировании избирательной кампании. Все-
го ему вменяется восемь пунктов обвинений, 
суммарное тюремное заключение по которым 
может достичь 65 лет. 

Естественно, юрист не горит желанием 
провести остаток жизни за решеткой. Именно 
поэтому он полностью признал свою вину, а так-
же согласился рассказать все о своем бывшем 
клиенте Дональде Трампе. Так общественность 
узнала, что экс-адвокат миллиардера в 2016 году 
действительно заплатил тысячи долларов ак-
трисам фильмов для взрослых Сторми Дэниэлз 
и Карен Макдугал за молчание об отношениях с 
Трампом, причем сделал это по его настоянию 
и с целью повлиять на избирательную кампа-
нию. Все это подпадает под уголовную статью 
о незаконном финансировании предвыборной 
деятельности. Пока она нависла только над 
самим Коэном, но если его адвокатам удастся 
доказать причастность к этому Трампа... стрелки 
переведутся на президента. 

И это еще не все. Адвокат Коэна Ланни 
Дэвис намекнул, что тот может поделиться еще 
кое-какой информацией о Трампе в обмен на 
смягчение наказания. «Мистер Коэн распола-
гает некоторыми знаниями, которые могут быть 
очень интересны спецпрокурору, и он будет бо-
лее чем счастлив рассказать все, что знает», — 
подчеркнул Дэвис. Защитник Коэна мог иметь в 
виду только одного спецпрокурора — Роберта 
Мюллера, который отвечает за расследова-
ние предполагаемого вмешательства России 
в президентские выборы. Так что этот первый 
серьезный удар со стороны экс-адвоката может 
обернуться для главы Белого дома далеко не 
последним. 

Между тем и бывшему начальнику избира-
тельного штаба Трампа Полу Манафорту све-
тят десятилетия за решеткой. Суд присяжных 
признал его виновным в 8 пунктах обвинения 
из 18, включая уклонение от уплаты налогов 
и финансовое мошенничество. Суммарно за 
это ему грозит 80 лет тюремного заключения. 
И это притом что суд по главным обвинениям — 
деятельности в качестве незарегистрирован-
ного иностранного агента, отмывании денег, 
ложным свидетельствам — еще не состоялся. 
Аналитики предполагают, что если у Манафорта 
и было что-то на Трампа, именно сейчас для 
него настал час, когда нужно поделиться этим 
со следствием. 

«Приговор Манафорту пока не состоялся, 
но он обязательно что-то получит, — отметил в 
комментарии «МК» главный научный сотрудник 
Института США и Канады РАН Владимир ВАСИ-
ЛЬЕВ. — А это означает, что работа комиссии 
Мюллера будет продолжаться. Именно этот 
процесс решал вопрос, быть или не быть этой 
комиссии. Если бы он окончился пшиком, рас-
следование бы, скорее всего, свернули. Ведь 
Манафорт — это такой «мини-Трамп». Это чело-
век той же породы, того же роскошного образа 
жизни. Поэтому суд над ним можно восприни-
мать как репетицию импичмента Трампа. Что же 
касается дела Коэна, то оно очень серьезное, 
потому что он сказал, что во всем виноват пре-
зидент. Можно сказать, «коготок увяз — всей 
птичке пропасть». Дело против Никсона в свое 
время так же раскрутили. В ноябре предстоят 
промежуточные выборы в конгресс. Если по-
сле них в обеих палатах тон будут задавать 
демократы, то они первым делом займутся 
отстранением Трампа от власти. Начать дергать 
за эту ниточку — и импичмент Трамп заработает 
совершенно железно. Это для них решает в 
том числе задачу подготовки к новым прези-
дентским выборам.  Есть еще и второй аспект 
этого дела. Коэн был персональным адвокатом 
Трампа, он решал вопросы, связанные с личны-
ми финансами своего клиента. А то, что Трамп 
категорически отказывается раскрывать свои 
налоговые декларации, свидетельствует: ему 
потенциально есть что скрывать. И Коэн вполне 
может направить следствие в эту сторону. Так 
что импичмент становится все более и более 
реальным. России сложившаяся ситуация ни-
чего хорошего не сулит. Пытаясь спасти свою 
шкуру, Трамп может пойти впереди планеты всей 
в санкционной политике против Москвы. Может 
быть, именно к этому его и толкают: чтобы он 
собственными руками разрушил российско-
американское сотрудничество». 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

На Арбат — первую в Москве пешеход-
ную улицу, закрытую для машин в 1985 
году, — может вернуться автомобиль-
ное движение. По крайней мере это 
счел возможным главный архитектор 
столицы Сергей Кузнецов. По мнению 
чиновника, исторический Арбат слиш-
ком длинен для пешеходной зоны.

— Я не являюсь сторонником мнения, что 
уход транспорта с улицы является панацеей для 
ее оживления, часто это бывает совсем наобо-
рот, — отметил Кузнецов в эфире радиостанции 
«Говорит Москва». — Для меня, например, уход 
транспорта со Старого Арбата является все еще 
открытым вопросом. Люди очень любят машины, 
в них есть своя прелесть.

Организация автомобильного движения «на 
невысокой скорости, со светофорами» может 
оживить Арбат, а заодно и «дисциплинирует лю-
дей», полагает главный архитектор Москвы. 

Идея вернуть на Арбат автомобильное дви-
жение не такая уж новая — Сергей Кузнецов 
был ее сторонником еще несколько лет на-
зад, рассказала «МК» заслуженный архитектор 
России Зоя Харитонова, автор проекта Арбата 
как пешеходной улицы. «Когда Кузнецов стал 
главным архитектором города, а я рассказала 
ему о своей работе, первыми же его словами 
были: хорошо бы вернуть туда транспорт, — 
вспоминает Харитонова. — Надо сказать, по 
нашему цеховому этикету это просто некор-
ректно и неприлично, это повод для «вызова 
на дуэль».

По словам Зои Харитоновой, еще в конце 
1970-х и начале 1980-х годов авторская группа 
НИиПИ Генплана под руководством Алексея Гут-
нова, в которую она входила, провела множество 
исследований транспортных потоков, культурной 
и экономической составляющей реконструкции 
улиц. Именно тогда, кстати, появились планы 
сделать пешеходными и Кузнецкий Мост, и Ни-
кольскую, и Камергерский переулок. Правда, по-
лучилось только на Арбате. Так вот, на основании 
этих исследований можно сказать, что и длина, 
и функциональное зонирование Арбата вполне 
оправданно в его нынешнем виде.

— Общая длина Арбата около километра, — 
рассказывает архитектор. — В поисках ответа 
на вопрос, не слишком ли эта улица длинна 
для пешеходной зоны, мы провели опрос по-
жилых жителей района. То есть просто встали 
с коллегами у ресторана «Прага» и спрашивали 
прохожих пенсионеров, на каком транспорте 
лучше добраться до Смоленской площади. Все 
без исключения нам ответили, что удобнее всего 
будет дойти пешком.

Похожим «докомпьютерным» способом, вспо-
минает Харитонова, узнавали, насколько часто 
Арбат (при наличии рядом скоростного Нового 
Арбата) используется для транзита. Один участник 
эксперимента переписывал номера въезжающих 
авто на Арбатской площади, другой — выезжа-
ющих с Арбата на Смоленской. Исследование 
показало: уже тогда, 40 лет назад, транзитного 
движения по Арбату не было! 

— На Арбат въезжали покупатели магазинов, 
чтобы припарковаться у нужной двери, совер-
шить покупки и выехать, — рассказывает Зоя 
Харитонова.

Но ведь при нынешних стандартах «полуав-
томобильной» улицы типа Большой Дмитровки 
массовая парковка автомобилей не предполага-
ется вовсе. Так для чего же возвращать на Арбат 
проезжую часть?

— Ответить на этот вопрос можно было бы, 
если бы мы решили главную проблему: опреде-
литься с целеполаганием, с функцией улицы, 
— рассуждает архитектор, эксперт РАНХиГС На-
талья Ивановская. — Что такое Арбат? Место, где 
нужно замедлить бег и влиться в культурное про-
странство города? Или, наоборот, зона, где нужно 
ускорить шаг и быстро ее проскочить? Торговая 
улица, бизнес-зона, площадка свободного твор-
чества? Когда цель определена, можно говорить о 

средствах, в частности, о степени пешеходности. 
Но разговор о цели еще не начинался, поэтому и 
целесообразность возвращения транспорта на 
Арбат неясна.

Между тем существующая пешеходная зона 
на Арбате проектировалась исходя из целей соз-
дать прежде всего культурное пространство, при-
чем на основе истории улицы и великих имен, с ней 
связанных, рассказывает Зоя Харитонова. «Под 
руководством главного смотрителя библиотеки 
МГУ, знающего москвоведа Виктора Сорокина мы 
выявили 500 имен наших замечательных соотече-
ственников, связанных с Арбатом», — вспоминает 
архитектор.

Проведенная тогда реконструкция улицы — 
хотя и воспринимается, как видим, некоторыми 
архитекторами как спорная — создала на Арбате 
удивительно гибкую площадку, которая показала 
свою способность адаптироваться под меняю-
щиеся общественные форматы и обстоятельства. 
Перестроечные художники, постперестроечные 
неформалы и торговцы, букинисты нулевых го-
дов и современная публика, посетители попу-
лярных ресторанов — все они чувствуют себя 
на Арбате как дома. Как будет реконструирован 
Арбат дальше — пока непонятно. Ясно только 
одно: и у команды Сергея Кузнецова, и у старо-
московских архитекторов, ярким представителем 
которых можно назвать Зою Харитонову, есть 
конкурирующие планы. Это может закончиться 
громким конфликтом между поколениями сто-
личных зодчих, но лучше бы закончилось миром 
и сотрудничеством.

Антон РАЗМАХНИН.

В этом году вместо отпуска я решил про-
ехать по стране на автомобиле. Маршрут — от 
Москвы до Сахалина. С остановками, конечно 
же. Уже больше месяца в пути. Больше двух де-
сятков регионов и более 12 тысяч километров 
позади. Впечатляет все. Но одно из самых ярких 
впечатлений — за Уралом. Там, где начинается 
массовая вырубка леса.

Стоишь на железнодорожном переезде — 
товарняк везет лес. На сложном участке дороги 
застрял в пробке из-за скопления грузовиков — 
большинство из них везут лес. По воде не пере-
двигаюсь, но и там, уверен, куда ни глянь — тоже 
будет переправка леса. Причем везут его в самом 
простом, необработанном виде: спилили, по-
грузили и отправили. Да и, казалось бы, а чего 
не вывозить-то: ведь в России самые большие в 
мире лесные ресурсы, у нас находится четверть 
всех мировых запасов древесины. Однако при 
этом на каждой встрече с местными жителя-
ми — обязательно массовые жалобы людей на 
то, что дрова дорогие и отопление дома стано-
вится «золотым». Это звучало везде, где я был: 
от Кузбасса до Читы. Почему так сложилось? 
Вот ведь совсем близко растет лес (сибирская и 
дальневосточная тайга все-таки), вот его куда-то 
бесконечно везут…

С отечественными запасами и объемами 
вырубки леса 5,5 тыс. рублей, которые требуют 
за машину (2 кубометра) дров в Чите, — это пре-
ступная цена! Одному люди радуются — валеж-
ник, например, у Байкала разрешили собирать 
легально, без риска нарваться на издеватель-
ский штраф в 5 тыс. рублей. А куда девается 
лес — давно уже ни для кого не секрет. Его вы-
возят в Китай: там вырубка собственного леса 
к 2020 году будет полностью запрещена, чтобы 
не портить экологию. Тем более никаких про-
блем с закупками в России нет. По официальным 
данным, экспорт леса в Китай каждый год ставит 
новые рекорды: в 2017-м рост поставок составил 
2,5%, в 2016-м — 11%. Объем экспорта в Китай 
достигает 21 млн кубометров в год, это 60% от 
всего экспорта древесины из России. На практи-
чески необработанный круглый лес приходится 
половина: 10,3 млн кубометров.

И чем дальше на восток — тем больше кру-
глого леса вывозят. Особенно много из Хаба-
ровского края: в 2016-м объемы экспорта уве-
личились на 22%, а в прошлом году выросли 
на 2,4%, до 3,75 млн кубометров. Это 36% от 
всего официального экспорта леса-кругляка в 
Китай! Продает Хабаровский край лес по де-
шевке: средняя цена в прошлом году составила 
$101,4 за кубометр. Средняя цена иркутского 
леса почти на треть выше, а вот в Амурской об-
ласти кубометр леса китайцам отдают всего-то 
за $77. Здесь хорошая древесина с транспорти-
ровкой и оформлением кучи документов выходит 
немногим дороже, чем простые дрова для ото-
пления в Чите. Забайкальский край в прошлом 
году, кстати, вообще отличился, показав рост 
экспорта древесины на 5,6%.

Но официальная статистика — это лирика. 
Реальность куда суровее. Повсюду идет некон-
тролируемая нелегальная вырубка леса. С ней 
пытаются бороться, но масштабы проблемы 
столь велики, что эти скромные попытки почти не-
заметны. На официальном уровне у нас в стране 
признается нелегальная вырубка леса в объеме 
1–2 млн кубометров в год. Эксперты, основываясь 
на данных о площади вырубленных территорий, 
говорят о цифрах почти в 50 (!) раз больших — от 
40 до 70 млн кубометров древесины.

Самое страшное, что «черные лесорубы» 
потом ничего не сажают, оставляя после себя 
голые просеки… В начале июля Госдума приняла 
в третьем чтении законопроект об обязанности 
лесозаготавливающих компаний высаживать 
саженцы. Но что до этих законов «черным лесо-
рубам»? Как рубили, так и будут рубить. И, есте-
ственно, львиная доля нелегальной древесины 
уходит на экспорт.

Конечно же, китайцы не пробираются на 
нашу территорию под покровом ночи, чтобы по-
рубить деревья. Хотя бы потому, что такой неза-
документированный лес далеко не увезти. Любая 
транспортируемая древесина требует сопрово-
дительной документации, просто так бревно из 
леса не вывезешь. Необходимо официальное 
оформление (хоть и подделать его несложно, но 
все же). Поэтому китайцы либо просто покупают 
лес, добытый разными способами, либо оформ-
ляют на территории России свои предприятия. 
Схемы разные, а результат один.

Если у китайцев нет договоренностей с 
таможней о вывозе откровенно «левого» леса 
(еще несколько лет назад такие схемы активно 
практиковались в отдаленных районах), то приме-
няется иная схема. Отечественное предприятие 
берет в аренду никому не нужный бесперспек-
тивный участок земли, получает большие квоты 
на вырубку низкокачественной древесины, но 
на самом деле рубит хорошие деревья совсем 
в другом месте, проводя их по документам как 

вырубку на своем участке. Древесина заносится 
в базу ЕГАИС, получает все документы и уже со-
вершенно легально отправляется в Китай.

Если китайцы хотят большего, то начинают 
работать самостоятельно. Самый популярный 
вариант: в обмен на обещание инвестиций и 
постройку лесоперерабатывающих предприятий 
арендовать за копейки участок леса, начать вы-
рубку с вывозом необработанной древесины и не 
выполнить своих инвестиционных обязательств. 
Например, в Томской области некое ООО по-
лучило в аренду на 49 лет 137 тыс. га леса за 
1,26 млрд рублей. Это примерно по 16 рублей 
за 1 га в месяц. А люди, не имея доступа к газу 
на большей части России, вынуждены потом 
покупать дрова для отопления по 2000 рублей 
за куб и больше.

А до 2017 года основным инвестором в Аси-
новском районе Томской области была одна 
китайская компания, пообещавшая к 2022 году 
построить на территории Томской области де-
сять объектов в Верхнекетском, Тегульдетском 
и Асиновском районах — по выпуску фанеры, 
древесностружечных плит, ламината и мебели, 
и даже небольшую ТЭЦ. Удобно: такая схема 
заодно помогает обходить повышенные экс-
портные пошлины, которые распространяют-
ся на предприятия, не занимающиеся пере-
работкой. Естественно, ничего из списка так 
и не появилось. Типичная, увы, ситуация: пока 
простые люди радуются тому, что могут сухие 
ветки без штрафа собирать, некоторые «особо 
приближенные» компании за копейки вырубают 
тысячи гектаров.

Уже поэтому все планы развивать лесоо-
брабатывающую промышленность на Дальнем 
Востоке и довести объемы переработки до 
100% от спиленной древесины — просто фик-
ция. По данным Дальневосточного таможенного 
управления, с 2013-го экспорт необработанной 
древесины вырос на 84%, а экспорт продуктов 
переработки — только на 23%. Что же, это поже-
лание основного потребителя, а спрос рождает 
предложение.

Можно очень ругать китайцев, говорить, 
какие они нехорошие, но мы сами допустили 
бесконтрольную вырубку лесов! Если до при-
нятия нового Лесного кодекса в 2005 году штат 
сотрудников лесной охраны насчитывал 100 тыс. 
человек, то после он сократился до 22 тыс. чело-
век. Ходить по лесам и следить за исполнением 
закона просто некому. Считается, что 70% на-
рушений остаются вообще невыявленными, а из 
выявленных только треть доходит до правоохра-
нительных органов. И именно наши чиновники не-
сут ответственность за то, что за копейки раздают 
леса в аренду китайским компаниям, которые не 
выполняют инвестиционных обязательств и не 
принимают на работу местных жителей, привозя 
всех сотрудников из Китая. Именно благодаря 
нашим законотворцам у лесозаготавливающих 
предприятий так долго не было зафиксированной 
законом обязанности восстанавливать леса. 
Китайцев никак не обвинишь в установлении 
уничтожающих лес квот на вырубку.

И дело не только в том, что жалко терять 
миллиарды рублей (Минприроды оценива-
ет ущерб в 30,8 млрд рублей за последние 
три года) на незаконной вырубке, а в том, что 
наносится серьезнейший ущерб экологии, 
сельскому хозяйству и жизни людей. Неконтро-
лируемая вырубка лесов приводит к фаталь-
ным последствиям: из-за неубранных сухих 
отходов разгораются лесные пожары (в WWF 
считают, что треть всех лесных пожаров исходит 
из мест вырубки деревьев), происходит вынос 
почвы в водоемы и обмеление рек, приво-
дящее к засухе. А в случае наводнения — все 
наоборот: земля без деревьев неспособна 
впитывать воду. Результат недавно видели в 
Чите: наводнение пришло в город и оставило 
людей без воды и света. А остаться в такой 
ситуации — равносильно сломанной жизни 
для живущих здесь людей: местные власти им 
даже обещанные ничтожные 10 тыс. рублей на 
пострадавшего выплатить не могут. Говорят 
привычное: денег нет.

Так что вопрос вырубки леса — это куда 
большая проблема, чем просто экономическая. 
От этого зависит, будет ли русский человек 
жить в хороших условиях или в выжженной пу-
стыне. И людям это небезразлично: иркутские 
активисты в этом году собрали почти 200 тыс. 
подписей (не электронных, а настоящих!) за 
десятилетний мораторий на вырубку леса в 
окрестностях Байкала. Но власти глухи. Вместо 
ужесточения контроля они отмахиваются обе-
щаниями начать перерабатывать древесину… 
Им-то что — судя по некоторым их действиям, в 
том числе в отношении лесных ресурсов, едва 
ли они вообще строят планы на свое будущее 
и будущее своих потомков в России.
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Старейшую в Москве 
пешеходную улицу могут снова 
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Арбат, 1950-е годы.

Маньяк Сергей Щербаков.

Охотники встали стеной... на защиту 
животных. От кого? От других охотников, 
а точнее, браконьеров-нелегалов, для 
которых не писаны ни государствен-
ные законы, ни законы чести. Которые 
готовы бездумно убивать беззащитных 
животных всеми имеющимися у них под 
рукой современными средствами — от 
дронов до винтовок с тепловизорами и 
оптическими прицелами. Проект попра-
вок в законодательство, в котором про-
фессионалы охотничьего дела требуют 
ужесточить наказание за применение 
браконьерами спецсредств на охоте, 
откроется для народного голосования 
на портале Российской общественной 
инициативы (РОИ) в ближайшее время. 

Если за законопроект проголосуют более 
100 тысяч граждан, есть большой шанс, что «не-
джентльменские» способы и средства во время 
охоты окажутся вне закона. Речь идет обо всех ле-
тальных аппаратах, включая беспилотные дроны, об 
оптических поисковых системах и тепловизорах.

Как уже ранее говорилось на пресс-
конференции в «МК» с участием главы Союза 
журналистов Москвы Павла Гусева, киноре-
жиссера Сергея Ястржембского, президента 

Росохотрыболовсоюза Татьяны Арамилевой, па-
раллельно с увеличением численности охотников 
растет и количество браконьеров. Встает вопрос о 
том, что наше законодательство никак не регули-
рует использование «спецсредств», к которым все 
чаще прибегают нелегальные охотники. Нередко 
такая нечестная охота происходит по ночам с ис-
пользованием тепловизоров. 

 Увещевания и призывы к соблюдению неписа-
ных охотничьих законов чести, увы, на браконьеров 
не действуют. А потому, кроме как ужесточением 
законодательства, защитить лосей, оленей и ка-
банов в российских лесах не получится. Делать 
это надо как можно быстрее, пока браконьеры не 
научились стрелять по живности с самих дронов, 
наводя установленное на них оружие при помощи 
компьютера.

Как уже сообщал «МК», пока, несмотря на 

максимально увеличенные штрафы (до 1 миллио-
на рублей) и замену короткого ареста на двух-
летнее заточение в тюрьму, судебная практика 
складывается таким образом, что использование 
технических средств для незаконной охоты не 
учитывается. После внесения поправок наличие 
у охотника любого специального электронного 
средства для поиска и приманивания добычи будет 
считаться отягчающим обстоятельством, а значит, 
наказания будут увеличены в разы. 

Напоминаем еще раз, что в случае, если 
проект наберет более 100 тысяч голосов, то он 
должен быть рассмотрен в законодательном 
порядке органами законодательной власти. 
В настоящее время инициатива принята, на-
правлена на экспертизу. «МК» присоединяется 
к инициативе! 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ЗАЩИТИМ ЖИВОТНЫХ  
ОТ БРАКОНЬЕРОВ!
Охотоведы разместили пакет поправок об ужесточении наказания 
за использование на охоте дронов и тепловизоров

ИНИЦИАТИВА

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

Крупномасштабную кампанию в защиту 
своего земляка, 35-летнего дизайнера 
Максима Герта, организовали жите-
ли Нижнего Тагила. 26 июля Домо-
дедовский суд Московской области 
приговорил Герта к 11,5 года колонии 
за контрабанду и покушение на сбыт 
наркотических веществ. Друзья и зна-
комые тагильчанина утверждают, что 
виной всему — доверчивость Максима. 
Побывав в Перу, он решил прихватить с 
собой в Россию местный напиток аяуа-
ска, имеющий запрещенный в России 
состав. Земляки осужденного возмуще-
ны — по их словам, Максим в Перу ездил 
лечить позвоночник и аяуаска входила в 
курс лечения. Да и не мог, дескать, Мак-
сим знать о том, что напиток является 
наркотическим... Но не все в этом деле 
так однозначно.

Ситуацию довольно подробно описывает 
городской сайт Нижнего Тагила. Этот портал, 
как утверждают земляки Герта, в 2007 году стал 
его дипломной работой по окончании художе-
ственного вуза, а теперь является официальным 
лицом города.

Максим рос в интеллигентной среде: мама — 
школьный учитель немецкого языка, отец — за-
служенный работник культуры РФ. В творческую 
личность развился и сам Максим Герт. В 2015 году 
по его дизайн-проекту в центре Нижнего Тагила 
был построен главный мемориальный комплекс 
города — площадь Славы. В 2016 году он при-
нимал участие в реставрации лепнины Нижне-
тагильского драматического театра. 

Из Перу, куда Герт, по словам друзей, поехал 
лечить позвоночник «отварами, диетой и чи-
стым воздухом», мужчина возвращался 2 марта 
2017 года. И привез с собой пресловутую аяуаску. 
По словам друзей молодого человека, местный 
национальный напиток в Перу продается повсе-
местно, и в стране его употребляют даже дети. 
Максим же лечился аяуаской, как того требова-
ли местные знахари. Они же порекомендовали 
мужчине по возвращении на родину не бросать 
начатый курс. Чтобы продолжить исцеление, 
он якобы и купил литровую бутылку напитка и 
положил в чемодан, который сдал в багаж. Из 
Лимы он спокойно прилетел в Мадрид, а от-
туда вылетел в Москву, не встретив преград. 
А в аэропорту «Домодедово» на досмотре у него 
поинтересовались, что находится в бутылке. 
Максим не протестовал, когда жидкость взяли 

на экспертизу. В ней оказался диметилкрипта-
мин — вещество, запрещенное в России. Экс-
пертизу, которая после задержания туриста в 
«Домодедово» показала наличие в провозимой 
им бутылке психоактивного вещества, защитники 
Герта называют «удивительной». Потому что, по 
их словам, «никто не мог ожидать, что эксперт 
«обнаружит» в 930 граммах жидкости 460 грам-
мов солей ДМТ! Почти полкило!»

Как считают друзья Герта, виной всему ме-
тодика, по которой в России считают содержание 
запрещенного вещества в смеси. Считают его 
по балластному веществу, для жидкостей — по 
«массе сухого остатка после высушивания»... 
То есть, в случае Макса, за ДМТ посчитали все, 
что вообще находилось в бутылке, кроме воды. 
В повторной экспертизе защите обвиняемого 
отказали.

Адвокат Владимир Бригадин, комментируя 
приговор, отметил его излишнюю суровость. Он 
считает, что россиянин вел себя как обычный 
турист, который попался на то, что в Перу аяуаска 
преподносится как достояние страны, ее приоб-
ретение и применение там поощряется, и никакой 
ответственности за это не существует. Бригадин 
считает, что осужденный воспринимал аяуаску 
как сувенир, который прихватил с собой и вряд 
ли повез бы его через три границы, если бы до-
гадывался о риске быть пойманным. 

Все это, безусловно, так. И 11,5 года за такую 
контрабанду — мягко говоря, перебор: каждый 
второй убийца получает в России меньше. Однако 
в утверждение о том, что аяуаска безвредна и в 
Перу ее употребляют все подряд, причем бес-
контрольно, мягко говоря, верится с большим 
трудом. Это напиток, в состав которого входит 
мощный психоделик, и он вызывает измененное 
состояние сознания. Изготавливают его корен-
ные жители бассейна Амазонки. Принимать его 
рекомендуется только под контролем местных 
шаманов. За две недели до приема нужно полно-
стью отказаться от алкоголя и мяса, а также не-
обходимо соблюдать специальную диету. 

В Перу на церемонии с одноименным назва-
нием построен целый бизнес. Ежегодно на берега 
Амазонки для этого устремляются сотни туристов 
из разных стран. А в России есть организации, 
специализирующиеся на шаманских турах. Цены, 
надо сказать, кусаются. Так, за недельный тур 
просят около тысячи долларов. Вот что пишут на 
одном из интернет-ресурсов знатоки, призываю-
щие любителей острых ощущений отдавать себе 
отчет в том, во что они ввязываются: «На самих 

церемониях часто на заднем фоне, недоступном 
для обывателя, происходят жутковатые вещи... 
Под конец такого тура люди превращаются в улы-
бающихся амеб, готовых обниматься и говорить 
приятные комплименты друг другу и шаману с 
благодатью на лице. И вместо того, чтобы вы-
делить несколько дней на возвращение человека 
в нормальное состояние, их всех группой резко 
возвращают в город, где они такой же бандой 
улыбчивых неваляшек смотрят на этот хищный 
мир добрыми глазами». Были и смертельные 
случаи, причем именно с россиянами.

— Туры осуществляют и в Голландию, и в Таи-
ланд, часто с вполне конкретными целями, — го-
ворит адвокат Дмитрий Аграновский. — Я думаю, 
если ты подвержен такого рода удовольствиям, то 
нужно понимать, что ты попадаешь в зону риска, 
и вероятность оказаться в СИЗО выше. Многие 
люди, к сожалению, подвержены попаданию в 
зону риска, но с ними никто не проводит необхо-
димую разъяснительную работу. Если вы выехали 
куда-то и там предались каким-то удовольствиям 
сомнительного характера или несомненного, то 
не надо ничего брать с собой. Хорошо, местные 
законы ты не нарушил. Но везти с собой непонят-
но что может быть чревато. Даже с точки зрения 
эпидемиологической. А провозить с собой что-то 
скрыто — это всегда риск. И нужно помнить, что 
в разных странах разные законы. 

Лина ПАНЧЕНКО.

11 ЛЕТ ЗА ПЕРУАНСКОЕ СНАДОБЬЕ
Почему дизайнер из Нижнего Тагила, привезший в Россию аяуаску, получил такой большой срок

Максим Герт.
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Как пелось в известной детской песенке, «...без 
воды ни туды и ни сюды». Без качественной си-
стемы водоснабжения и водоотведения в Москве 
случится настоящая катастрофа, потому так важ-
но поддерживать порядок в этой сфере, постоянно 
совершенствовать канализационные и другие си-
стемы. Эта работа тщательно ведется в столице: 
модернизируются Курьяновские и Люберецкие 
очистные сооружения, используются новейшие си-
стемы очистки воды, уменьшается число вредных 
выбросов. Об этом и других тонкостях водной жизни 
столицы «МК» поговорил с председателем совета 
директоров научно-производственного объедине-
ния «ЛИТ» Сергеем Владимировичем Костюченко. 

— Можно ли с уверенностью сказать, что экология — 
это приоритет развития нашего города?

— Да, экология является приоритетом. Может быть, об 
этом мало говорят. Специфика Москвы такова, что это много-
миллионный город, живущий на равнине и на маловодной 
реке: 12 с лишним миллионов человек живет на безветренной 
территории с маленьким объемом воды. Надо понимать, как 
устроено водоснабжение в Москве: мы часть воды берем из 
нашей реки, часть подается из Волги по каналу имени Мо-
сквы и из него попадает в водохранилища. Если не подавать 
вообще волжскую воду, то мы бы в сутки выпивали половину 
Москвы-реки. Обеспечить такой город водой, очистить сток и 
сбросить его в маловодную реку, не ухудшив ее экологию, — 
это достаточно сложная задача. Если взять большие города 
мира, например, Шанхай, Лондон или Нью-Йорк, то им воды 
хватает и есть куда ее сбрасывать. А Москва специфична тем, 
что мы фактически искусственно обеспечиваем подачу воды 
в город. Если говорить о качестве воды в Москве-реке, то, на-
пример, качество сточной воды после Курьяновских очистных 
сооружений гораздо выше, чем качество воды в самой реке до 
сброса сточных вод, поэтому на выходе из города состояние 
реки вполне приличное даже по европейским стандартам, если 
сравнивать с тем же Берлином. И сама задача — поддержание 
водоснабжения и водоотведения города в таком состоянии — 
довольно сложная.

— Недавно прошла очередная встреча кандидата в 
мэры Москвы Сергея Собянина с экспертным сообще-
ством — обсуждались вопросы экологии. Как вы оцени-
ваете прошедшую дискуссию?

— Разговор мне понравился. Если смотреть на мэра в 
телевизоре, то он кажется закрытым человеком. При живом 
общении все наоборот: он профессионально включен в тематику 
водоснабжения, водоотведения и экологии города в целом, это 
чувствуется по разговору. Он владеет темой, знает о проблемах 
в городе, открыто отвечает на острые вопросы.

— В Москве проходит масштабная модернизация 
очистных сооружений. Как вы оцениваете ситуацию в 
данной отрасли в Москве на текущий момент? 

— Город вкладывает большие ресурсы в развитие систем 
водоотведения. У нас есть Люберецкие, Курьяновские, Бутов-
ские, Зеленоградские и другие малые очистные сооружения 
канализации. Например, Люберецкие и Курьяновские сами по 
себе огромны, были заложены еще после войны и постоянно 
совершенствуются. В них вкладываются достаточно большие 
средства. И их модернизация дает эффект — качество сточной 
воды постоянно повышается, что благоприятно влияет не только 
на экологию Москвы, но и на все города вниз по течению реки, 
вплоть до Оки и Волги. 

— Случалось, что очистные сооружения становились 
источником неприятного запаха. Можно ли избежать по-
добного с помощью современных технологий?

— С задачей удаления запахов столкнулась вся Европа, 
Америка и вообще весь индустриально развитый мир. Сейчас 
Москва с точки зрения тематики запахов ушла вперед по сравне-
нию с другими нашими городами-миллионниками. Повторюсь, 
такая проблема есть во всех крупных городах. Мегаполисы 
растут, окружают очистные станции. Если раньше Люберецкие 
очистные сооружения были на окраине, то теперь они окружены 
жильем со всех сторон. То же самое с Курьяновскими очистными 
сооружениями, которые находятся напротив музея-заповедника 
Коломенское. Власти города вкладывают в эту тему большой ре-
сурс, и есть уверенность, что в ближайшие год-два эту проблему 
решат. И сейчас уже много сделано, хотя борьба с запахами — 
дорогое удовольствие. Но тем не менее город этим занимается, 
и результаты есть: чаши отстойников перекрыты. Организо-
вана достаточно сложная система плавающих нержавеющих 
щитов-понтонов, то есть все поверхности, которые раньше 
испаряли неприятные запахи, сейчас перекрыты достаточно 
интересной конструкцией. Плюс внедряются современные 
системы очистки воздуха там, где выброса избежать нельзя.  
— Что можно сказать об очистке сточных вод в Москве? Ка-
кова ситуация? Если говорить о цифрах — какова динамика 
снижения вредных выбросов за последние 2–3 года?

— Очистные сооружения канализации в Москве — одни из 
самых лучших в России. Там применяются современные систе-
мы биохимической очистки, фильтрации. Это серьезный ком-
плекс технологий: например, за последние годы удалось решить 
проблему обеззараживания сточных вод в черте города. 

В 2007 году Москва сбрасывала в реку 4,2 млн кубов 
сточных вод. При этом в городе жили 10,9 млн человек. В 2017 
году количество сбросов уменьшилось до 3,4 млн, а население 
выросло до 12,4 млн человек. То есть при росте населения 
в городе решается достаточно непростая задача снижения 
водопотребления и, следовательно, того количества воды, 
которое мы сбрасываем. Помните, как все ругали счетчики, 

но после их внедрения промышленность и население начали 
экономить воду. Вред, который мы наносим экологии за счет 
сброса сточных вод, уменьшился. Но установка счетчиков — 
это только одна часть комплексных работ по водосбережению. 
В столице ведется постоянная работа по замене изношенных 
как водопроводных, так и канализационных сетей. И Москва 
идет в опережающем режиме, что позволяет не терять питье-
вую и сточную воду и не подтапливать город, часть районов 
которого стоит на карстовых породах, для которых подто-
пление вредно и опасно. При этом и объем вреда, который 
мы наносим сточными водами, уменьшается. Интересно, что 
раньше основными загрязнителями являлись промышленные 
объекты, а сейчас — это общемировая тенденция — жители 
города. Это парадокс, да. Власти решают вопрос с выводом 
грязной промышленности за территорию, и с промышленным 
стоком в городе все более-менее нормально. В тот же нефте-
перерабатывающий завод вложены колоссальные деньги, и 
качество воздуха и сточных вод, которые очищаются на МНПЗ, 
кардинально возросло. А вот человек в быту применяет кучу 
всякой химии, стиральные порошки, и если пересчитать на 
население, то доля частных стоков достаточно высока. Эту 
воду становится чистить труднее.

— Расскажите о современной системе очистки воды 
с помощью ультрафиолета. Как использование такой 
технологии снижает вредное воздействие на окружаю-
щую среду?

— Раньше традиционно сточную воду обеззараживали 
с помощью хлорирования, а потом начали искать другие тех-
нологии, потому что если вы хлорируете сточную воду, то вы 
убиваете все живое, что есть в реке, особенно в маловодной. 
Москва эту задачу решила, перейдя на ультрафиолетовое 
обеззараживание сточных вод. Первую крупную станцию 
обеззараживания ультрафиолетом запустили в 2007 году в 
Люберцах, она работает уже более 10 лет, и она была самой 
крупной в Европе. А в Курьянове ультрафиолетовое обезза-
раживание ввели в эксплуатацию в 2013 году; эта УФ-станция 
имеет проектную мощность до трех миллионов кубометров 
воды и является самой крупной в мире. В черте города все 
сточные воды обеззараживаются ультрафиолетом. Осталась 
еще задача обеспечить это и вне города, но она будет решена 
в ближайшее время. Если брать Новую Москву, то там строится 
много малых очистных сооружений канализации, оснащенных 
по самому последнему слову техники. 

— Москвичей заботит качество потребляемой воды 
— каково оно сегодня в столице?

— Качество питьевой воды в городе хорошее, и надо 
отдать должное, что этому всегда в Москве уделяли большое 
внимание. Мы можем пить воду из-под крана, причем в любой 
точке столицы. Мы привыкли к тому, что инженерная обеспе-
ченность водой и канализацией в большом городе более или 
менее одинакова везде — что в Бибиреве, что на Тверской. 
Во многих мегаполисах мира ситуация обстоит иначе. Каче-
ство воды в пригородах может кардинально отличаться от ее 
качества в офисной части. Но очищать воду для питья трудно. 
Водоисточники сложные — что Волга, что Москва-река, — в 
самих водохранилищах вода движется медленно, а в последние 
жаркие лета еще и цветет. Плюс — на территориях, прилегающих 
к Москве, часто нарушается водоохранное законодательство: 
народ начинает строить на берегах водохранилищ, бороться с 
такими нарушителями трудно. Тем не менее воду чистят очень 
прилично. Это сложная система: вода подается с больших 
расстояний по крупным водоводам, попадает на очистные 
сооружения, проходит реагентную обработку, фильтрацию, 
озонирование, дезинфицируется. Причем сейчас ушли от 
жидкого хлора — раньше воду хлорировали им, а это доста-
точно опасная процедура, так как город, ежедневно потребляя 
миллионы тонн воды, вынужден был использовать и десятки 
тонн хлора в сутки. Его возили в специальных контейнерах, с 
охраной. За последние пять лет удалось избавиться от жидкого 
хлора, город перешел на безопасный гипохлорит. 

Анна СЕРГЕЕВА.
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Статистика оператора фискаль-
ных данных показала, что 
средний чек на покупку школь-
ных товаров в этом году со-

ставил 2100 рублей. Именно столько тратили 
россияне за один поход в магазин за школь-
ными товарами. Общая сумма, потраченная на 
подготовку ребенка к школе, естественно, по-
лучилась в разы больше. Так, дороже всего 
родителям обходится форма, средний чек на 
нее вырос на 12,5% и составил 1800 рублей. 
Следующими по дороговизне оказались брюки 
для мальчиков и рюкзаки, средние чеки на 
которые выросли на 14 и 13% соответственно. 
В среднем за школьные брюки в этом году 
пришлось отдать 1400 рублей, а за рюкзак — 
930. Покупка пенала этим летом опустошила 
карманы россиян на 640 рублей (плюс 28%), а 
блузки для девочки — на 670 «деревянных» 
(плюс 17%). Интересно, что самый крупный 
рост чека был отмечен на футболки для физ-
культуры (плюс 77%) и настольные лампы (плюс 
42%).

Анализ показал, что в этом году большая 
часть наших граждан, чтобы сэкономить, со-
вершали основные покупки к школе во время 
распродаж в конце июля, а не в первой половине 
августа, как в 2017 году. Однако немало тех, кто 
еще вовсе не приступал к подготовке своих 
детей к учебе. При этом в конце августа цены 
на товары для школы традиционно взлетают 
до максимума. Где в последние дни уходящего 
лета можно купить все необходимое по боже-
ским ценам, выясняла корреспондент «МК». 

Совет №1. Канцелярские товары вы-
годно покупать в магазинах фиксированных 
цен и гипермаркетах. Как показал наш рейд 
по столичным магазинам различной категории, 
чтобы сэкономить на сборе ребенка в школу в 
последний момент перед 1 сентября, придется 
изрядно побегать. Ту же канцелярку придется 
подбирать в различных магазинах, выискивая, 
где лучше цена на ручки, а где на тетрадки, 
купить все в одном месте дешево точно не по-
лучится. Наиболее выгодные цены на канцеляр-
ские товары были обнаружены в гипермаркетах 
и магазинах фиксированных цен.

— Обычно мы покупаем все школьные 
товары, кроме обуви, заранее, но в этом году 
спохватились только в последний момент, — 
рассказывает Алина, мама троих школьни-
ков. — В ближайшем канцелярском магазине 
все уже подорожало процентов на десять. 
В результате большую часть необходимого 

мы купили в одном из магазинов фиксирован-
ных цен. Цены на канцелярку в них не растут 
перед 1 сентября. Тетрадки мы брали самые 
обычные, по 5–6 рублей, линейки деревянные, 
цветную бумагу тоже простую, а не дорогущую 
с блеском. В общем, получилось весьма бюд-
жетно. Спортивную форму с большой скидкой 
купили в дисконт-центре крупного спортивного 
магазина, там неплохой выбор и цены в разы 
ниже, чем в специализированных детских ма-
газинах.  

 Совет №2. Дешевле всего приоб-
ретать школьные товары в Интернете оптом 
на весь класс. 

 — В первом классе мы учились в дру-
гой школе, там не принято было ничего покупать 
централизовано, — говорит Екатерина, мама 

девочек-двойняшек из Теплого Стана. — А когда 
перешли в новую, поняли, как выгодно и удобно 
покупать все канцелярские принадлежности 
сразу на весь класс. Учительница заранее дает 
список необходимых предметов, и одна из мам 
заказывает товары в интернет-магазине, это 
вполне можно сделать и в конце августа. Скидка 
в результате выходит около 20%, родители эко-
номят время на походах по магазинам. К тому 
же детям в началке лучше иметь одинаковые 
тетрадки и другую канцелярку без всяких наво-
ротов и рисунков, так они меньше отвлекаются 
и завидуют друг другу. 

 Совет №3. Стоит обратить вни-
мание на специализированные магазины 
школьной формы в Подмосковье, там часто 
больше выбор и ниже цена, чем в Москве. 

Самой затратной школьной покупкой являются 
школьная форма и обувь. Во многих московских 
магазинах к концу августа выбор резко сужа-
ется, а цена не всегда соответствует качеству. 
В связи с этим в последнее время родители не-
редко стали закупать форму в Подмосковье. 

— Наша дача находится неподалеку от 
Чехова, мы нашли там прекрасный магазин 
школьной формы с большим ассортиментом 
и невысокими ценами, — объясняет Екатери-
на. — Потратив всего два часа вместе с доро-
гой, я купила девочкам все необходимое. При 
этом отличный сарафан обошелся мне всего 
в 1100 рублей, такой же в Москве мы видели 
почти за две. С обувью дела обстоят, конечно, 
сложнее. Дешевые китайские туфли покупать 
нет смысла, они развалятся уже к октябрю, а 
за нормальные пришлось отдать больше двух 
тысяч за одну пару.

 Совет №4. Цветы выгоднее всего 
дарить от класса, выращивать на даче или 
покупать у деревенских бабушек. Накануне 
1 сентября традиционно наступает звездный 
час для торговцев цветами, даже за небольшой 
простенький букетик во многих местах хотят от 
тысячи рублей. В связи с этим родители стали 
чаще покупать учителю один букет от класса в 
складчину, а для первоклассников — выращи-
вать астры и гладиолусы на собственной даче 
или договариваться о приобретении недорогих 
цветов у деревенских бабушек.

 Совет №5. На сайте частных объ-
явлений по продаже товаров, бывших в 
употреблении, в Интернете можно купить 
школьную мебель и другие товары очень 
дешево. В этом году у россиян резко вырос 
спрос на подержанные товары. 

— На самом деле, если покупать каче-
ственные вещи и бережно с ними обращаться, 
они могут прослужить очень долго, — рассказы-
вает мама первоклассника, Ирина. — Я сама и 
продаю в Интернете ненужные вещи, из которых 
ребенок вырос, и покупаю, это очень выгодно. 
Например, в этом году мы забрали у одной 
семьи детский письменный стол со стулом в 
прекрасном состоянии всего за тысячу рублей. 
Мебель такого качества обошлась бы мне в но-
вом виде во все 10 тысяч, нет никакого смысла 
выкидывать лишние деньги. Сейчас в Интернете 
немало людей, которые предлагают разные 
вещи и вовсе бесплатно. Люди, у которых денег 
совсем мало, многие школьные товары полу-
чают как раз из таких добрых рук. 

Светлана ЦИКУЛИНА.

ДОРОГАЯ НАША ШКОЛА!

Ребенок вернулся из летнего лагеря, и 
его словно подменили! Был спокойным, 
старательным, послушным — а там начал 
выпивать, курить, матом не то что ругает-
ся, просто говорит... 
Подобные жалобы приходится все чаще 
слышать к концу летних каникул от ро-
дителей детей в возрасте от 12 и выше. 
У многих к стандартному комплекту до-
бавляется еще и появление у чада сексу-
ального опыта. 
Почему это происходит, что делать роди-
телям в таких случаях и как вести себя с 
ребенком, нам рассказала детский пси-
холог и психотерапевт Елена Мошкова. 

Складывается впечатление, что, как только дети 
оказываются вдали от дома, в условиях относи-
тельной свободы, милые ангелочки превращаются 
в настоящих демонов зла. Вот только некоторые из 
случаев, рассказанных родителями. 

 «Сыну 13 лет. Вернувшись из лагеря, первым 
делом потребовал деньги на сигареты. Заявил, что 
уже привык и бросить вредную привычку у него все 
равно не получится. На наше возмущение невоз-
мутимо ответил, что в лагере курить им разрешали, 
причем прямо на территории, и только мы такие 
отсталые олухи со своими запретами...»

«Мой 14-летний сын Саша рассказывал, что они 
бухали в корпусе каждый день — и вожатые не возра-
жали. «Попробовали бы они возражать, — усмехнулся 
Саша, — мы б тогда вообще им устроили!» Что именно 
устроили, не пояснил. А еще рассказал про девочку, 
которая часто приносила им спиртное и объясняла, 
что его ей дают в соседнем поселке как плату за секс. 
Причем говорил об этом так, что матерных слов в его 
речи было больше, чем обычных».

«О своем первом сексуальном опыте дочь — 
ей 13 — сообщила мне сама. Мол, она договорилась 
с мальчиком, который ей понравился, что он придет к 
ним в палату глубокой ночью — так все и получилось. 
Их никто не поймал, хотя ее соседка проснулась 
и ворчала, что мешают спать. По словам дочери, 
так делали все. «Взрослые отрываются на отдыхе, 
а мы что, не люди? — сказала она. — Я же учусь 

нормально, какие ко мне претензии? Мне нужно 
расслабиться, что такого. Главное предохраняться, 
но это я делаю».

Психолог и сексолог Олег Шевченко говорит, 
что родителям, столкнувшимся с подобными откро-
вениями, главное не впадать в крайности.

— Не надо читать мораль, кричать, ругаться, 
возмущаться, — говорит он. — С другой стороны, 
изображать из себя такого понимающего друга, 
который вполне одобряет похождения сына или 
дочки, тоже нельзя. Лучше всего выслушать ребенка 
и потом сказать что-то вроде: «Ну было и было. Но 
сейчас ты дома, и подобное поведение, подобные 
выражения у нас недопустимы». 

Первый секс у подростков зачастую случается 
именно на летнем отдыхе. Важнейшую роль играет 
отсутствие родителей, которое снимает запреты, 
дает ощущение взрослости вдали от дома. И хотя 
в целом поведение подростка в лагере зависит 
в первую очередь от его воспитания и привычек, 
сформированных дома, нет никакой гарантии, что 
он не сорвется и не метнется в прямо противопо-
ложную сторону. Поэтому необходимо рассказывать 
ребенку о безопасном сексе уже лет в двенадцать. 
Это необязательно делать в качестве советов кон-
кретно ему, чтоб не провоцировать, — можно просто 
рассказать абстрактно о том, как поступают другие, 
взрослые люди. Чтобы в случае возникновения соот-
ветствующей ситуации ребенок знал, как избежать 
возможных неприятных последствий.

Вообще, для детей лагерный отдых — это как для 
взрослых курортный роман, когда можно оторваться 
по полной. Но точно так же, как для большинства 
взрослых курортный роман заканчивается вместе с 
отпуском, для ребят их разгульная лагерная жизнь 
чаще всего прекращается с возвращением домой. 
Бить тревогу стоит лишь в тех случаях, когда и дома 
подросток продолжает сыпать матерными словами, 
норовит втихаря курить и выпивать. Тут многое за-
висит от личностных особенностей ребенка, от его 
прошлого опыта, психики и пр. В этом случае лучше 
обратиться за помощью к детскому или подростко-
вому психологу.

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

ЛАГЕРНЫЕ РАЗВЛЕЧЕНИЯ — 
АЛКОГОЛЬ, КУРЕНИЕ И СЕКС 

«Взрослые отрываются на отдыхе —  
а мы что, не люди?» 

Сергей КОСТЮЧЕНКО: «Если 
не подавать вообще волжскую 
воду, мы бы в сутки выпивали 
половину Москвы-реки»

ЭКОЛОГИЯ — ПРИОРИТЕТ 
РАЗВИТИЯ ГОРОДА

За последние годы в работе мо-
сковских поликлиник произошли 
революционные изменения. Куда-
то исчезли очереди; появились 
специальные информационные 
стойки, где можно получить ответ 
на любой вопрос; москвичам стали 
доступны любые современные ди-
агностические исследования, по-
лучить которые можно в разумные 
сроки... 
Однако на этом положительные пе-
ремены еще не закончились. Прой-
дет еще немного времени, и сто-
личные амбулатории станут еще 
современнее. Кандидат в мэры 
Москвы Сергей Собянин в своей 
предвыборной программе анонси-
ровал реконструкцию всех город-
ских поликлиник. 
Большинство лишь ждет еще ре-
монта и реконструкции, но уже 
сейчас есть примеры современных 
поликлиник. «МК» узнал об этих пе-
ременах к лучшему из первых уст. 

О нас думают,  
о нас заботятся
...У городской поликлиники (ГП) №45 

пять филиалов и семь зданий. Два филиала 
сегодня находится в стадии капремонта. 
В декабре 2016 года введено в эксплуата-
цию совершенно новое здание поликлини-
ки. «В конце августа мы открываем здесь 
новое уникальное отделение врачей общей 
практики, — рассказывает главврач ГП №45 
Ольга Ивановна Красильникова. — Дело в 
том, что в зону действия нашего амбулатор-
ного комплекса входит отдаленный участок 
проживания пациентов — Молжаниново; он 
располагается в 12 км от филиала поликли-
ники, к которому прикреплены его жители. 
И вот было принято решение построить в 
районе Молжаниново офис врачей общей 
практики на 14 кабинетов. У каждого вра-
ча есть своя манипуляционная, где будут 
проводиться различные диагностические 
исследования пациентов; перевязочная. 
У врачей общей практики объемный пере-
чень медицинского оборудования, в том 
числе офтальмоскоп, оторинолангоскоп; 
то есть пациентам могут посмотреть уши, 
определить остроту зрения, измерить 
внутриглазное давление, провести пуль-
сометрию, спирометрию, ЭКГ, измерить 
рост, вес, вычислить индекс массы тела, 
измерить артериальное давление... Боль-
шинство процедур будет делать медсестра. 
Наши врачи прошли переобучение по про-
грамме «врач общей практики», им это очень 
интересно, ведь это совершенно другой 
уровень оказания медпомощи». 

«Очень хорошо, что открываются ка-
бинеты врачей общей практики, — говорит 
главный врач ГП №23 Тамерлан Казбекович 
Гогичаев. — Мы благодарны Департаменту 
здравоохранения, который организовал 
обучение наших специалистов на различных 
базах. У врача общей практики достаточно 
портативного оборудования, чтобы поста-
вить диагноз по кардиологии, неврологии, 
отоларингологии. Он может провести об-
следование и определить, есть ли потреб-
ность в более глубокой консультации».

...Почти любая московская поликли-
ника сегодня может похвастаться полным 
набором высокоточного высокотехноло-
гичного медицинского оборудования: КТ, 
МРТ, УЗИ экспертного класса. А ведь еще 
лет пять-семь назад записаться на эти виды 
исследований было невозможно. Сейчас 
же сроки, определенные программой гос-
гарантий (а это 26 дней), не просто соблю-
даются. Чаще всего такие исследования 
выполняются гораздо скорее. «В основном 
мы делаем такие исследования в течение 
недели и меньше. Например, низкодозную 
КТ выполняем день в день — это такой вид 
специального исследования легких для 
курильщиков с большим стажем. Делается 
снимочек легких, который визуализирует 
изменения гораздо детальнее, чем флюоро-
графия, — говорит Ольга Красильникова. — 
Кроме того, например, в наших учреждениях 
есть специальное оборудование для коля-
сочников — оно позволяет делать пациенту 
маммографию, рентген и флюорографию 
так, чтобы он не сходил с коляски». 

Обслуживание в поликлиниках стано-
вится все более удобным для пациентов. 
Например, специально для занятых мо-
сквичей в ГП №45 по субботам работает 
отделение профилактики, где проводится 
диспансеризация определенных групп 
взрослого населения в течение 90 минут. 
В нее входит забор анализа крови (клиника, 

биохимия, в том числе «сахар», холестерин), 
УЗИ органов брюшной полости (по пока-
заниям), диагностика проблем щитовид-
ной железы, ЭКГ, осмотр терапевта и (при 
необходимости) вакцинация (корь, грипп, 
АДСМ в соответствии с региональным ка-
лендарем прививок), осмотр гинеколога и 
маммография (женщинам), исследование 
ПСА (мужчинам), анкетирование, индивиду-
альное консультирование. «Мы проводили 
хронометражи — пациенты укладываются в 
30–45 минут», — говорят местные врачи. 

Конечно, пациенты таким преобразо-
ваниям рады. «Раньше, например, я не мог 
попасть к врачу в рабочие дни, а теперь моя 
поликлиника работает в выходные. Можно 
записаться на удобное мне время. Очень 
удобно. И не хуже, чем по ДМС», — расска-
зал работник одного из городских банков 
Михаил. 

Для пациентов, которые по каким-то 
причинам не смогли своевременно запи-
саться к врачу, в городских поликлиниках от-
крыты кабинеты дежурного врача, который 
принимает их с 8 утра до 8 вечера.

Врачи же не нарадуются системе 
ЕМИАС. «Это великолепная система, без 
которой мы уже не представляем своей 
жизни, — говорит Ольга Красильникова. — 
Она отслеживает весь путь пациента: когда 
он записался, когда его принял врач, когда 
закончился прием. По каждому обращению 
мы проводим аналитику, видим все, что 
было человеку выписано. После посещения 
врача пациенту приходит SMS: удовлет-
ворен ли он работой учреждения, врачом, 
отношением, чистотой? Большинство нас 
благодарят! И электронную медкарту мы 
ждем с нетерпением — она откроет новый 
этап в московском здравоохранении».

В городской поликлинике №23 также 
проведен текущий ремонт, а в проекте — 
капитальный ремонт второго филиала по 
Ташкентской улице и четвертого филиала 
по 2-й Волжской (район Некрасовка). «По-
сле текущих ремонтных работ у нас стало 
не просто красиво, но и очень современ-
но, — рассказывает главный врач ГП №23 
Тамерлан Казбекович Гогичаев. — В февра-
ле прошлого года открыт новый филиал №5 
на улице Недорубова; это детско-взрослая 
поликлиника на 750 посещений в смену. Это 
современное комфортабельное отделение 
с последними моделями «тяжелого» цифро-
вого оборудования. У нас есть МРТ, рентген-
установки, УЗИ, эндоскопы — все что нужно, 
чтобы поликлиника функционировала в 
хорошем режиме. В пятом филиале у нас 
работают специалисты второго уровня, 
что позволяет оказывать нашим жителям 
самую высококвалифицированную помощь. 
Прикрепленное население у нас активно 
нарастает — это новый микрорайон, кото-
рый активно строится; в ближайшее время 
откроют метро. Так что поликлиника тут 
очень нужна. На открытие пятого филиа-
ла к нам приезжал Сергей Собянин. И он 
рассказал, что программа по реконструк-
ции и ремонту будет продолжаться, город 
выделит большие средства; в ближайшие 
пять лет будет приобретено дорогостоящее 
тяжелое оборудование. О нас думают, о нас 
заботятся...» 

Пациентам — комфорт, 
врачам — престиж
В детских поликлиниках также до-

вольны происходящими в городском здра-
воохранении переменами. Например, в 
детской городской поликлинике №133 
введена в эксплуатацию восьмиэтажная 
красавица-пристройка на 150 посещений 
в смену. Здесь сегодня организована ра-
бота педиатрических отделений и врачей-

специалистов. 
Оборудование 
в кабинетах — 
по последнему 
слову техники. 
Открыт даже 
сурдологический 
кабинет.

Ну а уж кабине-
ты медицинской реаби-
литации ничем не уступают лучшим спа-
салонам. Для маленьких пациентов тут есть 
соляная пещера, кабинеты «Горный воздух» 
и электросон. Кроме того, новое здание 
позволило расширить возможности ока-
зания помощи детям в условиях дневного 
стационара.

«У нас был проведен текущий ремонт 
основного здания поликлиники, выпол-
нено благоустройство территории, возле 
дверей для удобства посетителей появи-
лась крытая колясочная, а двери теперь 
самораздвигающиеся, — рассказывает 
главный врач ДГП №133 Светлана Игоревна 
Лазарева. — Родители теперь, конечно, в 
полном восторге! Помещения у нас стали 
просторное и удобное, все необходимое 
современное оборудование экспертного 
класса есть. Работает кабинет здорового 
ребенка, дополнительно уникальный  каби-
нет по поддержке грудного вскармливания. 
Кроме того, мы активно включились в про-
ект города по телемедицине, став его пилот-
ной площадкой. У пациентов после очного 
консультирования врачом есть возможность 
в дальнейшем получить консультацию по 
удаленному доступу, используя мобильное 
приложение. Например, мама сможет свя-
заться с врачом, просто гуляя с ребенком 
по парку или находясь за городом». 

Поликлиника гордится тем, что ее вра-
чи (участковый педиатр, оториноларинголог 
и невролог) получили престижный статус 
«Московский врач»: информация об этом 
теперь размещена на их кабинетах. Да и 
зарплаты в городских поликлиниках сегодня 
очень хорошие: средняя зарплата в ДГП 
№133 — 150 тысяч рублей к начислению. 
Престиж врачебной профессии повышается 
и благодаря проектам правительства Мо-
сквы «Лучший врач», «Лучшая медсестра» 
(на портале «Активный гражданин люди 
выбирают лучших медработников путем 
голосования). Так, в числе лучших оказа-
лась и одна из медсестер из ДГП №133. 
Привлекать лучших врачей в московские 
амбулатории позволит проект московской 
мэрии «Школа профессионального роста», 
согласно которому выпускники медвузов 
имеют уникальную возможность пройти 
обучение и стажировку в школе профес-
сионального роста на месте будущей ра-
боты. В поликлиники города привлекаются 
лучшие кадры.

К тому же медикам в работе здорово 
помогает система ЕМИАС. Благодаря кото-
рой можно не тратить время на заполнение 
бумажной документации.

«Система ЕМИАС позволила сделать 
запись к врачу для пациентов максимально 
комфортной: попасть к педиатру можно в 
день обращения, к специалисту — до трех 
дней, по показаниям день в день. Оптими-
зировались потоки пациентов, улучшилась 
их маршрутизация, количество пациентов, 
удовлетворенных обслуживанием, повы-
силось (мы анализируем отзывы в еже-
дневном режиме). Благодаря программе 
Правительства Москвы, даже заявление 
о прикреплении теперь можно оформить 
удаленно — пациенту не обязательно прихо-
дить в поликлинику. То есть созданы макси-
мально комфортные условия для получения 
медпомощи. И на этом преобразования не 
кончаются, конечно. В ближайшем будущем 
в Москве планируют открыть единый колл-

центр в поликлиниках по приему вызовов 
на дом. Все заявки будут передаваться на 
планшетное устройство врачу, и он будет 
получать данные о пациенте, чтобы загру-
жать их в его медкарту. Это совершенно 
новый уровень технологий, просто космиче-
ский», — продолжает Светлана Лазарева.

«ЕМИАС — отличная система, большое 
спасибо за нее правительству города, нам 
есть с чем сравнить, — говорит Тамерлан 
Гогичаев. — Она хорошая и для пациентов, 
которые могут записаться к врачу откуда 
угодно, и для врачей. В поликлиниках теперь 
свободно, очередей нет». 

«В этом году мы смогли лучше уком-
плектоваться за счет выделения грантов, 

которые введены по разным направле-
ниям: качеству организации работы, 

профилактическому направлению 
работы медорганизаций, пер-
вичной помощи.  Правительство 
Москвы выдляет гранты лучшим 
медицинским организациям и 
работникам.  В последний год 
появился и грант для врачей и 
медсестер, которые будут рабо-

тать в школьной медицине: для 
врача это доплата в 15 тысяч ру-

блей, для медсестры — 10 тысяч. 
Так мы сможем привлечь квалифи-

цированные кадры и оснастить медка-
бинеты в образовательных учреждениях. 
В ближайшее время планируется запуск 
ЕМИАС в образовательных учреждениях, 
что позволит расширить интеграцию данных 
медкарты. То есть у школы и поликлиники 
будет единая меддокументация, которая 
позволит уйти от лишней бумажной рабо-
ты», — говорит Светлана Лазарева. 

Отрадно и то, что сегодня городские 
поликлиники активно адаптируются для 
маломобильных граждан: уже все столич-
ные амбулатории оборудованы пандусами 
и тактильными табличками для слабовидя-
щих. А еще в поликлиниках столицы внедрен 
«Московский стандарт» — уникальный про-
ект, который помог создать комфортную 
среду. В каждом здании поликлиники те-
перь есть открытые стойки информации; 
сотрудники прошли обучение по культуре 
и этике общения, знают, как грамотно ор-
ганизовать маршрутизацию пациентов. 
Выделены зоны комфорта, где есть удобные 
диваны, кулеры с водой и кондиционеры.

Постепенно городская поликлиника 
превращается в место профилактики за-
болеваний — пациентов начали активно 
информировать о здоровом образе жизни. 
Этим летом в столичных парках открыты 
«Шатры здоровья», где посетителей ждут 
врачи самых разных специальностей; здесь 
можно не только получить консультацию, но 
и пройти ряд исследований. Здесь людей 
учат заботиться о своем здоровье.

Вперед, в будущее!
Но, конечно, пока еще не все в мо-

сковских поликлиниках идеально. Есть 
передовики, а есть и отстающие, кото-
рые еще только ждут ремонта. Столичное 
здравоохранение — одна из приоритетных 
тем для городского правительства. «У нас 
десятки поликлинических отделений по 
Москве выглядят убого, и оборудования в 
них недостаточно. Это оборудование мы 
покупали пять-семь лет назад, многое уже 
морально и физически устарело», — считает 
Собянин. 

Поэтому разработана новая про-
грамма по реконструкции московских 
поликлиник, которую Собянин называет 
«огромной». Попытка ее реализовать, кста-
ти, уже предпринималась. «Мы пытались 
это сделать. Получили программу в 100 с 
лишним миллиардов рублей, чтобы просто 
привести поликлиники к единому стандар-
ту, хорошему стандарту. Только одно это 
движение стоит колоссальных денег, по-
тому что сеть у нас огромная, обслуживает 
12 миллионов москвичей. Такой сети нет ни 
в одном городе мира», — говорит кандидат 
в мэры столицы.

По словам Собянина, в будущем сто-
лице нужна такая программа развития 
здравоохранения, чтобы каждый врач мог 
работать в поликлинике, оснащенной самым 
современным диагностическим оборудо-
ванием. «Я согласен с тем, что нужно за-
ниматься скрупулезно, серьезно системой 
повышения качества знаний самих врачей, 
вводить новые системы, новые требова-
ния», — подчеркнул Собянин. 

И, глядя на те перемены, которые про-
исходят в городском здравоохранении, 
сомнений в том, что перемены еще будут, 
и они будут к лучшему, не остается.

Арина ПЕТРОВА.

Чего ждать 
от столичных 
амбулаторий  

в будущем

МОСКОВСКИЕ ПОЛИКЛИНИКИ: 
НОВЫИ СТАНДАРТ

un
o

-n
f.

ed
uM

Sk
o

.r
u

M
Sc

h5
1



АВТОВЗГЛЯД

“Московский коМсоМолец”    
23 августа 2018 года 

  стр.

5
c 1-й стр.

Японцы известны всему миру как 
очень вежливые люди. И, похоже, 
даже к природным катаклизмам 
они относятся с уважением. «Вели-

кое восточнояпонское землетрясение» — так на-
зывается беда, приключившаяся со страной 11 
марта 2011 года в 14.46 по местному времени...

Беда не приходит одна — мощное землетрясе-
ние магнитудой от 9 до 9,1 вызвало разрушительное 
цунами, смывавшее все на своем пути. Но и это 
была еще не вся беда: объединив свои усилия, 
землетрясение и цунами вывели из строя внешние 
средства электроснабжения и резервные дизель-
ные генераторы на атомной электростанции. Из-за 
этого перестали работать системы нормального и 
аварийного охлаждения, что привело к расплав-
лению активной зоны реакторов на энергоблоках 
1, 2 и 3. 

До Фукусимы от Токио недалеко — пример-
но 200 км, около полутора часов на скоростном 
поезде-«пуле».

Умом отлично понимаю, что вряд ли жизнь в 
японской префектуре, более всего пострадавшей 
от аварии на атомной электростанции, сильно от-
личается сегодня от обычной. Но где-то на задвор-
ках сознания возникают постапокалиптические 
картинки вроде тех, что в компьютерной игре Call 
of Duty изображают покинутую после Чернобыля 
Припять.

Ясное дело, что ничего даже близко напомина-
ющего это я в Фукусиме не обнаружил. Надо иметь в 
виду, конечно, что эта префектура — одна из самых 
больших в Японии, площадь ее составляет 13 783 
кв. км. И лишь 370 квадратных километров попали 
под действие указания об эвакуации жителей. 

«Ты с ума сошел? Главное, ничего там не ешь! 
И воды не пей!» — инструктировал меня товарищ, 
узнавший, что я отправился в Фукусиму. Другие 
рекомендовали обзавестись свинцовым нижним 
бельем. Каюсь, я не внял этим советам. И с удо-
вольствием ел местную пищу — сасими из фуку-
симского карпа, темпуру из спаржи, сябу-сябу со 
знаменитой мраморной говядиной из Кориямы 
и прочая и прочая. И пил воду из-под крана. И не 
только воду. С удовольствием дегустировал раз-
личные сорта фукусимского сакэ. К слову, недавно 
сообщалось об открытии в Нью-Йорке магазина 
этого самого японского напитка, произведенного 
в Фукусиме. 

— Когда случились землетрясение и цунами, 
я был в США, — рассказывает сотрудник японского 
МИДа. — Из того, что я увидел тогда по телевизору, 
возникло ощущение, что все полностью разрушено. 
Некоторые американские друзья всерьез реко-
мендовали мне не возвращаться в Японию из-за 
радиоактивного заражения. Но когда я вернулся 
на родину, то увидел, что Токио остается Токио, 
что все там нормально. Просто извне, особенно 
из-за рубежа, возникает ощущение, что все хуже, 
чем есть на самом деле...

Если не знать о том, что произошло в этой 
префектуре в 2011 году, то вряд ли невооружен-
ным глазом можно увидеть что-то, что отличает 
жизнь здесь от повседневности других частей 
Японии. Люди работают, учатся, женятся, ходят 
по магазинам и торговым центрам, посещают 
достопримечательности.

По данным властей, уже завершено обеззара-
живание более чем 97% территории префектуры 
и там люди живут нормальной жизнью. А зоны 
эвакуации в Фукусиме составляют всего около 
3% (против 12% на пике заражения).

Доза излучения, распространяющаяся в сво-
бодной воздушной среде, в большинстве мест 
префектуры Фукусима вполне соотносится с по-
казателями зарубежных мегаполисов. В городе 
Фукусима этот показатель составляет 0,15, в районе 
Аидзувакамацу — 0,05, в Корияме — 0,09. Для 
сравнения: в Берлине и Пекине — 0,07, в Сеуле — 
0,12, в Нью-Йорке — 0,05.

Понятно, что не везде на фукусимской земле 
тишь-гладь да божья благодать. Тысячи жителей 
по-прежнему живут в эвакуации. Остаются места, 
куда доступ запрещен из-за сохраняющейся радиа-
ционной опасности. На ликвидацию последствий 
аварии на атомной электростанции, по оценкам 
экспертов, уйдут даже не года, а десятилетия — 
называют сроки от 30 до 40 лет.

Свадьба на разоренном 
пляже
— Я развозил детей из детского сада по 

домам, когда произошло землетрясение, — рас-
сказывает 35-летний Цукаса Такахаси, замести-
тель директора детсада Haragama Youchien в 
фукусимском приморском городке Сома. Дет-
сад был основан еще его дедом, а нынешним 
директором дошкольного учреждения работает 
отец Цукасы. — Так получилось, что я добрался 
на полчаса позже, и родители к этому времени 
плакали, не зная, что произошло с детьми, — 
продолжает Цукаса. 

Глядя на этого неунывающего щуплого моло-
дого мужчину, который вдруг, дурачась, садится 
на трехколесный велосипед и начинает нарезать 
на нем круги по детсадовскому дворику, трудно 
представить, через какие испытания ему при-
шлось пройти несколько лет назад.

В марте 2011-го Цукаса планировал жениться 
на своей мексиканской возлюбленной Лилиане 
Перес. У него был накоплен миллион иен (при-
близительно $10 тыс.) на свадьбу и заграничное 
путешествие в медовый месяц. Но безжалостная 
волна цунами 11 марта смыла его дом, а с ним и 
мечты... Зато живой-здоровой осталась семья, не 
пострадал никто из шести десятков детсадовцев 
(но многие из них лишились родного крова, а 
кто-то — и родственников).

По счастью, волна не затронула и здание 

детского сада, которое стоит на возвышении. 
Детсад стал в дни катастрофы убежищем для 
тех, кто лишился крова.

— Я была в то время в Мексике, планировала 
нашу свадьбу, — рассказывает Лилиана. 

Связаться с Цукасой в первое время было 
почти невозможно: связь с пострадавшими райо-
нами была прервана. Несмотря на то, что многие 
отговаривали — «Опасно же!» — от поездки в 
Японию, а родители вообще не хотели отпускать 
в разоренное катаклизмами место, девушка, как 
только смогла, отправилась к своему жениху, по-
могать в работе с детьми.

До катастрофы 2011 года Цукаса некоторое 
время провел волонтером в Мексике, помогал 
там детям, живущим на улице. И когда в Японии 
случилась беда, из далекой латиноамерикан-
ской страны пришло послание: «У Цукасы сейчас 
трудные времена. У меня нет ничего, но у меня 
есть для него апельсин. Можете, пожалуйста, 
отправить его ему?» Молодой человек не мог 
сдержать слез...

А что же свадьба? В один прекрасный день 
друзья нашли в Интернете рекламу бесплатной 
свадебной церемонии для выживших в катастро-
фе, но потерявших свои сбережения. Так Цукаса 
и Лилиана сыграли свадьбу на местном пляже. 
Теперь у них двое детей. Детский сад полон детей, 
и в планах у Цукасы выкупить соседний пустырь, 
чтобы расширить садик.

Сегодня на пляже в Соме купаются дети. 
Обычная для любого, наверное, приморского 
города картина. С одной только поправкой: пляж 
этот открыли для публики, можно сказать, на 
днях, в конце 
июля — впер-
вые за годы, 
прошедшие 
с мартовской 
катастрофы 
2011-го. И не 
беда, что ку-
паться при-
ходится не на 
фоне какого-
нибудь ро-
мантическо-
го пейза жа 
с пальмами 
и горами, а в 
виду скучных 
промышлен-
ных сооруже-
ний. Ведь для 
местных жите-
лей вновь от-
крытый пляж 
— это еще одно свидетельство возвращения 
к нормальной жизни. Но еще многие пляжи в 
Фукусиме остаются закрытыми. Одни — пока, 
на какое-то время, другие же, по-видимому, 
всерьез и надолго.

Горячий источник дохода
Но что такое для японцев купание в морских 

водах, когда самый настоящий кайф заключается 
в отмокании и релаксации в горячих источниках. 
А их в префектуре Фукусима много. И особенно 
славится ими курортный городок Цучию Онсэн, 
расположенный меж горами и насчитывающий 
многовековую историю. Но «великое восточ-
нояпонское землетрясение», помноженное на 
аварию на АЭС «Фукусима-1», не обошло сто-
роной и этот курорт. Сразу после катастрофы 
в здешних местах шесть дней вообще не было 
электричества, полный блэкаут. Нельзя было 
даже разогреть пищу, было холодно, постояльцы 
гостиниц собирались в одном помещении, кута-
лись в одеяла, в надежде согреться.

Ну и страхи перед радиацией, конечно. Ка-
кой уж тут релакс? Некоторые традиционные 
отели-рёканы вынуждены были закрыться. А в 
те, что остались, заметно снизился поток гостей. 
Некогда процветающий СПА-курорт оказался в 
глубоком кризисе. Доходы, само собой, у местных 
жителей упали, молодежь стала разъезжать-
ся, ведь туристический и гостиничный бизнес 
здесь был главным источником денег. Надо было 
как-то выживать в новых условиях. И местное 
сообщество поняло, что надо действовать по 
принципу: «Если тебе достался кислый лимон, 
сделай из него лимонад». На здешней почве эту 
идею можно выразить так: «Если отдыхающие не 
едут на горячие источники, надо извлекать из 
этих источников выгоду по-другому».

Например, производить с их помощью 
электричество — 
тут вспомнили об 
опыте блэкаута. 
Взяв у государства 
немалый кредит 
на восемь десят-
ков лет, жители 
Цучию построили 
бинарную геотер-
мальную электро-
станцию, которая 
использует два 
типа воды, имею-
щиеся в распоря-
жении местного 
сообщества. 

Вода, по-
ступающая из 
подземных ис-
точников, имеет 
температуру око-
ло 100 градусов, 
ее используют 

для подогревания вторичной жидкости, 
которая, испаряясь, вращает паром турбины 
электростанции. Для охлаждения и конденсации 
вторичной жидкости в систему направляется вода 
из расположенного неподалеку горного озера с 
температурой около 10 градусов Цельсия.

После цикла производства 
электроэнергии температура геотер-
мальной воды снижается примерно до 70 градусов, 
тогда как холодная вода, наоборот, прогревается 
примерно до 20 градусов. Обе эти воды затем 
смешиваются и подаются в расположенные по-
близости СПА. Также вода используется для раз-
ведения, например, креветок.

В год эта электростанция, как рассказывают в 
Цучию, производит 2600 мегаВатт-часов энергии. 
Электричество продается и уже приносит прибыль 
(доход оценивается в 100 млн иен в год), часть 
которой идет на погашение кредита, а часть — на 
нужды местного сообщества. Ну, а там, глядишь, 
со временем восстановится и туристический поток 
желающих расслабиться в подогретой вулканами 
водичке.

Чернобыльские яблочки vs 
фукусимские персики
Когда случилась трагедия на Чернобыльской 

АЭС, мне было четырнадцать лет. И я помню, что 
те совсем невеселые события породили немало 
образчиков черного юмора. Возможно, мрачные 
шутки по следам катастрофы имели терапевтиче-
ское значение — для преодоления страхов перед 
радиоактивным ужасом. Ходил, к примеру, такой 
анекдот. Стоит на перроне бабка-торговка и за-
зывает покупателей: «А вот кому чернобыльские 
яблочки! Чернобыльские яблочки!» Ей говорят: 
«Да ты что, с ума сошла? Кто ж у тебя их брать 
будет?» А та отвечает: «Берут, милый, еще как 
берут! Кто для тещи, а кто и для начальника!»

Эту незамысловатую шутку я припомнил по 
дороге в персиковый сад Марусеи, что в префек-
туре Фукусима. Вообще-то здесь выращивают 
разные плоды — вишни, яблоки, груши, хурму, 
виноград. Но именно здешние персики — то, ради 
чего сюда стоит приезжать. И люди из разных 
концов Японии (да и из-за рубежа тоже) действи-
тельно приезжают в этот сад, чтобы, вооружив-
шись ведерком, самостоятельно срывать с веток 
спелые фрукты, а потом, заплатив, само собой, 
за собранный собственноручно мини-урожай, 
забрать свои трофеи с собой.

За этой буколической идиллией стоят, конеч-
но, серьезные проблемы. Из-за аварии на АЭС 
«Фукусима-1» хозяину этого садового хозяйства 
Сейичи Сато пришлось восстанавливать репу-
тацию своих персиков. Ведь после катаклизма 
2011 года количество посетителей в Марусеи 
упало в десять раз по сравнению с предыдущим 
годом, а фукусимские персики оказались быстро 
вытеснены с полок супермаркетов фруктами из 
других регионов. Он решил получить сертификат 
Good Agricultural Practice («надлежащая сельско-
хозяйственная практика»), который вручается 
фермам, отвечающим целому ряду стандартов 
— от применения сельхозудобрений до чистоты 
рабочих мест. Пришлось потрудиться, прежде 
чем в июне 2013 года Сато получил необходимый 
сертификат. Мало того, его хозяйство прово-
дит свои собственные инспекции на предмет 
исследования уровня радиации в выращивае-
мых плодах, и результаты демонстрируются на 
продукции вместе со значком Good Agricultural 
Practice. Результат не замедлил сказаться — 
уже на следующее лето количество посетителей 
сада составляло более 70% от «докризисного» 
уровня. А сейчас в кафе на территории садового 
хозяйства, где потчуют десертами из сезонных 
фруктов, с утра, за час до открытия, выстраива-
ется на улице очередь!

В префектуре Фукусима выращивают около 
20% всех японских персиков — и поверьте, фуку-
симские персики прекрасны! Что сильно сказы-
вается на их цене — мои собеседники говорят, 
что не каждый день обычному человеку будет 
по карману покупать эти ароматные и сладкие 
плоды. Зато позволяют их себе богатые жители 
ближневосточных нефтяных монархий. Везти 
нежные персики через половину земного шара 
в Россию я счел предприятием рискованным 
(помнутся же!), поэтому в лавке при садах Мару-
сеи купил несколько баночек консервированных 
местных фруктов — и да, не только любимой теще, 
но и для собственного употребления.

Бои за доверие
Фукусимский сельскохозяй-

ственный технологический центр 
(Fukushima Agricultural Technology 
Centre) помещается в здании не-
обычной конструкции из дерева и 
стекла. Внутри можно увидеть по-
гнутые металлические переплеты 
окон — «эхо» землетрясения 2011 
года. Металл тогда в некоторых ме-
стах сильно изогнулся, но ни одно 
стекло не разбилось!

В этом центре часто приходит-
ся переобуваться. В одних тапочках 
можно пройти в коридор, но чтобы 
попасть в лабо-
раторию, надо 
надеть другие 
шлепанцы. Да 
еще и немного 
«поиграть в док-
тора» в дверном 
проеме: обла-
ченный в белый 
халат сотрудник 
в маске придир-
чиво проверяет 
каждого входя-
щего при помо-
щи переносной 
аппаратуры на 
предмет наличия 

радиации.
Лаборатория на-

поминает кулинар-
ные курсы — за сто-
ликами сидят люди, 
измельчающие при 
помощи больших 
ножей различные 
продукты. За одним 
столиком нарезают 
мясо. За другим — 
рубят в мелкую 
крошк у различ-
ные сорта грибов. 
Но все это пойдет 
не в сковородки-
кастрюли, а будет 
упаковано, взве-
шено и помещено 
в германиевый по-
лупроводниковый 
детектор. Через 
этот солидно вы-
глядящий и весь-
ма дорогостоящий 
прибор ежедневно 
проходят десятки 
образцов. В по-
давляющем боль-
шинстве случаев 
число образцов 
с превышением 
предусмотрен-
ного стандарта-
ми уровня ради-
ации составляет 
0,00%. Исключе-
ние составляют 
дикорастущие 
съедобные растения и грибы (0,12%), а также 
рыбная продукция из внутренних водоемов 
(1,18%). Продукты, в которых превышено содер-
жание радиоактивных субстанций, бракуются 
и отзываются.

Трагедия марта 2011 года пришлась на конец 
рабочей недели: в пятницу произошли земле-
трясение и цунами, в выходные случилось ЧП на 
АЭС. Уже в понедельник японское министерство 
сельского хозяйства, лесов и рыболовства начало 

работу по обеспечению безопасности продоволь-
ственной продукции и сельхозматериалов. Упор 
делался на предотвращение попадания нездоро-
вой пищи в систему производства и сбыта продо-
вольственной продукции, введение максимальных 
ограничений для содержания радионуклидов и 
т.д. Власти оказались перед очень серьезным вы-
зовом: ранее еще не приходилось в Японии иметь 
дело с заражением пищи радионуклидами в таких 
масштабах. Благодаря принятым мерам, уровень 
радиоактивного цезия в продовольственных то-
варах значительно снизился, став существенно 
ниже максимально допустимого уровня. 

Бдительность, бдительность и еще раз бди-
тельность — после мартовской катастрофы 2011 
года Япония установила строгие стандарты, со-
гласно которым в продуктах не может быть более 

100 беккерелей (это единица активности нукли-
да в радиоактивном 

источнике) 
на 1 кг. Для 
сравнения: 
в Евросою-
зе установ-
лен уровень 
допустимого 
1250 Бк/кг, а в 
США — 1200 
Бк/кг. Для мо-
лока в Японии 
установлен 
порог в 50 Бк/
кг, а для питье-
вой воды — 10 
Бк/кг (в ЕС в 
обоих случаях 
ограничение 
составляет 
1000 Бк/кг).

И при всех 
этих строгих 
правилах фуку-
симским сель-
хозпроизводи-
телям и рыбакам 
приходится вести 
настоящую битву 
за доверие потре-
бителя, доказывая 
не просто краси-
выми словами, 
а показаниями 
беспристраст-
ных детекторов 
безопасность их 
риса, персиков, 
говядины, рыбы, 
грибов шиитаке, 
редьки дайкон, 
бобов, базили-
ка... Ведь после 
аварии на АЭС 
многие в Япо-
нии без особо-
го энтузиазма 
смотрели на 
товары, про-
изведенные 
в Фук уси-
ме. На них 

априори ле-
жала печать потенциаль-

ной опасности. Что уж тут говорить об ино-
странных покупателях. Где-то, например,  
в Китае, по-прежнему действует запрет на ввоз 
сельскохозяйственной и рыбной продукции с 
клеймом Made in Fukushima. В некоторых госу-
дарствах (в их числе Россия и страны ЕС) запрета 
нет, но требуется тестовая сертификация. При 
этом несколько десятков стран полностью сня-
ли все введенные ранее ограничения на импорт 
фукусимской продукции.

Фукусимцам постоянно приходится прово-
дить мониторинг рыбы и морепродуктов. Вообще 
ущерб, который понесла из-за событий 2011-го 
рыболовная отрасль, исчисляется десятками 
миллиардов иен. И это не только разбитые после 
удара цунами суда, не только снесенные волнами 
рыбоперерабатывающие предприятия и рыбные 
рынки (как это случилось, например, в городе 
Сома). После катастрофы возникли опасения, что 
в районе АЭС морская вода может представлять 
угрозу. Местные рыбаки сами ввели запрет на 
лов рыбы в прибрежных водах, но продолжали 
ловить в открытом море. 

С тех пор многое изменилось: отстроены 
рыбные рынки, морозильные установки, пред-
приятия по производству льда, восстановлен 
рыболовный флот. На добычу большей части рыбы 
и морепродуктов запрет снят (по состоянию на май 
этого года японское правительство ограничивает 
поставки 7 видов рыбы из Фукусимы). Федерация 
рыболовецких кооперативов установила для своей 
продукции максимально допустимый порог 50 
беккерелей на кг (то есть вдвое жестче, чем су-
ществующий на национальном уровне). Поначалу 
улов продавался только в фукусимском регионе, 
теперь — по всей стране. Причем продается фуку-
симская продукция почти по той же рыночной цене, 
что и аналогичные товары из других префектур. 
«Но слухи, слухи, слухи!» — сетуют представители 
отрасли. С покупательским недоверием, похоже, 
бороться порой труднее, чем с последствиями 
радиоактивного заражения.

Лучшее средство, пожалуй, это время. Но 
время — это деньги, которых так не хватает разо-
ренному катаклизмами краю. И все-таки я уезжал 
из Фукусимы с уверенностью: у этих людей все 
получится.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ, 
Токио–Фукусима–Москва.

Большинство из нас настолько зависит 
от материальных ценностей, что опре-
деленные предметы обихода не просто 
влияют на наше сознание, но и меняют 
мироощущение. Пусть ненадолго, но с 
последствиями. Вот, например, моло-
денькому застенчивому автостуденту 
— хрупкой, мнительной и ранимой на-
туре с массой комплексов — достаточ-
но тридцати минут «освоения целины» 
за рулем Volkswagen Amarok, чтобы от-
крыть в себе новые качества. 

Летит такой осмелевший юноша с ветерком 
по русскому полюшку и не замечает, как его 
потряхивает на ямах, кочках и ухабах. Ведь 
он уже не в машине едет, а несется в седле 
на удалом коне, и в руках у него не штурвал, а 
настоящие вожжи. И как будто скачет студент 
верхом по широкому раздолью так же, как его 
далекие предки, и чувствует, как сливается 
с родной стихией. Для молодых неокрепших 
душ просто так подобный опыт не проходит, а 
дарят его такие машины, как Volkswagen Amarok. 
Главное, вывезти лошадку на простор — в при-
вычную среду обитания, подальше от каменных 
вавилонов.

К сожалению, в России отношение к пикапам 
двоякое — с одной стороны, «рабочая лошадка», 
а с другой — если не роскошь, то удовольствие 
не из дешевых. Для среднего сельского жите-
ля подобная романтика уж точно не по зубам. 
Тем более, если речь идет о немецком пикапе, 
который благодаря богатству комплектаций и 
самой высокой грузоподъемности несколько 
дистанцируется от своих «одноклассников». 
После ухода с российского рынка Ford Ranger, 
этот показатель VW Amarok в 1248 кг остается 
непревзойденным среди присутствующих у 

нас пикапов.
Напомним, что автомо-

биль удостоился первого ре-
стайлинга пару лет назад, 
хотя выпускается аж с 2009 
года. После обновления 
Amarok стал выглядеть 
более презентабельно, 
но нет сомнений, что этот 
«танк» грязи совсем не бо-
ится. Вопросов к внешно-
сти брутального «немца», 
как правило, не возникает, и 
отчасти ее уже можно считать 
эталонной для пикапа.

Места в салоне «Амарока» 
предостаточно, чтобы почувствовать 
себя кайзером, несмотря на то, что это, 
по сути, суровый утилитарный автомобиль. 
Показательная эргономика, свойственная 
для моделей немецкого концерна, достойно 
оформлена в современном минималисти-
ческом стиле с традиционными элементами 
фамильного консерватизма.

Но в силу особенностей кузова задним 
пассажирам придется смириться с короткой 
подушкой дивана, вертикальной спинкой и 
ограниченным пространством в области коле-
ней. Да и втроем здесь не особо усядешься, 
если седоки уж совсем не субтильной ком-
плекции. Пожалуй, это основной недостаток 
Amarok — он не слишком гостеприимен к 
задним пассажирам.

Зато размеры грузового отсека заслужи-
вают особого внимания: полная ширина со-
ставляет нешуточные 1620 мм, длина — 1555 
мм, глубина — 508 мм (при откинутом заднем 
борте длина кузова увеличивается до 2100 мм). 
Таким образом, вместительность «Амарока» 
получается больше, чем у конкурентов, при-
сутствующих на нашем рынке.

Кроме того, при клиренсе 192 мм погру-
зочная высота грузового отсека составляет 780 
мм. Таким образом, что касается утилитарности 
«немца», то, учитывая еще и самую большую 
грузоподъемность, у него в этом смысле самые 
выгодные позиции среди аналогов.

180-сильного дизельного битурбированно-
го мотора хватает за глаза, чтобы не потеряться 
в каменных джунглях. Но, как уже было сказано, 
особую романтику «Амарок» дарит на раздолье 
среднерусской возвышенности, где он уве-

ренно, азартно, и, я бы сказал, с трепетом, 
форсирует бездорожье. Немецкий аппетит 
составлял в среднем 8,5 л за городом и 
10,5 в мегаполисе. Но ясно одно: куда бы 
ни держал свой путь VW Amarok — он готов 
справиться почти со всеми комплексами 
самого неуверенного в себе водителя. При 
желании в седле этого Буцефала легко 
почувствовать великим завоевателем. 
Так что вылазки на природу в компании с 
«германцем» чем-то напоминают школу 
молодого бойца.

Да и в городских условиях при своей 
«тучной» комплекции «Амарок» весьма 
легок на подъем. Этому способствует и 
адекватная работа восьмиступенчатого 
«автомата» Tiptronic, и всепоглощаю-
щая энергоемкая подвеска, и адекват-
ные настройки руля с классической 

гидравликой.
«Немец» совсем не ленится на низких 

оборотах, но чем выше стрелка тахометра, тем 
меньше энтузиазма. Зато старт с места впечат-
ляет и, учитывая высокую посадку и великанские 
размеры, это еще один повод для ощущения 
небывалой уверенности в себе.

Ходовая часть порой бывает грубовата на 
остатках советского асфальта, зато благодаря 
потрясающей энергоемкости крайне друже-
любна на сельской грунтовке. Плавность хода 
— премиальная. Сомневаться в комфорте и 
информативности фирменных настроек руля 
от Volkswagen не приходится. В довесок ко все-
му здесь на удивление неплохая для пикапа 
шумоизоляция.

Тестовая версия оснащалась постоянным 
полным приводом с межосевым дифферен-
циалом Torsen. На бездорожье нам в помощь 
был off road-режим, который демпфировал газ, 
удерживая пониженную передачу и активируя 
ассистент помощи при спуске. К тому же пикап 
оснащен жесткой блокировкой заднего моста. 
Так что сомневаться в проходимых качествах 
«Амарока» не приходится.

Естественно, абсолютно все перечислен-
ные конкурентные преимущества VW Amarok 
оценены с характерной для немцев рациональ-
ностью. Диапазон цен за стандартную полно-
приводную 140-сильную комплектацию Trendline 
с 6-ступенчатой «механикой» стартует от 2 167 
500 рублей. Топовая версия с 3-литровым 224-
сильным агрегатом оценена минимум в 3 020 
900 рублей.

Цены конкурентов говорят сами за себя: 
Toyota Hilux Duble Cub — от 2 184 000 до 2 725 
000 рублей; Isuzu D-MAX — от 2 065 000 до 2 465 
000 рублей; Mitsubishi L200 — от 1 779 000 до 2 
158 900 рублей; Fiat Fullback — от 1 645 000 до 
2 352 000 рублей.

Денис ХАЛФИН,
обозреватель портала «АвтоВзгляд».

ТЕСТ-ДРАЙВ БУЦЕФАЛ ДЛЯ КАЙЗЕРА
Тест-драйв пикапа Volkswagen Amarok

Персики СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ
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Цукаса 
Такахаси  

и его жена 
Лилиана  

с детьми.

Пляж в городе Сома был открыт 
всего несколько недель назад — 
впервые после катастрофы.

После катастрофы в курортном городке 
Цучию была построена геотермальная 
электростанция, которая приносит 
прибыль.

В лабораторию, где продукты проверяют 
на радиоактивность, войти можно только 
после проверки.

Фукусимские пейзажи.

Овощи, измельченные для 
лабораторных исследований.

Так выглядит германиевый 
полупроводниковый детектор.



ИГРЫ ПАТРИОТОВ ЗВЕЗДЫ
В августе властители мира по традиции 
откладывают в сторону скипетры и дер-
жавы и отправляются отдыхать. Правда, 
каникулы высшего уровня им то и дело 
приходится прерывать: государствен-
ные дела все-таки не ждут. Лидерам 
Франции, Великобритании и Германии 
в этом году пришлось вести сложные 
переговоры по Брекзиту прямо во время 
отпуска, главе Белого дома — играть в 
гольф в перерывах между критикой про-
тивников и встречами с соратниками, 
а лидеру Северной Кореи — совершать 
захватывающее турне по фабрикам и за-
водам. 

Политика гольфа
«С этой недели президент Трамп официально 

находится в отпуске, и он его заслужил. Знаете, 
сколько сил он тратит на дестабилизацию миро-
вого порядка?» — съязвил ведущий Daily Show 
Тревор Ноа в эфире 6 августа. 

Не секрет, что президент США Дональд Трамп 
— заядлый любитель гольфа. Обычно он ездит 
отдыхать в свою резиденцию и гольф-клуб Мар-
а-Лаго во Флориде, но этим августом он решил 
отправиться в 11-дневный отпуск в Бедминстер 
в штате Нью-Джерси. Этот роскошный гольф-
клуб тоже принадлежит ему, но поупражняться 
с клюшкой на одном поле с президентом может 
любой обладатель членского билета. Правда, 
с момента прихода Трампа к власти цена такой 
возможности предсказуемо взлетела. 

Глава Белого дома подчеркивает, что его кани-
кулы «рабочие» и отвлекаться от государственных 
дел он ни на минуту не собирается. «К сожалению, 
хотя Трамп и взял отпуск, мы не получили отпуск 
от него», — продолжает шутить Тревор Ноа. По 
словам телеведущего, за неполных три дня из-под 
пера Трампа вышло 48 сообщений в Твиттере, где 
он по обыкновению критикует всех и вся. Ранее 
миллиардер обрушивал огонь твитов на своего 
предшественника Барака Обаму — как раз за то, 
что тот прохлаждался на поле для гольфа. Так 
что теперь, чтобы не выглядеть таким же «раз-
гильдяем», Трамп обязан хотя бы поддерживать 
иллюзию бурной деятельности. 

Но, как стало известно журналистам издания 
Axios, на самом деле в этом году график «рабочих 
каникул» Трампа довольно свободный. Если про-
шлым летом президентский офис старался по 
максимуму заполнить дневное расписание Трампа 
встречами и мероприятиями, теперь они почти что 
отпустили его в свободное плавание. 

В гольф президент играет по утрам, а по вече-
рам ужинает с друзьями и соратниками. Он живет в 
отдельном коттедже, но общительная натура главы 

Белого дома не дает ему находиться весь день в 
одиночестве. В течение дня он то и дело заходит в 
клубную резиденцию, чтобы пообщаться с гостями 
президентской «базы отдыха» или насладиться 
видом на поля для гольфа с верхней террасы. 

 Просьба не беспокоить 
Президент Франции Эммануэль Макрон с 

супругой Брижит в прошлом году провел отпуск 
в Марселе, а в этом выбрал местом отдыха офи-
циальную летнюю резиденцию глав Французской 
Республики форт де Брегансон. Это средневеко-
вая крепость на живописном утесе, выдающемся в 
Средиземное море и соединенном с сушей тонким 
перешейком. 

В отличие от Трампа Макрон стремится сде-
лать свой отпуск с женой максимально приватным. 
Свежи еще в воспоминаниях французов фото его 
предшественника Франсуа Олланда, на которых 
он нежится на пляже форта де Брегансон... пока 
страна страдает от безработицы. Плоды трудов 
папарацци в свое время спровоцировали нешу-
точное злословие в адрес президента, и Макрон 
извлек урок из его ошибок. Согласно данным Le 
Figaro, он распорядился установить внутри кре-
пости бассейн, чтобы он мог поплавать вдали от 
глаз любопытной публики. Впрочем, нет преде-
ла изобретательности таблоидных фотографов: 
8 августа президентская служба безопасности 
засекла летающий дрон над фортом де Бре-
гансон и от греха подальше сбила его. Не иначе 
старательно скрывающегося Макрона пытались 

сфотографировать с воздуха. 
Однако от общения с местными жителями 

Эммануэль и Брижит не устраняются. Когда они 
выбираются из резиденции в соседний городок, 
они с удовольствием позируют для фото с простым 
народом, если их об этом просят. 

Как бы то ни было, нелегкая профессия пре-
зидента не дает Макрону полностью насладиться 
уединением. В начале августа ему пришлось пре-
рвать свои каникулы, чтобы провести неформаль-
ные переговоры с британской коллегой Терезой 
Мэй. Дело не терпело отлагательств: Брекзит не за 
горами, а многие вопросы еще не согласованы. 

Вот у кого отпуск рабочий, так это у премьер-
министра Соединенного Королевства. Тереза Мэй 
колесит по Европе с расчетом не только насла-
диться отдыхом в Италии, но и поговорить с глазу 
на глаз с европейскими партнерами — Ангелой 
Меркель и Эммануэлем Макроном. 

Французский президент, однако, даже не 

пытается притворяться, что он ни на минуту не 
забывает о своей работе, и отрывается от от-
дыха с явной неохотой. Елисейский дворец под-
черкнул, что в расписании президентской четы 
нет официальных встреч, только личные. Да и 
вообще, глава государства такой же француз, 
как все остальные, и имеет право в своем отпуске 
заниматься чем хочет. 

Тем не менее граждане республики, похоже, 
не собираются давать своему президенту побла-
жек. Когда Макрон отказался второй раз прервать 
свои каникулы, чтобы поучаствовать в мероприя-
тиях, посвященных 100-летней годовщине битвы 
за Амьен в Первой мировой войне, он столкнулся 
с волной общественного осуждения. 

Куда пропала Меркель?
Место отдыха канцлера Германии долгие годы 

подряд ни для кого не было сюрпризом. С 2008 
года она с мужем Иоахимом Зауэром в конце июля 
отправлялась в Итальянские Альпы, останавлива-
лась в одном и том же скромном четырехзвездоч-
ном отеле и даже носила одну и ту же одежду, по 
крайней мере пять лет подряд. Пара занималась 
любимым увлечением — хайкингом, и, кажется, 
ничто не могло нарушить этой идиллии. Тем бо-
лее шокирующими для всех оказались новости: в 
этом году господин Зауэр поедет в Альпы вместо 
супруги со своим сыном от первого брака. 

После этого поползли слухи, что в семье кан-
цлера не все ладно. Офис главы правительства 
отказывался комментировать личную жизнь и 
передвижения Меркель, чем еще больше под-
хлестывал фантазию сплетников. 

На несколько недель страна в буквальном 
смысле потеряла своего лидера! Ведь Меркель 
не сообщила, где она проводит свой отпуск, ясно 
только, что по большей части вдали от мужа и, по-
видимому, в Германии. В конце июля супружеская 
чета появилась вместе на опере «Парцифаль» 
в Мюнхене, где к ним присоединился премьер-
министр Нидерландов Марк Рютте. 

Глава Германии во время отпуска также 
была замечена в Берлине, где провела встречу с 

Терезой Мэй и министром иностранных дел РФ 
Сергеем Лавровым. Хотя на традиционной пресс-
конференции перед началом каникул Меркель 
говорила: «Я не хочу скрывать, что счастлива на 
несколько дней отвлечься от работы и немного 
поспать». 

Без отрыва от производства
А вот Тереза Мэй оказалась верна своим 

привычкам. В этом году она опять поехала в Ита-
льянские Альпы, но, как уже было сказано, сложные 
переговоры по Брекзиту не дали ей вдоволь на-
сладиться покоем. Помимо встреч с европейскими 
лидерами в ее расписании значилось возвращение 
в Великобританию на неделю, где она должна была 
принять участие в памятных мероприятиях в честь 
100-летия битвы при Амьене. Затем ожидалось, 
что глава британского правительства вернется к 
отдыху, но уже в Швейцарии. 

Некогда прохлаждаться и лидеру КНДР Ким 
Чен Ыну, несмотря на то, что этот год для него был 
полон напряженных событий. Мало что досто-
верно известно о том, как глава Северной Кореи 
по-настоящему проводит свой отпуск и есть ли он 
у него вообще. Но, судя по сообщениям северо-
корейских государственных СМИ, любимый вид 
летнего досуга Ким Чен Ына — захватывающий 
тур по заводам и фабрикам страны. О поре от-
пусков напоминает только то, что национальный 
лидер сменил обычный черный костюм а-ля Мао 
Цзэдун на белую рубашку свободного покроя и 
соломенную шляпу. И тем не менее фото «нового 
наряда короля» стали чуть ли не мировой сенса-
цией, ведь он появился перед публикой в таком 
неформальном виде впервые. 

В летние месяцы Ким Чен Ын успел посетить 
ферму по разведению сомов, несколько текстиль-
ных фабрик, заводы по производству косметики, 
рыбных консервов и другие производства. Изда-
ние The Korea Times, ссылаясь на северокорейских 
перебежчиков, утверждает, что у лидера КНДР есть 
дачи в каждом провинциальном регионе, куда он 
нанес визит в ходе своего тура по стране.

 В отличие от своих деда и отца, которые 
искали летней прохлады в резиденции на горе 
Мехянсан, нынешний глава страны любит раз-
нообразие. Например, в провинции Хамген-Пукто 
Ким Чен Ын, как утверждают собеседники изда-
ния, купается в местных горячих источниках, а на 
высокогорном курорте Вонсан катается на лыжах. 
Впрочем, все это — тоже на благо народа. Пхеньян 
намерен активно развивать туристическую от-
расль и тратит большие средства на строительство 
новых курортов, а высочайший гость — всегда 
лучшая реклама. 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

Как мировые 
лидеры 
отдыхают 
этим летом?

КАНИКУЛЫ 
ПРАВЯЩЕГО 
РЕЖИМА

KC
N

A

Ap

Лидер КНДР Ким 
Чен Ын следует 

летней моде.

Дональд Трамп  
по традиции проводит 

отпуск на поле для гольфа. 

Эммануэлю Макрону пришлось 
прервать каникулы, чтобы провести 
важные переговоры  
с Терезой Мэй.

Много лет назад, во времена моего дет-
ства, Одинцово и его окрестности были 
похожи на земной рай. Мы ездили туда 
в выходные дни, собирали в березовых 
рощах сыроежки, охапки ромашек и ко-
локольчиков, покупали у деревенских 
хозяек ягоды, яйца и молоко, которое 
никогда не могли довезти до дому: до-
бывали на железнодорожной станции 
белые булки и выпивали трехлитровую 
банку до дна. В трудную минуту эти вос-
поминания начинают светиться в памя-
ти и помогают устоять. И кто мог себе 
представить, что в один прекрасный 
день Одинцово превратится в поле бит-
вы не на жизнь, а на смерть…

    
8 июня 2018 года в «МК» был опубликован 

материал «Рай на украденной земле». Речь в нем 
шла о грандиозной афере с землей под жилыми 
домами в микрорайоне 5а города Одинцово.

Суть аферы такова.
Микрорайон состоит из четырех многоэтаж-

ных домов, построенных и введенных в эксплуа-
тацию в период с 2010 по 2013 годы.

В 2010 году застройщик микрорайона ДЗАО 
СФ «УПГС «Трансинжстроя» (далее «Трансинж-
строй») заключил договор аренды земельного 
участка в городе Одинцово с ЗАО «Матвеевское», 
которое с 2005 года являлось собственником 
этого участка.

На этом участке были возведены три многоэ-
тажных дома. Эти дома строились с привлечени-
ем средств участников долевого строительства, 
то есть будущих владельцев квартир. Начиная с 
2012 года первые покупатели зарегистрировали 
в Росреестре право собственности на приоб-
ретенные квартиры, и с этого момента в силу 
закона участок, на котором построен дом, и при-
легающие к нему территории, обозначенные в 
генеральном плане строительства, стали обще-
долевой собственностью владельцев квартир.

И вдруг осенью 2017 года вокруг автостоянки 
около дома 165 по Можайскому шоссе появилось 
ограждение. Жители дома стали выяснять, в чем 
дело, и выяснили, что вся территория микрорайо-
на почему-то оказалась разделена на множество 
земельных участков, а самые завидные из них 
перешли в собственность бывших чиновников 
Одинцовского района и приближенных к ним 
людей.

Этими счастливцами стали:
Игорь Коммунарович Сементовский, бывший 

первый заместитель руководителя администра-
ции Одинцовского района и член комиссии по 
борьбе с коррупцией, Сергей Игоревич Семен-
товский — сын Игоря Коммунаровича, Юлия Вла-
димировна Щепановская — супруга бывшего 
советника главы Одинцовского района Алексея 
Алексеевича Щепановского, Антон Александро-
вич Одлыга — бывший заместитель руководителя 
комитета по управлению муниципальным имуще-
ством администрации Одинцовского района и 
Лев Ервандович Минасов — член общественного 
совета при межмуниципальном управлении МВД 
России (Одинцовское).

Кроме того, выяснилось, что 4 декабря 2013 
года «Трансинжстрой» выкупил у ЗАО «Матве-
евское» этот земельный участок, на котором 
к моменту его продажи уже были возведены 
три многоквартирных дома, и в них давно жили 
собственники квартир.

А в договоре купли-продажи почему-то было 
написано, что «продавец передал покупателю… 
земельный участок свободным от любых иму-
щественных прав и претензий третьих лиц, о 
которых в момент заключения договора продавец 
и покупатель не могли не знать».

Иначе говоря, ЗАО «Матвеевское» прода-
ло «Трансинжстрою» не просто участок земли с 
лютиками, а участок, на котором сам же «Транс-
инжстрой» построил дома, и в этих домах давно 
жили люди.

    
Интересно, а как же удалось зарегистриро-

вать этот договор в Росреестре?
В голову приходит дикая мысль: регистра-

тор управления Федеральной службы государ-
ственной регистрации кадастра и картографии 
по Московской области Н.А.Кирюхина, которая, 
собственно, и совершила регистрацию этой сдел-
ки, почему-то не провела правовую экспертизу 
документов.

 Ход моих мыслей простой, как хвост 
поросенка. 

С одной стороны, если бы Кирюхина прове-
рила документы, она не могла не увидеть, что на 
участке «без обременения» стоят три многоквар-
тирных дома с живыми человечками. А с другой 
стороны, вспоминается история задержания быв-
шего начальника территориального отдела №4 
Управления Росреестра по Московской области 
Олега Евгеньевича Большакова в июле 2017 года, 

видеозапись которого есть в открытом доступе 
на портале YouTube. На этой записи гражданин 
Большаков, находясь в своем загородном двор-
це с переливающимися люстрами и винтажной 
мебелью, сидит себе на белом кожаном дива-
не и смотрит, как оперативники выгружают из 
его шкафов, ящиков и пакетов пачки денег. По 
данным видеозаписи, всего удалось отгрузить 
11 миллионов рублей, 10 тысяч долларов и 1,5 
тысячи евро. Причем месье Большаков сообщил, 
что в банках у него есть еще, но сколько точно, 
он не помнит. Олег Евгеньевич сказал, что у него 
унизительно маленькая зарплата в 20 тысяч ру-
блей, вот почему пришлось крутиться и искать 
возможность дополнительного заработка. Благо, 
по словам Большакова, он хорошо знал район, 
в котором работал, и знал, где дешевая земля, 
а где дорогая. И еще он сказал: «Мы ставим на 
кадастровый учет и не знаем, затронуты здесь 
чьи-то интересы или нет…»

Поразмыслив над тем, что сказал Больша-
ков, я поняла, что Н.А.Кирюхина, видимо, тоже 
не стала вдаваться в подробности, затронуты в 
микрорайоне 5а чьи-то интересы или нет. Зачем 
выполнять лишнюю работу? Ведь в договоре не 
может быть написана неправда!

Так вот, после того, как этого договор был за-
регистрирован в Росреестре, участок площадью 
в 7,2 гектара разделили на маленькие участки. 
И три самых симпатичных участочка площадью 
более 10 тысяч квадратных метров отхватили: 
борец с коррупцией Игорь Коммунарович Се-
ментовский, который буквально через месяц 
перепродал свои владения  ООО «Лэндмарк», 
и, собственно, само ООО «Лэндмарк», в состав 
учредителей которого некогда входила Ири-
на Леонидовна Сементовская, в миру супруга 
Игоря Коммунаровича. По странному стечению 
обстоятельств сегодня ООО «Лэндмарк» возглав-
ляет Юлия Владимировна Щепановская, супруга 
бывшего советника главы Одинцовского района 
Алексея Алексеевича Щепановского.

Такая удача выпадает редко, и использовать 
ее нужно с умом. Вот Юлия Владимировна и при-
думала, как украсить микрорайон 5а: на придомо-
вой территории домов 165 и 169 по Можайскому 
шоссе она решила влепить 8-этажный торговый 
центр «Homeland» с многоуровневой автостоян-
кой для состоятельных господ. Судя по проекту, 
торговый центр будет вплотную прилегать к дому 
№165 и действующей автозаправочной стан-
ции. То есть жилые дома рассматриваются как 
большие, но симпатичные украшения будущего 
торгового центра.

    
Статья в «МК» вышла 8 июня. На следующий 

день министр строительного комплекса Москов-
ской области Руслан Рагимович Тагиев отменил 
разрешение на строительство ТЦ «Homeland».

 А 9 июля следователь по особо важ-
ным делам ГСУ СК по Московской области 
И.В.Владимиров подписал постановление о 

возбуждении уголовного дела по ч. 4 ст. 159 УК РФ 
(«Мошенничество в особо крупном размере»).

Из постановления о возбуждении уголов-
ного дела:

«…На указанном земельном участке за счет 
средств лиц, заключивших договоры долевого 
участия строительства жилых домов, возведены 
три многоквартирных дома, имеющих адреса: 
город Одинцово, Можайское шоссе, дом 165, 
дом 169, и улица Говорова, дом 52…

Таким образом, с указанного периода вре-
мени лица, заключившие договоры долевого 
участия строительства жилых домов, в силу за-
кона, а именно ст. 36 ЖК РФ, стали являться 
собственниками земельного участка.

С целью не допустить перехода права 

собственности на данный земельный участок к 
лицам, заключившим договоры долевого участия 
строительства жилых домов, и лишить их тако-
вого Волковым Ю.С. (ныне покойный директор 
«Трансинжстроя») и иными неустановленными 
лицами выполнено следующее.

04.12.2013 г. между ЗАО «Матвеевское» в 
лице генерального директора общества Коз-
ленковой В.А. и ДЗАО «Строительная фирма 
УПГС Трансинжстроя» в лице директора Вол-
кова Ю.С. заключен договор купли-продажи 
земельного участка с кадастровым номером 
50:20:0010336:652. При этом стороны по сдел-
ке… умышленно не указали в документах, пред-
ставленных в органы «Росреестра», сведения о 
возведенных многоквартирных домах…

Кроме того, лица, заключившие договоры 
долевого участия строительства жилых домов, 
о совершении данной сделки уведомлены не 
были…»

А спустя три дня, то есть 12 июля 2018 
года, заместитель прокурора Московской об-
ласти А.В.Шаповалов отменил постановление 
о возбуждении уголовного дела, потому что оно 
«не отвечает требованиям части 4 статьи 7 УПК 
РФ, а изложенные в нем сведения противоречат 
установленным в ходе доследственной проверки 
обстоятельствам».

    
В 4-й части статьи 7 УПК России говорится о 

том, что постановление следователя должно быть 
законным, обоснованным и мотивированным.

Кто бы спорил?
Именно поэтому давайте внимательно про-

читаем постановление заместителя прокурора 
Московской области А.В.Шаповалова.

Начинается оно с того, что ЗАО «Матвеев-
ское» при передаче «Трансинжстрою» земельного 
участка в Одинцове получило от него обещан-
ные квартиры — таково было условие договора 
купли-продажи.

Вот здорово! Но какое это имеет отноше-
ние к истории продажи придомовой территории 
многоквартирных домов?

Никакого.
Цитирую дальше: «Также ЗАО «Матвеевское» 

приобрело в собственность вышеуказанный зе-
мельный участок в 2008 году, а не 29.05.2018, 
как указано в постановлении о возбуждении 
уголовного дела».

Прошу прощения, это вы о чем? Право соб-
ственности на земельный участок у ЗАО «Матве-
евское» появилось 29.08.2005, как и указано в по-
становлении о возбуждении уголовного дела. 

Почему А.В.Шаповалов 2005 год называет 
2008-м, я не знаю. Также затрудняюсь объяс-
нить, откуда он взял дату 29 мая 2018 года. Такой 
даты ни в каких документах о купле-продаже 
участка нет.

И тогда приходит на ум история о том, как 
жители микрорайона 5а, узнав, что земля под их 
домами продана, а на придомовой территории 

планируется постройка торгового центра, пы-
тались найти постановление об утверждении 
градостроительных планов земельных участков. 
Они обратились в администрацию городского 
поселения Одинцово с просьбой представить 
постановление №1337 от 31 декабря 2014 года, а 
в ответ получили постановление №1327, которое 
не имело к ним никакого отношения. И я написала, 
что это была ошибка, мало похожая на ошибку, 
зато очень похожая на тщательно продуманное 
действие с целью сбить людей с толку.

Вот почему мне кажется, что путаница в 
датах в постановлении А.В.Шаповалова тоже 
мало похожа на путаницу.

Потом А.В.Шаповалов пишет: «…право обще-
долевой собственности участников долевого 
строительства на весь земельный участок не 
распространяется, поскольку формирование 
данного земельного участка производилось не 
для обслуживания и эксплуатации конкретного 
многоквартирного дома, а для строительства 
комплекса домов…»

Тут речь идет о том, что владельцам квартир 
принадлежит участок, на котором расположен 
дом и элементы озеленения и благоустройства. 
А другая часть земельного участка — та, которая 
находится между домами, — предназначена для 
всеобщего благоденствия. Там можно строить 
беседки и разводить канареек, а можно постро-

ить здоровенный торговый центр, который по 
красоте и пользе не идет ни в какое сравнение 
с птичками.

Позвольте, о каких владельцах квартир и о 
каких домах идет речь?

Ведь в договоре купли-продажи земельного 
участка, на котором расположен микрорайон 5а, 
черным по белому написано, что никакого об-
ременения, то есть жилых домов и их жителей, 
на участке нет — это и есть мошенничество. Но в 
постановлении А.В.Шаповалова об этом ни слова! 
Помните, о том, что «Трансинжстрой» при покупке 
участка рассчитался с ЗАО «Матвеевское» 14 
квартирами, заместитель прокурора ни с того ни 
с сего вспомнил, хотя никакого отношения к сути 
вопроса это вообще не имеет. А о живых людях, 

которых в договоре называют «отсутствием об-
ременения», он написать забыл.

Постановление заместителя прокурора 
Московской области А.В.Шаповалова заканчи-
вается словами:

«Таким образом, вывод следователя о нали-
чии в действиях неустановленных лиц признаков 
преступления, предусмотренного ч. 4 ст. 159 УК 
РФ, является преждевременным.

Предоставленные в прокуратуру области 
материалы не содержат достаточных сведений, 
указывающих на необходимость проведения 
доследственной проверки и дальнейшего пред-
варительного следствия должностными лицами 
органов СК РФ, в связи с чем данные материалы 
подлежат передаче в соответствии с требова-
ниями пункта 3 части 2 ст. 151 УПК РФ в СУ МУ 
МВД России «Одинцовское».

Извините, о каких неустановленных лицах 
идет речь? Все участники этой проделки из-
вестны поименно.

И последнее. А.В.Шаповалов пришел к вы-
воду, что предоставленные следователями СК 
материалы не содержат сведений о мошенни-
честве с земельным участком, и поэтому решил 
направить материал, послуживший основанием 
для возбуждения уголовного дела, в следствен-
ное управление МВД.

Правоохранительные органы заинтересо-
вались продажей участка, на котором построен 
микрорайон 5а, задолго до публикации в «МК». 
Просто статья в газете сделала эту историю 
общедоступной. И к этому моменту следова-
тели СК уже добыли множество документов, 
подтверждающих мошенничество с участком. 
И поэтому совершенно невозможно объяснить, 
почему прокуратура Московской области на-
конец не возбудила уголовное дело по факту 
бессовестного присвоения земли микрорайона 
5а города Одинцово, а вместо этого направила 
материал проверки в МВД.

По-моему, существует единственное объ-
яснение: СК практически довел расследование 
до конца, а МВД начнет с чистого листа. На про-
ведение дополнительной проверки уйдет очень 
много времени, которое может быть использо-
вано фигурантами дела в свою пользу.

 Последние новости: Юлия Владимиров-
на Щепановская, которая увлекается строи-
тельством торговых центров на придомовых 
территориях, ужасно огорчилась, узнав об от-
мене разрешения на строительства ТЦ «Home-
land». Недавно она подала в Арбитражный суд 
Московской области заявление о признании 
ненормативным постановления министра 
строительного комплекса Московской об-
ласти Р.Р.Тагиева об отмене разрешения на 
строительство. И 4 сентября 2018 года состо-

ится заседание Арбитражного суда. Решение 
суда предсказать невозможно. Зато можно 
сказать наверняка, что, если разрешение на 
строительство ТЦ признают правомерным, 
мы будем точно знать, что люди с деньгами 
могут делать все что захотят. И никто, в том 
числе правоохранительные органы, не спосо-
бен встать у них на пути.

А пока материалы уголовного дела кочуют 
из одного кабинета в другой, жители микро-
района 5а, и его главный ударный отряд — мамы 
с колясками, пожилые люди и дети — вынуждены 
противостоять строительной технике и группам 
молодчиков в спортивных костюмах, которые, не-
смотря ни на что, пытаются начать строительство 
торгового центра...
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ШОК6

НА УКРАДЕННОИ 
ЗЕМЛЕ-2

Ольга БОГУСЛАВСКАЯ

РАИ

Жители микрорайона 
встали на пути 

строительной техники.

Вот это чудовище 
по откачиванию 
денег у населения 
хотят воздвигнуть 
в микрорайоне 5а.

Почему отменили 
постановление  
о возбуждении 
уголовного дела  
по мошенничеству 
с самым лакомым 
уголком Подмосковья
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«ОТКРОВЕННО 
СКАЖУ, 
РАССТАВАТЬСЯ 
НЕ РЕШИЛ!»
Новость о том, что 87-летний актер 
Иван Краско расстается с 27-летней 
супругой Натальей Шевель, взбудо-
ражила поклонников его творчества. 
Называются разные причины — яко-
бы Наталья не хотела детей, отказы-
валась от секса и т.д. Нам удалось 
узнать обстоятельства развода из 
первых уст — от самого Краско.

— Иван Иванович, получается, 
вы снова скоро будете свободным 
человеком?

— Не совсем так. Я признаю, что есть 
некоторое охлаждение в отношениях, но 
до развода путь далекий. Да и откровенно 
скажу, не решил все-таки я расставаться 
с Наташкой.

— А почему все пишут, что вы по-
даете на развод?

— Да сам не понимаю! Обронил не-
аккуратное словцо на какой-то телепро-
грамме, и понеслось. 

— Говорят, вы не живете вместе с 
женой уже 3 месяца...

— Наташка моя путешествует. Была 
в Израиле, сейчас в Испании. Вернется в 
пятницу, тогда и поговорим.

— О чем?
— О нашей жизни. Последнее слово 

останется за ней. Куда она денется без 
меня? Работы нет, квартиры тоже. Зачем 
лишать человека статуса моей жены?

— Ну а если она изъявит желание 
разойтись?

— Возражать не стану.
— Тогда вернетесь к Наталье Вяль, 

матери сыновей?
— Сомневаюсь. Мне столько женщин 

пишут! Разного возраста! Но тут дело не в 
этом, а в душе человека — если почувствую 
близость, то снова женюсь.

Станислав ЮРЬЕВ.
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КРОССВОРД ПОДМОСКОВЬЕ

ОРУЖИЕ

НЕ ПРОПУСТИ!

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 22 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Девушка. 4. Скипетр. 10. Севрюга. 11. Регресс. 13. Обет. 14. 

Кино. 15. Циферблат. 16. Измена. 18. Огниво. 20. Патриот. 22. Отчество. 23. Горемыка. 24. 
Параграф. 27. Анаконда. 30. Авоська. 32. Сопляк. 34. Индиго. 35. Антивирус. 36. Орех. 38. 
Сказ. 39. Равиоли. 40. Отчизна. 41. Колибри. 42. Камбала.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дебошир. 2. Учет. 3. Курица. 5. Корыто. 6. Писк. 7. Рядовой. 8. Каче-
ство. 9. Дриблинг. 10. Сегмент. 12. Сибиряк. 17. Нумерация. 19. Граммофон. 20. Пятерка. 21. 
Терраса. 25. Адаптер. 26. Флотилия. 27. Альбинос. 28. Дубинка. 29. Осколок. 31. Поездка. 
33. Калибр. 34. Истина. 37. Хаки. 38. Сноб.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 21 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Восторг. 4. Эскулап. 10. Антанта. 11. Артишок. 13. Июль. 14. 

Двор. 15. Инвентарь. 16. Имение. 18. Ястреб. 20. Реторта. 22. Хамелеон. 23. Акварель. 24. 
Аналитик. 27. Мокасины. 30. Раритет. 32. Брутто. 34. Знаток. 35. Синтетика. 36. Лыко. 38. 
Роза. 39. Автобус. 40. Легавый. 41. Слесарь. 42. Лаванда.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Величие. 2. Тень. 3. Ржание. 5. Свинья. 6. Уход. 7. Прорубь. 8. Ка-
мертон. 9. Бастурма. 10. Алгебра. 12. Квартал. 17. Интеллект. 19. Спортсмен. 20. Риелтор. 
21. Адвокат. 25. Несушка. 26. Каратист. 27. Мститель. 28. Настрой. 29. Оболтус. 31. Окраска. 
33. Осмотр. 34. Зараза. 37. Овес. 38. Рыба.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Канун последне-
го дня рабочей пятидневки. 4. Краткая цитата, 
предпосланная произведению. 10. Документ, 
необходимый для покупки билета на поезд. 11. 
Фотопленка, на которой негр «побелел». 13. 
Спор, во время которого рождается скидка. 
14. Боеприпас для стрельбы из арбалета. 15. 
Автор критического отзыва. 16. Купюра с изо-
бражением памятника Ярославу Мудрому. 18. 
Ученый толкователь Торы и Талмуда. 20. Холщо-
вый «рюкзак» русского путника. 22. «Тамада» в 
компании детишек из соседних домов. 23. Про-
зрачная пленка из вискозы, употребляемая как 
упаковочный материал. 24. Деревянный «ларец» 
для буханки и батона. 27. Фальшивые локоны в 
прическе. 30. Пламенный «скальпель» медве-
жатника. 32. Перекладина дворовых гимнастов. 
34. Примечание внизу страницы. 35. Талант 
шутника с отточенным языком. 36. Деймос в 
переводе с греческого. 38. Подросток на судне, 
готовящийся стать матросом. 39. Наиболее 
жаркий пояс земного шара. 40. Черный шедевр 
Казимира Малевича. 41. Батон рядом с сосиска-
ми и сардельками на прилавке гастронома. 42. 
Спаситель греческого поэта Ариона.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Отсутствие грязи и 
пыли в квартире. 2. Недруг, который не дрем-
лет. 3. «Электрошокер» в руке фехтовальщика. 
5. «Копейка», которая «бережет» египетский 
фунт. 6. «Нехрюкающая» свинушка. 7. Слепая 
древнеримская богиня, которую изображали 
на шаре или колесе. 8. Коктейль из водки с 
апельсиновым соком. 9. Чужестранец в речи 
москвича, жившего в XVII  веке. 10. Дорога, 
оставшаяся после лесорубов. 12. Командир 
полка в далеком прошлом. 17. Рагу из курицы 
в грузинской кухне. 19. Выставка новейших 
образцов иномарок. 20. Стационарное ле-
чебное учреждение, при котором ведется 
научная и учебная работа. 21. Веселый сопер-
ник Пьеро. 25. Каждый ученый, удостоенный 
Нобелевской премии. 26. Другое название 
малой планеты. 27. Навязанное «приложение» 
к дефицитному товару в СССР. 28. Студент в 
погонах. 29. «Обойма» с горошинками. 31. 
«Воск», получаемый из нефти. 33. Главное 
здание университета. 34. Заледеневший ор-
ган Кая из сказки «Снежная королева». 37. 
Бревенчатая «коробка» бани. 38. Денежная 
единица в Китае.

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

❑ отдых
ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ отдых
ПО МОСКВЕ! 
т. 8-903-135-07-36

❑ отдых
по Москве! 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых 
т. 8-925-246-56-82

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50.

❑ отдых! 
т. 8-903-150-46-00

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются 
рекламой банковских, 
страховых и иных 
финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

❑ иммиграция,
визы в Канаду. 
т. 8-925-840-06-18, 
v-canadu.ru

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36
❑ книги, значки, открытки, 

серебро, монеты  б/у. 
Старые вещи 
т. 8(926)902-53-51

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы 

т. (499)126-02-60

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатная юридическая 
консультация! 
т. 8(495)320-32-32.

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ 

т. 8-926-021-80-20

❑ расслабление 
т. 8-915-172-29-10

❑ расслабление. 
т. 8-916-299-45-42

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28.

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
23 августа с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
р-н Тропарево-Никулино,  
ул. 26-ти Бакинских Комиссаров, д. 7, к. 6
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9,  
у к/т «Полярный»
р-н Бирюлево Западное, ул. Булатниковская, д. 9 «А», 
у к/т «Бирюсинка»
р-н Силино, Зеленоград, ст. Крюково,  
Крюковская площадь, на автостоянке
24 августа с 8.00 до 20.00
р-н Лосиноостровский, Анадырский пр-д, д. 69, 
у м-на «Пятерочка», платформа Лось
р-н Капотня, 4-й квартал Капотни, д. 3,  
у м-на «Пятерочка»
р-н Восточное Дегунино, ул. 800 лет Москвы, д. 24, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Лермонтовский проспект», Жулебинский б-р, д. 16
26 августа с 10.00 до 16.00
м. «Площадь Ильича», ул. Золоторожский Вал, д. 42
м. «Митино», ул. Митинская, д. 40
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, к. 1
м. «Нахимовский проспект»,  
Нахимовский пр-т, д. 11, к. 1
27 августа с 8.00 до 20.00
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига»
р-н Москворечье-Сабурово, Каширское ш., д. 42, 
к. 1, у м-на «Пятерочка»
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10,  
у м-на «Магнит»
р-н Выхино-Жулебино, ул. Ферганская, д. 17,  
у к/т «Волгоград»
28 августа с 8.00 до 20.00
р-н Коньково, ул. Миклухо-Маклая, 27 «А»,  
у к/т «Витязь»
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»

м. «ВДНХ», ул. Космонавтов, д. 2 «А»,  
у кафе «Петтина»
р-н Бирюлево Восточное, ул. Бирюлевская, д. 17, 
у к/т «Керчь»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
25 августа с 9.00 до 14.00
КЛИН, сквер Афанасьева
25 августа с 9.00 до 15.00
ДОМОДЕДОВО, на Кутузовском проезде  
(в районе площади 30-летия Победы)
ЖУКОВСКИЙ, в городском парке культуры и отдыха
ПУШКИНО, Центральный парк культуры и отдыха
СТУПИНО, площадь Ленина, в «Городке СМИ»
СОЛНЕЧНОГОРСК, Советская пл., у Сбербанка
ЩЕЛКОВО, городской парк культуры и отдыха
1 сентября с 9.00 до 13.00
ЕГОРЬЕВСК, в парке 200-летия Егорьевска
1 сентября с 9.00 до 15.00 
ЗВЕНИГОРОД, в парке на ул. Советской, у фонтана
КОРОЛЁВ, в центральном городском парке
МЫТИЩИ, ул. Мира, д. 2а, под козырьком РДКД «Яуза» 
ФРЯЗИНО, площадь Победы
ХИМКИ, Ленинский просп., д. 2а, перед ДК «Родина»
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, ул. Корешкова, у аптеки
1 сентября с 15.00 до 18.00
ШАТУРА, ул. Спортивная, на автобусной остановке 
2 сентября с 9.00 до 15.00
ОДИНЦОВО, ул. Маршала Жукова, д. 28, рядом 
с администрацией
ЧЕРНОГОЛОВКА, Южное озеро
ЧЕХОВ, Советская площадь, у администрации

ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА 2019 ГОД!
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ПОДПИСКА

2019

ПОДПИСКА НА ЯМРАРКЕ МЕДА В КОЛОМЕНСКОМ
23, 24 и 25 августа с 11.00 до 17.00 
м. «Коломенская», проспект Андропова, д. 39. 
Вход через 1-й или 2-й КПП, далее по территории 
музея-заповедника до Ярмарочной площади.  
(от метро «Коломенская» ходит бесплатный  
автобус) Место «МК» № Б-56.

ПОДПИСКА НА МОСКОВСКОМ ФЕСТИВАЛЕ ПРЕССЫ
1 сентября с 10.00 до 16.00
МОСКВА, м. «Парк Победы», Поклонная гора

В любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья, в редакционных пунктах «МК» уже в августе этого 
года можно досрочно подписаться на издания «МК»на 1-е полугодие 2019 года с доставкой на дом.

индекс                                          издания в пунктах «МК» на почте 
05061/55061  газета «МК» на 6 месяцев (пн-сб) 6 раз в неделю 900,00 руб. 994,43 руб.
08686/38686  газета «МК» на 6 месяцев (пн-пт) 5 раз в неделю 800,00 руб. 871,66 руб.
00171  газета «МК» на 12 месяцев (пн-сб) 6 раз в неделю 1900,00 руб. нет
07999  газета «МК» на 12 месяцев (пн-пт) 5 раз в неделю 1600,00 руб. нет

42573 журнал «МК-бульвар» на 6 месяцев 1 раз в неделю 837,50 руб.
Информацию об условиях проведения досрочной подписки, стоимости подписных изданий для льготных 

категорий граждан можно уточнить в почтовых отделениях и редакционных пунктах подписки.
Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп для оформления льготной подписки необходимо обязательно 

передать оператору ксерокопию соответствующих документов.
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Все вопросы по тел.: 8 (495) 665-40-80

■ Бороться за права охотников.
■  Дикие олени на охотничьих 

фермах.
■  Секреты стрельбы по летящим 

уткам.
■  Особенности боя вертикалки 

ТОЗ-34.
■  Саратовская и Калужская вы-

ставки охотничьих собак.

■  Как будем охотиться следую-
щей весной?

■ Медведь-убийца.
■  Охота с ловчими птицами  

на монетах.
■ Вести с водоемов.
■ Тонкости рыбалки в августе.
■ С удочкой взабродку.
■ Ловля щуки летом.

ЧИТАЙТЕ 
В НОВОМ 
НОМЕРЕ 
«РОССИЙСКОЙ 
ОХОТНИЧЬЕЙ 
ГАЗЕТЫ» №17  
(15–28 
АВГУСТА  
2018 Г.):

Американские разведслужбы утвержда-
ют, что новейшая российская крылатая 
ракета с ядерным двигателем в про-
шлом году упала в Баренцевом море. 
Такие данные привел канал SNBC якобы 
со ссылкой на данные из секретного до-
клада. Кремль в лице пресс-секретаря 
президента Дмитрия Пескова по данно-
му вопросу предпочел отшутиться. «В от-
личие от американского телеканала я не 
располагаю такой информацией. Вместе 
с тем рекомендую все-таки обратиться к 
нашим экспертам в этой области — Ми-
нистерству обороны», — сказал Песков 
журналистам. 

Мнения российских экспертов, которые про-
комментировали «МК» ситуацию с возможным 
падением новейшей ракеты, разделились. Одни 
скептически относятся к этой новости, полагая ее 
очередным вбросом американских спецслужб, 
другие считают, что такой инцидент вполне мог 
произойти. 

Американские СМИ утверждают, что сверх-
секретная российская крылатая ракета «Буре-
вестник» упала в Баренцево море еще в ноябре 
прошлого года. Судя по докладу разведслужб, 
который они цитируют, сейчас в операции по ее 
подъему участвуют три судна, одно из которых 
предназначено для нейтрализации радиоактивных 
материалов. 

По мнению военного эксперта Александра 
Мозгового, эта новость похожа на вброс спец-
служб США. По его словам, буквально в марте 
мир только узнал о существовании этой ракеты, 
а уже через несколько месяцев американцы до-
кладывают о проблемах с «Буревестником». До 
того как президент Путин впервые озвучил ин-
формацию об уникальной ракете 1 марта 2018 
года, на Западе о новом русском оружии никто 
ничего не говорил.

Эксперт отметил, что во время испытаний 
падения новейших образцов действительно про-
исходят, в том числе и в США. Для того чтобы 

оперативно поднять с глубины части сверхсекрет-
ных разработок, американцы даже переоборудо-
вали ряд подлодок. Подобные службы существуют 
и у нас. По его словам, во время испытания ракет 
траектория их полета полностью отслеживается 
посекундно. Ориентировочное место падения 
всегда известно, квадрат прочесывается, и все 
крупные детали и узлы, как правило, достаются 
поисковикам.

— Поэтому если предположить, что это дей-
ствительно произошло еще в прошлом году, то ее 
бы давно уже подняли. Средств по подъему со дна 
моря на Северном флоте больше чем достаточно. 
Там базируются все силы Главного управления 
глубоководных испытаний (ГУГИ), находятся авто-
номные глубоководные станции и глубоководные 
аппараты для работ на больших глубинах, которые 
оснащены манипуляторами и захватами, никаких 

проблем с подъемом в принципе возникнуть не 
должно, — убежден эксперт.

В свою очередь, первый вице-президент 
Академии геополитических проблем Константин 
Сивков не исключил, что российская ракета дей-
ствительно могла упасть во время испытаний.

— Я думаю, что падение действительно могло 
произойти во время испытаний. Высока вероят-
ность того, что некоторые пуски этих ракет были 
неудачными. Ведь на то испытания и проводятся, 
чтобы выявить слабые стороны перспективного 
изделия, — предположил эксперт. 

По его мнению, ракета вполне могла сойти с 
траектории и упасть в воду, и проблема не в том, 
чтобы эту ракету поднять со дна моря. Глубоковод-
ные аппараты с манипуляторами действительно 
есть; вопрос в том, чтобы установить точное место 
падения.

— Конечно, полет ракеты отслеживается, 
однако при резкой смене курса, если она начи-
нает вилять, меняя траекторию, вполне возможны 
ошибки в установлении ее местонахождения. 
Кроме того, она могла зарыться в ил, что также 
затрудняет обнаружение и подъем. Поэтому, по 
всей видимости, поиски могли идти достаточно 
длительное время, — считает эксперт. 

В любом случае, было ли на самом деле па-
дение ракеты с ядерным движком или это дезин-
формация спецслужб США, российские эксперты 
убеждены, что эту карту попытаются разыграть 
на Западе. Баренцево море является районом 
интенсивного рыбного промысла. Не исключено, 
что вскоре к этой проблеме подключатся «неза-
висимые» экологи, которые заявят, что произо-
шло ЧП и ядерный двигатель ракеты отравляет 
воды моря.

К слову, американские военные неоднократно 
теряли в Мировом океане ядерные бомбы. Проис-
ходило это либо в результате авиакатастроф, либо 
по ошибке летчиков, которые случайно открывали 
бомболюк. Документ с такими происшествиями 
был выпущен в США в 1980 году, и в нем значатся 
32 случая потерь ядерных бомб. 

Александр СТЕПАНОВ.

Американцы «уронили» российскую ракету 
с ядерным двигателем

КУДА УЛЕТЕЛ «БУРЕВЕСТНИК»

Отныне в Подмосковье есть престиж-
ный футбольный турнир общероссий-
ского уровня. В среду полномочный 
представитель президента в Централь-
ном федеральном округе Игорь Щего-
лев, губернатор Московской области 
Андрей Воробьев и главный голкипер 
страны Игорь Акинфеев, чье звездное 
имя впредь будет связано с этим со-
бытием, открыли спортивный праздник 
в Бронницах. Кубок Игоря Акинфеева! 
Это звучит гордо. С этого дня лучшие 
детские футбольные клубы будут состя-
заться за право получить титул облада-
теля заветного кубка. 

Бронницкая спортшкола имени Сыроежкина 
считается теперь едва ли не объектом культур-
ного наследия. Ведь здесь во время чемпионата 
мира-2018 тренировалась сборная Аргентины 
во главе со своим капитаном Лионелем Месси. 
Кстати, перед заездом аргентинцы выдвинули 
ряд условий. Несмотря на то что на реконструк-
цию этой площадки ушло более 100 миллионов 
рублей, тренерский штаб аргентинской сборной 
потребовал реконструкции дополнительных фут-
больных полей, обустройства периметра безо-
пасности, установки системы видеонаблюдения 
и благоустройства прилегающей к футбольным 
полям территории. Поэтому из бюджета Москов-
ской области было выделено еще 40 миллионов 
рублей для приведения облика спортивной школы 
и ее инфраструктуры в идеальный вид.

Впрочем, даже до появления футбольных 
звезд на бронницкой земле кипела спортивная 
жизнь: футбол, гребля на байдарках и каноэ, худо-
жественная гимнастика, триатлон, фрисби, регби, 
бег на роликах, езда на велосипедах, гребля ака-
демическая, стрельба из лука, гребной слалом, 
паралимпийские виды спорта и так далее. Сейчас 
все спортсмены, тренирующиеся в этих областях, 
отмечают новый уровень комфорта.

Что касается участников нынешнего турни-
ра, который открылся 22 августа, то ими стали 
13-летние футболисты 12 команд из 11 субъектов 
Федерации. Это УОР №5 и ФК «Химки» (МО), ПФК 
«ЦСКА» (Москва), ФК «Шинник» (Ярославль), 
ФК «Авангард» (Курск), ФК «Арсенал» (Тула), ФК 
«Металлург» (Липецк), ФК «Калуга» (Калуга), ФК 
«Олимпиец» (Рязань), ФК «Тамбов» (Тамбов), ФК 
«Сафоново» (Смоленская область), ДЮСШ №6 
(Белгород). Турнир проходит в формате 8/8 в два 
этапа: предварительный в группах и финальный. 
Помимо кубков и медалей за 1-е, 2-е и 3-е места 
предусмотрены памятные личные сувениры луч-
шему бомбардиру, лучшему защитнику и лучшему 
вратарю. Они получат наручные часы. Кроме 
того, всем участникам подарят портативное за-
рядное устройство с логотипом «Живу спортом», 
футболку с логотипом мероприятия и карточку 
с автографом Акинфеева.

«Я хочу поприветствовать всех, кто при-
ехал к нам из разных регионов Центрального 

федерального округа, участников соревнова-
ния, — обратился к спортсменам и болельщи-
кам губернатор Московской области Андрей 
Воробьев. — Для Подмосковья очень важно и 
почетно провести этот турнир — Кубок Акин-
феева. Мы все гордились нашей сборной, на-
шим капитаном. Спасибо за достойную игру! 
Но мы гордились еще и нашей страной и тем, 
что каждый наш город был очень гостеприимен, 
что организация соревнований была на самом 
высоком уровне. У нас в Подмосковье было под-
готовлено 11 баз, и, соответственно, все эти 
базы будут задействованы в дальнейшем при 
подготовке спортсменов. Я очень надеюсь, что 
этот первый турнир станет традиционным. Игорь 
Акинфеев, как известно, уроженец Подмосковья. 
Сегодня вся Россия гордится нашей командой. 
Здесь, на поле, ребята, которые тоже обязательно 
прославят свои города, свою страну. Успехов 
вам, ребята, и только вперёд!»

«Именно на этой базе я проводил свои сбо-
ры за юношескую сборную России, — отметил 
сам Игорь Акинфеев. — Поэтому мне очень ра-
достно вернуться сюда. Посмотрите, на каком 
замечательном поле пройдет турнир, и я думаю, 
что в моем детстве мало кто мог сделать такой 
турнир на таком поле. Сами знаете, что в 90-е 
годы было немножко по-другому. Сейчас это 
большое подспорье для этих ребят, которые 
играют здесь сегодня».

Юные футболисты с блеском в глазах 

внимали этим словам и с восторгом смотрели 
на своего кумира-вратаря, которому с начала 
проведения ЧМ дали уже множество титулов и 
присвоили невероятное количество эпитетов. 
А что еще нужно для поднятия боевого духа, если 
не живая легенда прямо перед тобой?

«Хочу передать привет от президента нашей 
страны Владимира Владимировича Путина, — об-
ратился к участникам соревнований Игорь Ще-
голев. — Президент сказал: все, что построено 
к первенству мира, должно активно использо-
ваться для развития спорта, в первую очередь 
спорта детского и массового. Этот турнир — как 
раз первый шаг на том пути, по которому пре-
зидент сказал идти».

Существует мнение, что нынешний тур-
нир — это огромный шаг в сторону развития 

отечественного футбола. И еще один гол в во-
рота пока недосягаемых в профессиональном 
смысле футбольных держав. Только представьте: 
а вдруг именно здесь, на бронницкой траве, будут 
зажигаться новые звезды мирового футбола? 
И так думают не только мечтатели.

Здесь же, в Бронницах, Андрей Воробьев 
наградил молодежную сборную Подмосковья 
по футболу, завоевавшую первое место в летней 
Спартакиаде молодежи России. В соревнова-
ниях, которые проходили с 27 июля по 6 августа 
2018 года в Пензе, приняли участие десять команд 
со всей страны. В итоге спортсмены из Подмо-
сковья заняли первое место, на втором месте — 
Москва, а на третьем — Санкт-Петербург.

Светлана ОСИПОВА.

Игорь Владимирович 
АКИНФЕЕВ

Родился 8 апреля 
1986 года в г. Видное Ле-
нинского района Москов-
ской области.

В 1990 году отец от-
правил его в ДЮСШ ЦСКА. 

Место в воротах Игорь занял на второй 
тренировке.

В 2008 году окончил Московскую госака-
демию физкультуры.

2002 г. — стал чемпионом России в составе 
юношеской команды ЦСКА. 

2004 г. — впервые выступил в составе на-
циональной сборной России, став самым мо-
лодым голкипером за всю историю команды, 
дебютировал в Лиге чемпионов.

2005 г. — стал обладателем Кубка УеФА. 
2014 г. — побил рекорд Льва Яшина, сумев 

отыграть «всухую» 204-й матч, признан пяти-
кратным чемпионом России.

Капитан клуба ЦСКА (Москва) и нацио-
нальной сборной России, заслуженный мастер 
спорта России, шестикратный чемпион Рос-
сии, шестикратный обладатель Кубка России, 
семикратный обладатель Суперкубка России, 
обладатель Кубка УеФА, бронзовый призер 
чемпионата европы 2008 года, десятикратный 
обладатель приза «Вратарь года» имени Льва 
Яшина.

Возглавляет «клуб Льва Яшина» и входит 
в «клуб Игоря Нетто». 
Занимает 15-е место в списке лучших вратарей 
XXI века по версии IFFHS.

ОТ ДЕТСКОЙ МЕЧТЫ К МИРОВЫМ РЕКОРДАМ 

Юные футболисты со всей России поборются 
за кубок своего кумира Игоря Акинфеева
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Как уже сообщал «МК», у игрока «Сиби-
ри» Самвела Мнацяна обнаружено он-
кологическое заболевание. Результаты 
углубленного обследования подтвер-
дили диагноз. Команда своих в беде 
бросать не намерена. «Самвел Мнацян 
был и остается хоккеистом «Сибири»! 
Клуб также берет на себя координацию 
деятельности по сбору средств на ле-
чение», — говорится в сообщении. 

Боли в спине игрок почувствовал во время 
тренировочных сборов. Несмотря на это, 28 июля 
он даже принял участие в двусторонней игре, 
но самочувствие не улучшилось. Было принято 
решение пройти обследование в Германии. 

Как заявил агент хоккеиста Шуми Бабаев, 
«с «Сибирью» никаких проблем в этом плане нет. 
Когда будет определено лечение и его стоимость, 
клуб подключится со своей стороны к этому 
процессу».

Целевой благотворительный счет для по-
мощи заболевшему хоккеисту намерен открыть 
и профсоюз игроков Континентальной хоккейной 
лиги (КХЛ). Об этом сообщил глава организации 
Андрей Коваленко.

— Мы сказали, что для нас надо: прислать 
счет, заявление на материальную помощь, и мы 
готовы ему выделить определенную сумму. 

Коваленко подчеркнул, что узнает о со-
стоянии Самвела через его брата Давида, тоже 
хоккеиста — команды «Рязань», выступающей 
в ВХЛ. 

Кроме того, по инициативе профсоюза в 
поддержку Мнацяна пройдет матч ветеранов 
ярославского «Локомотива» с игроками Ночной 
хоккейной лиги. Матч запланирован на пятницу, 
24 августа, в спортивном комплексе «Локомотив» 
на Суздальском шоссе в Ярославле. Все выру-
ченные деньги от продажи билетов на игру будут 
направлены на лечение хоккеиста. 

28-летнего воспитанника омского спорта 
Самвела Мнацяна поддержала не только ко-
манда, игроком которой он является сейчас, 
но его бывшие клубы. Владивостокский клуб 
«Адмирал», за который Мнацян выступал в те-
чение трех последних сезонов, выразил ему 
слова моральной сердечной поддержки и обе-
щал оказать материальную помощь. 

В «Адмирале» Мнацян получил репутацию 
довольно жесткого игрока, считался тафгаем. 
Но вне хоккейной коробки проявлял исклю-
чительную доброжелательность и человече-
скую отзывчивость. Однажды в рамках Недели 

добрых дел он перевоплотился в Деда Мороза 
и посетил маленьких пациентов Приморского 
краевого онкологического центра… Надо же 
такому случиться, что теперь ему самому нужна 
помощь! 

На ситуацию с Мнацяном откликнулись и 
другие хоккейные клубы. Нижнекамский «Не-
фтехимик», за который защитник выступал 
в 2013–2015 годах, обратился к своему экс-
игроку в официальном микроблоге команды в 
Twitter. «Дорогой Самвел! В хоккейном клубе 
«Нефтехимик» тебя всегда помнят как позитив-
ного, открытого, доброжелательного человека и 
хорошего игрока. Помни, мы всегда с тобой!» — 
сказано в сообщении.

Откликнулся на произошедшее с Мнацяном 
несчастье и прославленный игрок сборной Рос-
сии, нападающий «Далласа» Александр Радулов. 
«Знай, все, что сейчас пишут, ты переживешь! 
Ты крутой и отличный защитник! Самвел, желаю 
тебе огромного здоровья. Вперед, Самвел, мы с 
тобой!» — обратился Радулов к Мнацяну.

Драматичная история спортсмена не оста-
вила равнодушным никого не только в мире 
спорта. 

«Известие вызывает только шок. Это про-
изошло очень неожиданно. Молодой игрок, все 
вроде бы было хорошо, его карьера шла в гору. 
Можно только поддержать Самвела и пожелать 
ему скорейшего выздоровления! В такой си-
туации очень важна поддержка и со стороны 
тех, кто работает в хоккее, и тех, кто не связан 
со спортом. Хочется надеяться, что организм у 
Самвела крепкий и сможет побороться, а врачи 
помогут, — сказал в интервью «МК» известный 
спортивный комментатор и хоккейный эксперт 
Владимир Дехтярев. — Но хорошо, что болезнь 
обнаружили вовремя. История хоккея знает при-
меры отечественных и зарубежных спортсменов, 
которые смогли преодолеть онкологическое 
заболевание. Из известных — Саку Койву, игрок 
сборной Финляндии и «Монреаля». У него была 
выявлена одна из разновидностей заболева-
ния крови. Он смог преодолеть это и сейчас в 
стадии ремиссии чувствует себя нормально. 
Все-таки медицина не стоит на месте. Если 
болезнь находится на ранней стадии, шансов 
на восстановление больше. Главное — это не 
оставаться один на один со своим диагнозом. 
А поддержка окружающих прибавляет сил и 
стремления победить недуг, как сильного со-
перника», — добавил он.

Анастасия КЛЮКИНА.

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 23.08.2018
1 USD — 67,6163; 1 EURO — 78,1983.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Лев Колодный (1932), обозреватель 

«МК», писатель, москвовед
Анатолий Кучерена (1960), председатель 

Общественного совета при МВД России
Александр Новак (1971), министр энер-

гетики РФ
Игорь Петренко (1977), актер («Водитель 

для Веры», «Спящие»)
Александр Силантьев (1918–1996), мар-

шал авиации, Герой Советского Союза
Пак Чхан Ук (1963), кинорежиссер, сце-

нарист («Олдбой»)
Галина Хованская (1943), председа-

тель Комитета ГД  по жилищной политике и 
жилищно-коммунальному хозяйству

пОД гРАДУСОм
По информации Гидрометцентра Рос-

сии, сегодня температура ночью в Москве 

8…10°, днем в Москве 20…22°. Переменная 
облачность; без осадков, ветер ночью северо-
западный, 3–8 м/с, днем западный, 3–8 м/с.

Восход Солнца — 5.14, заход Солнца — 
19.49, долгота дня — 14.35.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, будут малозаметные гео-
магнитные возмущения.

ДАТСКИй УгОЛОК
День разгрома советскими войсками 

немецких войск в Курской битве.

Международный день памяти жертв 
работорговли и ее ликвидации.

1903 г. — в Лондоне завершил работу 
Второй съезд РСДРП. Внутри партии появи-
лись фракции большевиков и меньшевиков. 

1913 г. — в Копенгагене открыт памятник 
Русалочке — героине сказки Андерсена.

1943 г. — Харьков освобожден от нацист-
ских войск. Окончательная победа советских 
войск на Курской дуге.

1948 г. — в Амстердаме создан Всемир-
ный совет церквей.
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СпОРТ

25 августа в Москве в третий раз прой-
дет «Ночь кино», в течение которой 
на 160 площадках города состоится 
330 киносеансов. В парках, музеях, 
библиотеках и даже в бассейне по-
кажут не только новые фильмы, но и 
пройдут встречи с режиссерами, му-
зыкальные программы. 

Среди российских и зарубежных картин, 
которые увидят зрители, камерная картина 
«Война Анны» Алексея Федорченко, где война 
показана глазами маленькой девочки, которую 
сыграла шестилетняя москвичка Марта Козлова. 
Премьера фильма состоялась зимой на Роттер-
дамском кинофестивале. Алексей Федорченко 
живет в Екатеринбурге и известен картинами 
«Первые на Луне», «Овсянки», «Небесные жены 
луговых мари», «Ангелы революции». Как-то 
он прочитал в Интернете страничный текст, и 
фантазия заработала, обратился к сценаристу 
и режиссеру Наталье Мещаниной, и родился 
фильм, события которого происходят на окку-
пированной территории в 1941 году фактически 
в пределах одного помещения, где скрывается 
от немцев ребенок. 

 В парке «Зарядье» вручат призы мэра «За 
создание образа Москвы в киноискусстве», 
после чего зрители увидят фильм-победитель, 
в котором наилучшим образом, по мнению 
жюри, запечатлен облик города. Покажут так-
же «The Beatles. Желтая подводная лодка». 
125-летие Владимира Маяковского отметят 
сеансом немого фильма «Барышня и хулиган» 
в сопровождении оркестра New Classic Band. 
А в честь 85-летия классика мирового кино Ро-
мана Поланского состоится показ его картины 
«Основано на реальных событиях».

Всемирный фестиваль уличного кино 

пройдет в музее-заповеднике «Царицыно». 
В летних кинотеатрах организуют программы 
в память о кинорежиссере и актере Станисла-
ве Говорухине. В открывшемся после рекон-
струкции кинотеатре Госфильмофонда России 
подготовлена программа «Трудный возраст» 
подростковой тематики. Покажут также муль-
тфильмы 1924–1933 годов, включая знамени-
тый фильм об ушедшем с завода Винтике, без 
которого работа не ладится, он всему голова. 
Среди раритетов — анимационный опыт Дзиги 
Вертова. Увидим мы и программу короткоме-
тражного кино 1922–1923 годов, считавшегося 
утерянным. В нее вошла прелестная «Маленькая 
проказница», называвшаяся в советском про-
кате «Чертенок Пегги». Несколько лет назад ис-
полнительница главной роли даже собиралась 
посетить подмосковные Белые Столбы, где 
располагается Госфильмофонд России. 

С пленки, что по нынешним цифровым вре-
менам редкое удовольствие, покажут фильмы 
«Ноль за поведение» классика французского 
кино Жана Виго, снятый в 1933 году, и «Пацаны» 
Динары Асановой 1983 года. Молодой режиссер 
Александр Хант, снявший фильм «Как Витька 
Чеснок вез Леху Штыря в дом инвалидов», рас-
скажет о своем новом проекте «Межсезонье». 
Главные роли исполнят непрофессиональные 
и совсем еще молодые актеры, которых Хант 
искал по всей стране — от Магадана и Екате-
ринбурга до Москвы. Фильм расскажет о под-
ростках, открывших огонь по полицейским, а 
потом фактически в режиме online покинувших 
этот мир. Он основан на недавних реальных 
событиях. Завершит программу «Ночи кино» 
вестерн «Девица» Дэвида и Нэйтана Зеллнеров 
с Робертом Паттинсоном в главной роли. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Свой первый спектакль показал столич-
ной публике международный фестиваль 
университетских театров. Он достал его 
из «Кармана» — так называется театр 
Кузбасского технического университе-
та им. Тимофея Горбачева. 

Фестиваль проходит на трех площадках — в 
театре МОСТ, в деловом и культурном центре 
посольства Республики Беларусь и на площадке 
театра «Вишневый сад». Вот именно здесь, на 
Сухаревской площади, и открыли фестиваль, 
проходящий в рамках Конгресса университет-
ских театров. Круглый зал «Вишневого сада» 
забит молодежью: студенты пришли поболеть 
за студентов.

После зажигательного музыкального от-
крытия дают первый спектакль — «Триптих» 
из Кемерова. Когда смотришь студенческие 
спектакли, всегда делаешь поправку на само-
деятельность в хорошем смысле слова. Однако 
с первой сцены понимаешь, что скидки и бонусы 
здесь не проходят и судить работу надо так же, 
как и профессиональную. 

«Триптих» — это пластическая притча, ин-
тересно придуманная и решенная режиссером 
Юлией Лунёвой. Первая часть как реплика к 
«Алым парусам» Грина, хотя на сцене доминирует 
белый цвет: полотна в руках девушек, ждущих су-
женых на берегу видеоморя, паруса на кораблях 
разных размеров, которые из кулис выносят на 
руках и тянут за веревочку юноши. Каждую часть 
«Триптиха» начинают строки, что бегут по экрану, 
— обрывочные, рукописные и печатные, и только 
на скорости можно выхватить смысл. Например, 
«нет повести печальнее на свете…» — и вот уже 
друг против друга, как в шахматной партии (доска 
— на видео), выстроились Монтекки и Капулетти. 
Партия разыгрывается страстно — пешки бьют 
ферзя, ферзь заваливает королеву. Победителей 
нет, и две жертвы амбиций семейных кланов.

Ну а третью часть можно трактовать с на-
учной точки зрения: речь в ней идет о деторож-
дении, скорее, зарождении будущей жизни на 
стадии взаимодействия яйцеклеток и сперма-
тозоидов. Молодая пара на фоне стены русской 
избы, бесконтактная связь, и тут же результат 
— детский плач. По сцене кружат и бегают на 
ходулях существа в белом. Но, поскольку от них 
исходит свет, понятно, что дело затеяно хоро-
шее. Ребята работают с колоссальной отдачей, 
а если учесть, что все они без исключения учатся 
на технических факультетах, то дисциплинами 
«пластика» и «эквилибр» они овладели на «хор.» 
и «отл.». 

Единственная, пожалуй, претензия к спек-
таклю — это работа с музыкальным материалом: 
для тонкого и во многом изящного художествен-
ного решения музыкальное оформление вы-
глядит несколько грубоватым, с не логичными 
рублеными переходами.

После показа разговариваю с директором 
конкурсной программы, известным режиссером 
театра МОСТ Георгием Долмазяном.

— Наш фестиваль стимулирует рост и 
развитие студенческих, в данном случае уни-
верситетских театров. Благодаря фестивалю 
и конгрессу они могут показать свою работу 
миру. Ведь конгресс проходит в разных стра-
нах, а значит, у ребят появляется каждый раз 
новая публика. Вчера я смотрел прогон театра 
с Филиппин: такой уровень мог бы украсить про-
грамму любого профессионального фестиваля, 
например Чеховского. К тому же очень важно, что 
фестиваль помогает развитию и региональных 

университетских театров в России.
— Георгий, но в Москве существуют фе-

стивали театральных школ и дипломных 
спектаклей. Чем отличается ваш, скажем, 
от «Твоего шанса» или фестиваля Щукин-
ской школы?

— В принципе, направление у нас одинако-
вое, но мне кажется, что, когда играют студенты 
ГИТИСа, «Щуки» или других вузов, для них это 
как переход в профессиональную жизнь. Я бы 
сказал, что они сдают экзамен на профпригод-
ность, к тому же многие знают, в какие театры 
пойдут работать. А в университетских театрах 
внутренний порыв, мотивация и градус существо-
вания совсем другой. Здесь всегда играют как в 
последний раз, всегда вопрос жизни и смерти 
на сцене — и это не пафос.

— За четыре дня, что будет идти фести-
валь, свои работы покажут иностранные 
университеты. Можно ли говорить о разнице 
существования университетских театров в 
России и за рубежом?

— И там, и там — одержимые, но прямо 
сумасшедшие люди, в смысле театра сумасшед-
шие. А вот существование их… Могу сказать, что 
зарубежные университеты значительно лучше 
поддерживают свои театры. Нужны средства, на-
пример, чтобы труппы долетели до Москвы, много 
других расходов. Такая поддержка только сти-
мулирует развитие студенческих театров. Наши 
университеты не так поддерживают своих. 

— Последний вопрос: какие призы ждут 
победителей?

— Гран-при за лучший спектакль и, навер-
ное, семь номинаций за актерские и прочие 
работы. Но тут точно не скажу — могут быть 
сюрпризы.

Марина РАЙКИНА.

РОмЕО И ДЖУЛЬЕТТУ 
ДОСТАЛИ ИЗ «КАРмАНА»

Чем удивил 
столицу фестиваль 
университетских театров

— Мама, а ты кого хотела — сына или дочку?
— Да я, вообще-то, шнурки хотела завязать…

Антон застал жену с любовником и не знал, на кого 
нужно больше обижаться: на свою жену или на 
своего любовника. 

Когда девушка говорит, что для нее самое глав-
ное в парне чувство юмора, она имеет в виду, что 

ее красивый и богатый мужик должен еще уметь 
хорошо шутить. 

У мужчины есть возраст, когда он уже слишком 
стар для альфонса, но еще слишком наивен для 
спонсора.

Необщительные люди, надевайте пальто, прежде чем 
отвечать на стук в дверь. Если гость нежелателен, 
скажите, что уже собираетесь уходить. В том редком 
случае, когда гость желателен, просто скажите, что 
вы только что пришли домой. 

гОРЯЧАЯ пЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «мК»
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МНЕНИЕ
В преддверии 
матчей Лиги 

Европы прогноз 
дал постоянный 
эксперт «МК» — 
бывший тренер 
сборной России 

Борис Игнатьев.

«Зенит» захочет 
показать товар лицом 
— Важно, чтобы «Зенит» учился на своих ошиб-
ках, а они налицо. Питерцы проиграли в Минске, 
и мы все видели, что перед нами была далеко не 
та команда, которая появилась уже в следую-
щем матче. Тренерский штаб и игроки всё пере-
смотрели, провели серьезную мотивационную 
работу и стали сильнее конкурентов. Думаю, 
они не поменяют отношения к игре. Скорее, им 
захочется показать товар лицом. Полагаю, они 
добьются положительного результата.
В игровой карьере нынешнего главного тре-
нера «Зенита» Сергея Семака было обидное 
поражение от «Мёльде», но, поверьте, сейчас 
он не думает и не вспоминает о том матче 
почти 20-летней давности, это исключено. 
Теперь настал новый этап, новые жизненные 
ситуации. Все, что было вчера, — уже пере-
вернутая страница. Возможно, перед ответной 
встречей Семак вспомнит, в какой гостинице 
жил тогда, в 1999-м, как принимали его нор-
вежские болельщики. Такие вещи все-таки 
влияют на общий антураж. Но ломать голову 
над прошлыми неудачами Сергей точно не 
станет. Недавнее поражение еще может влиять, 
а все давнее в расчет не берется. Нынешнее 
поколение игроков даже может об этом во-
обще не знать.
Если же говорить о теперешних лидерах «Зе-
нита», многое все равно зависит от командного 
построения. В футболе не так уж часто один 
игрок может решить исход матча. При этом 
очень много для команды сегодня делает Ар-
тем Дзюба. Многие моменты выстраиваются 
именно вокруг него. 

«Уфе» не хватает сил и энергии
— «Уфа» вряд ли сможет что-то противопо-
ставить сопернику. Во-первых, очень высок 
уровень «Рейнджерса». Во-вторых, у них будет 
большая поддержка публики, которая хоро-
шо относится к своим футболистам. Но са-
мое основное: «Уфа» за 21 день провела семь 
матчей. Причем играла не дома, где можно 
готовиться, восстанавливаться, а почти все 
время на выездах. Это сильно сказывается на 
физической готовности футболистов. Все эти 
сложности могут сыграть отрицательную роль 
на игре «Уфы». Последние матчи показывают, 
что коллективу Сергея Томарова явно недостает 
физических сил и нервной энергии. 

Анастасия КЛЮКИНА.

В начале недели Министерство спорта Рос-
сии выступило с инициативой ужесточить нака-
зание для спортсменов, которые были уличены 
в использовании запрещенных медицинских 
препаратов с целью улучшения результатов. Речь 
шла даже не об уголовном преследовании, а о 
конфискации определенного имущества, зара-
ботанного нечестным образом. К примеру, это 
могут быть призовые суммы или материальные 
поощрения — автомобили или квартиры. Один из 
самых известных в России борцов с допингом — 
депутат Госдумы РФ и президент Федерации 
кёрлинга России Дмитрий Свищёв прокоммен-
тировал эти предложения. 

— Я полностью поддерживаю инициативу 
Минспорта об ужесточении мер за несоблюдение 
антидопинговых правил. В России уже действует 
закон об уголовной ответственности за употре-
бление и склонение к употреблению допинга. Но 
этого недостаточно: необходим комплекс мер 

для борьбы с этим явлением в России. Считаю, 
что лишение спортсмена всех званий и наград, 
а также финансовых поощрений со стороны го-
сударства, полученных нечестным путем, — это 
одна из тех мер, которые должны быть закрепле-
ны на законодательном уровне.

Когда мы активно пропагандируем ужесто-
чение мер за применение запрещенных средств 
спортсменом, мы направляем наши действия не 
только на тех, кто выступает, но и на окружение. 
И в этой связи особенно строгие меры необхо-
димы там, где вред здоровью наносится юному 
или несовершеннолетнему спортсмену. 

Но при всем этом наказание должно всту-
пать в силу исключительно после тщательного 
расследования правоохранительными органа-
ми, в ходе которого будет доказана виновность 
спортсмена или представителей его окружения. 
Иначе появится еще один изощренный способ 
устранения конкурента... 

«Зенит» — «Мёльде».  
Четверг, 23 августа. Стадион  

«Санкт-Петербург», 19.00 (время московское)
В предыдущем квалификационном раунде сине-бело-голубые со-

вершили настоящее чудо, отыграв четыре мяча у минчан и забив в допол-
нительное время еще четыре раза. Именно этот успех должен подстегнуть 
подопечных Сергея Семака сделать решающий шаг к групповому этапу ЛЕ. 
Тем более когда первую встречу этого противостояния будет обслуживать 
бригада арбитров во главе с Денизом Айтекином! Да-да, это тот самый 
человек, который присутствовал на поле во время легендарного отыгрыша 
«Барселоны» — 6:1! Чем не хороший знак для «Зенита», совершившего не 
менее красивый подвиг?

Да, норвежцы — соперник действительно не простой, но по опыту про-
шлых еврокубковых выступлений «Зенита» можно смело сказать, что именно 
в играх с подобными соперниками команда с берегов Невы показывает себя 
лучше всего. Учитывая 0:4 в Минске парой недель ранее, никаких шапкозаки-
дательских настроений у сине-бело-голубых 
быть уже не должно.

Тот факт, что Артем Дзюба обижен 
на руководство своей команды, давно 
не новость. Газеты, особенно турецкие, 
давно уже сватают его в «Галатасарай», 
но веры им, как цыганке, просящей по-
золотить ручку, немного. Несмотря на 
такой психологический пресс, именно 
Артем — основная фигура, отвечаю-
щая за результат «Зенита». Да что 
греха таить, Дзюба после ЧМ-2018 
просто огонь! И у петербуржцев 
есть все шансы с его помощью 
поджарить норвежского тролля.

«Рейнджерс» — «Уфа». Четверг, 23 августа. 
Глазго, стадион «Айброкс», 21.45  

(время московское)
Смело можно сказать, что оба коллектива Сергея Семака, прошлый 

и нынешний, так или иначе обязаны ему участием в ЛЕ. Но после ухода 
тренера в «Зенит» в «Уфе» все стало по-другому. Молодой тренер, свой, 
доморощенный Сергей Томаров, дебютирует в Европе. Для него это ново, 
но тем не менее пока все идет по плану. «Уфа» забивает столь важные мячи 
на последних минутах, выгрызая столь нужные ничьи и победы. 

Великий Стивен Джеррард, возглавивший «Рейнджерс», по факту 
тоже является тренером-дебютантом в еврокубках, но класс футболистов 
«плюшевых мишек» все же выше, а опыт выступлений самого Джеррарда 
в еврокубках просто огромен. Может быть, предыдущие результаты ко-
манды из Башкирии смутят шотландцев, и те решат, что их ждет легкая 
прогулка? Хочется в это верить!

При поддержке родных трибун «Рейнджерс» преображается, летит 
вперед, сметая все на своем пути. Так было по крайней мере в чемпио-
нате страны, но в еврокубках забить много удалось только словенскому 
«Марибору». «Уфа» же умеет играть вторым номером и мало пропускать. 
Будем честны, середнякам Российской премьер-лиги приходится ставить 
так называемый автобус у своих ворот, чтобы зарабатывать очки в матчах 
с клубами из верхней части турнирной таблицы. В текущем сезоне только 
московское «Динамо» и «Прогресс» из Люксембурга смогли забить «Уфе» 
больше одного мяча. Причем оба матча пришлись на одну неделю и стали 
следствием трудного расписания.

Ну и последнее: уфимцам очень хочется продлить для себя эту сказку. 
Фортуна позволила им выступить в ЛЕ вместо канувшего в Лету «Тосно». 
Именно матч с «Рейнджерсом» становится для футболистов из края меда 
самым важным событием в жизни клуба, ведь выход в групповой этап 
второго по значимости футбольного турнира Старого Света откроет новую 
страницу в истории «Уфы». Это ли не лучшая мотивация, чтобы оставить 
всех себя на поле и привезти европейский футбол в Уфу на полгода?

Савва ТИМОФЕЕВ.

Российские клубы продолжают борьбу за попадание в групповой этап Лиги Европы (ЛЕ). Уже 
сегодня «Уфа» проведет свой поединок в Шотландии с «Рейнджерсом», а петербуржцы дома 
примут норвежский «Мёльде». Почему прошлая и нынешняя Сергея Семака, речь, конечно 
же, о командах, должны пройти дальше?

СмОТРИм ФИЛЬм  
В БАССЕйНЕ

«Ночь кино» 
с «Войной 

Анны»

Технари стали артистами.

Марта Козлова в фильме Алексея Федорченко.

Почему «Уфа»  
и «Зенит»  

пройдут в групповой  
этап Лиги  

Европы

Дмитрий Свищёв:  
«Факт употребления допинга 

должен быть доказан  
на сто процентов» 

Депутат Госдумы РФ и глава Федерации 
кёрлинга России — об ужесточении 

наказаний за употребление запрещенных 
препаратов 

«Рейнджерс» громит соперников  
в шотландском чемпионате.

Знаменитый футболист Сульшер теперь работает  
в «Мёльде». В прошлом раунде клуб обыграл крепкий 
шотландский «Хайберниан».
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Заболевшему раком 
хоккеисту шлют 

сообщения со всех 
площадок мира

«САМВЕЛ,  
МЫ С ТОБОЙ»
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Юниоры обыграли 
взрослых в гольф
Артемий Яловенко и Екатерина Малахова выиграли титулы чемпионов России-2018 
по гольфу. Самое интересное заключается в том, что эти игроки по возрасту мо-
гут выступать в юниорском зачете. Тем не менее на подмосковном поле «Форест 
Хиллс» Артемию удалось победить пятикратного чемпиона страны, одного из силь-
нейших гольфистов России Владимира Осипова, а Малаховой — победительницу 
ЧР-2016. «Бронза» тоже у нового поколения — Егора Ерошенко и Наталии Гусевой, 
входящей в «Команду мечты», группу молодых гольфистов, которых Ассоциация 
гольфа России ведет уже несколько лет и готовит к главным европейским стартам, 
а затем и к Олимпийским играм. 


